
Активный 
горожанин
Пользователи  
«Активного гражданина» 
смогут следить онлайн 
за работой дворников

Мэрия хочет оснастить  сервис 
«Активный гражданин» систе-
мой «Чистый город». Для  этого 
объявлен тендер стоимостью 
251,9 млн руб. Пользователям 
предложат в игровом формате 
просматривать скриншоты с ка-
мер видеонаблюдения и фикси-
ровать на них нарушения в со-
держании объектов городского 
хозяйства. По задумке, так жи-
тели будут помогать городским 
службам, получая вознагражде-
ние в виде баллов. Эксперты опа-
саются, что инициатива приве-
дет к резкому росту числа жалоб 
от граждан и повышению нагруз-
ки на сотрудников муниципаль-
ных служб.

„Ъ“ обнаружил, что столичная 
мэрия 29 марта объявила тендер 
стоимостью 251,9 млн руб. на дора-
ботку приложения «Активный гра-
жданин». По итогам пользователи 
получат возможность «оценивать 
фотографии», получаемые из Едино-
го центра хранения и обработки дан-
ных (ЕЦХД), следует из тендерной до-
кументации.

Речь идет о проекте «Чистый 
город», который будет запущен 
на платформе, пояснили „Ъ“ в де-
партаменте информационных тех-
нологий Москвы (ДИТ). «Пользовате-
ли смогут в интерактивном игровом 
формате фиксировать на скриншо-
тах, полученных с камер городско-
го видеонаблюдения, присутствие 
или отсутствие нарушений, связан-
ных с некачественным содержани-
ем объектов городского хозяйст-
ва»,— рассказали там. Ответы будут 
направляться в ЕЦХД для анализа, 
а далее — в Центр автоматизирован-
ной фиксации административных 
правонарушений, где проверят на-
личие нарушения.

Таким образом жители «в игро-
вом формате» помогут городским 
службам просматривать большой 
объем скриншотов и выявлять нару-
шения в содержании города, рассчи-
тывают в ДИТ. За это пользователи 
приложения будут получать бал-
лы. Существующая система баллов 
в «Активном гражданине» позволя-
ет получать скидки у партнеров (на-
пример, ритейлеров) или пополнять 
карту «Тройка». В департаменте заве-
рили, что доступ к видеоматериалам 
с камер городской системы видеона-
блюдения предоставляться не будет, 
а пользователи приложения полу-
чат только те скриншоты, на кото-
рых не будет лиц людей.

В инфраструктуре города камеры 
размещаются в том числе для контр-
оля состояния сооружений и без-
опасности, и инициатива ДИТ — 
логичное развитие направления 
«Умный город», считает руководи-
тель направления «Цифровые про-
цессы» ИТ-компании «Крок» Виктор 
Смирнов. «Привлечение к анализу 
информации пользователей сервиса 
может сказаться на результате работ 
по благоустройству города и снизить 
затраты на контрольные мероприя-
тия»,— допускает он.
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Россиянам жмут педали
Продавцам велосипедов не хватает товара
Потепление заставило россиян 
вспомнить о начале  велосезона, 
и выяснилось, что с ним могут 
возникнуть проблемы. Из-за 
ажиотажного спроса и простоя 
некоторых заводов в 2020 году 
в сочетании с сохраняющимися 
задержками поставок комплек-
тующих у продавцов импортных 
велосипедов не хватает до 70% 
ассортимента по ряду марок, 
а сроки поставок сдвинулись 
на квартал. Российские произ-
водители также в разы сокраща-
ют ассортимент. Сложности гро-
зят ростом цен на велосипеды 
на 10–35%, а в дешевом сегмен-
те покупатели могут столкнуться 
с ухудшением качества. 

О проблемах с поставками вело-
сипедов „Ъ“ сообщили участники 
рынка и эксперты. Как рассказыва-
ет гендиректор магазина CityCy-
cle (бренды Giant, Merida, Orbea, 
Specialized и пр.) Владимир Лосин-
ский, продавцы наблюдают ощу-
тимый дефицит, который по неко-
торым маркам доходит до 70% от 
каталога. По его словам, многие мо-
дели, которые поступили до апреля 
или должны прийти до середины 
лета, уже выкуплены, производите-
ли ввели квоты для стран и рынков, 
а сроки поставки сдвинулись при-
мерно на квартал. «Многие велоси-
педы массового сегмента, которые 
должны были поступить в прода-
жу в марте, ожидаются только в ию-
не-июле или даже позже»,— уточ-
няет топ-менеджер.

Автор и куратор проекта Let’s bike 
it! Владимир Кумов поясняет, что 
предпосылки дефицита возникли 
еще в 2020 году, когда из-за панде-
мии продажи велосипедов резко 
выросли по всему миру, включая 
Россию: как средства развлечения 
в условиях ограничений и альтер-
нативы общественному транспорту.

Представитель производителя 
велосипедов Forward Михаил Неве-
лев добавляет, что в России допол-
нительный спрос сформировали 
курьеры служб доставки. В Deliv-
ery Club говорят, что курьеры сами 
решают, как доставлять еду — пеш-
ком или на велосипеде, и компания 
не занимается централизованны-
ми закупками, но договаривается 
о скидках с магазинами, сервисами 
и службами проката. Интерес боль-
шинства курьеров сконцентриро-
ван на доступных городских вело-
сипедах, и об их нехватке в Delivery 
Club не слышали.

Помимо ажиотажа в прошлом 
сезоне, из-за пандемии приоста-
навливали работу несколько вело-

сипедных заводов в США и ЕС, что 
сказалось на поставках в этом году. 
По словам Владимира Лосинского, 
быстро увеличить мощности про-
изводства предприятия не могут, 
а ситуация осложняется нехват-
кой деталей, которые поставляют-
ся с задержкой в три-четыре раза 
против обычных сроков. Кроме 
того, выросли цены на комплекту-
ющие. По словам Михаила Невеле-

ва, в прошлом сезоне единица обо-
рудования из Китая могла стоить 
$5, а в этом году ее стоимость под-
скочила до $35, прежде всего из-за 
удорожания логистики.

Владелец SlopeStyle (россий-
ский дистрибутор марки Merida) 
Константин Кузьмин подтверждает, 
что задержки в производстве ком-
плектующих лавинообразно уве-
личивают сроки выпуска готовых 

велосипедов. У Merida есть измене-
ния в графиках поставок и ассорти-
менте, но компания выпускает про-
дукцию и под другими брендами, 
выступая приоритетным заказчи-
ком комплектующих, что в целом 
помогает удерживать объемы, от-
мечает господин Кузьмин. 

Источник „Ъ“ в отрасли уверя-
ет, что сокращение ассортимен-
та наблюдается почти у всех брен-

дов. Например, российский Stels 
в прошлом сезоне предлагал для 
дистрибуции более 500 наимено-
ваний, а в этом — менее 100, рас-
сказывает он. В группе «Веломо-
торс» (владеет Stels) на вопросы „Ъ“ 
не ответили. В «Спортмастере» (так-
же занимается производством ве-
лосипедов в России) уверяют, что 
проблем с товарами и комплектую-
щими нет. Собеседник „Ъ“ на рын-
ке говорит, что предприятие, ко-
торое выпускает велосипеды для 
сети, приостанавливало работу.

Ситуация грозит существенным 
ростом цен на велосипеды. Влади-
мир Лосинский говорит о среднем 
увеличении стоимости на 10–12% 
в валюте, а в случае России играет 
роль фрахт и курс. Михаил Невелев 
уточняет, что многие модели уже по-
дорожали на 35%. По его словам, до-
ступные велосипеды на российском 
рынке останутся, но местным про-
изводителям придется максималь-
но сокращать расходы, экономя на 
деталях. То есть за условные 10 тыс. 
руб. покупатель сможет получить ве-
лосипед худшего качества, чем рань-
ше, считает господин Невелев.

Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров полага-
ет, что рост цен на велосипеды будет 
объективным — повышать их при-
дется не только из-за увеличения се-
бестоимости и дефицита, но и «что-
бы отсечь перекупщиков». На фоне 
тотального дефицита наличие в мага-
зинах модельного ряда, по мнению 
эксперта, станет серьезным конку-
рентным преимуществом для ритей-
леров: «Это приведет к борьбе за по-
ставщиков, в том числе российских, 
конкурировать торговые сети могут, 
предлагая более высокую цену или 
выгодные условия закупки».

Участники рынка не ждут скоро-
го решения проблем с поставками 
велосипедов. Константин Кузьмин 
считает, что ситуация продолжит 
оставаться нестабильной еще в те-
чение нескольких лет, а полное вос-
становление займет два-три года. 
Производителям будет крайне 
сложно вернуться в привычный для 
них ритм, указывает он. По словам 
Михаила Невелева, прошлый год 
стал для российской индустрии луч-
шим по продажам за десять лет, но 
в новый высокий сезон участники 
рынка входят с довольно маленьки-
ми остатками. Господин Лосинский 
добавляет, что в этом году спрос на 
велосипеды относительно прош-
лого еще немного вырос, и считает, 
что тренд продолжится. 

Анатолий Костырев, 
Александра Мерцалова

Синьоры в Италии  
склонны к измене
Двух российских дипломатов выдворяют из Рима 
после шпионского скандала с морским офицером

Отношения между РФ и Италией — одной 
из наиболее дружелюбно настроенных 
по отношению к Москве стран ЕС — ока-
зались омрачены шпионским скандалом. 
Итальянский МИД в среду объявил о вы-
сылке двух российских  дипломатов, пойдя 
на такой шаг после задержания подозрева-
емых в шпионаже в пользу Москвы — офи-
цера военно-морских сил Италии и сотруд-
ника аппарата военного атташе посольства 
России в Риме. Глава МИД Италии  Луиджи 
Ди Майо назвал происшедшее «угрозой 
безопасности не только самой республики, 
но и всего НАТО». А в британском внешне-
политическом ведомстве не упустили слу-
чая напомнить о том, что  деятельность РФ 
следует расценивать как «вредоносную» 
и «дестабилизирующую».

«Мы выразили решительный протест 
итальянского правительства послу России 
в Италии (Сергею Разову.— „Ъ“) и сообщили 
ему о немедленной высылке двух россий-
ских официальных лиц, причастных к этому 
крайне серьезному делу»,— написал в среду 
в Twitter министр иностранных дел Италии 
Луиджи Ди Майо. Информацию вскоре под-
твердили и в посольстве РФ. «В ходе встречи 
итальянская сторона информировала об объ-
явлении персонами нон грата двух сотрудни-
ков аппарата военного атташе при посольст-

ве России в Риме. Посол выразил сожаление 
в связи с этим решением и надежду на то, что 
происшедшее не отразится на российско-ита-
льянских отношениях»,— говорится в заявле-
нии российского диппредставительства. 

В МИД РФ также выразили сожаление 
в связи с действиями Рима, сообщив, что 
выясняют обстоятельства происшедшего, 
а о «возможных шагах» со своей стороны объ-
явят позднее. Правда, ожидать какой-либо 
уникальной реакции вряд ли стоит: Москва, 
как правило, отвечает зеркально, то есть 
тоже высылкой того же числа дипломатов.

Действия властей Италии стали ответом 
на инцидент, который Луиджи Ди Майо оха-
рактеризовал в среду как «враждебный акт 
чрезвычайной серьезности». Накануне спец-
подразделение карабинеров (ROS) в ходе тай-
ной операции задержало на автомобильной 
парковке в Риме офицера военно-морских 
сил Италии и сотрудника российского по-
сольства. Как сообщает газета Il Messaggero, 
итальянец передал россиянину пакет секрет-
ных документов и получил от того €5 тыс.

В дипмиссии России в Риме подтверди-
ли „Ъ“: задержанный россиянин — сотруд-
ник аппарата военного атташе посольства. 
Но его должность и имя назвать отказались.
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Губернаторам обещана 
реструктуризация
Выданные в пандемию кредиты центра  
можно будет вернуть позже

Правительство готово рассмотреть воз-
можность реструктуризации бюджетных 
кредитов, выданных в 2020 году регио-
нам на борьбу с последствиями панде-
мии на общую сумму в 223 млрд руб. 
Тем, кто вкладывает средства в инфра-
структурные проекты, Минфин даже об-
ещает частичное списание этих займов. 
Для помощи территориям правитель-
ство готовит и новый продукт — долго-
срочные инфраструктурные кредиты 
под 3% годовых. Кроме того, для обнов-
ления изношенной коммунальной ин-
фраструктуры возможно  выделение 
 накоплений Фонда  национального 
 благосостояния. Во всяком случае, 
 вчера такая идея звучала на совещании 
президента с правительством.

Владимир Путин вчера поручил прави-
тельству в течение двух недель прорабо-
тать параметры дополнительной финансо-
вой поддержки регионов в 2021 году, чтобы 
учесть эти расчеты в готовящемся послании 
Федеральному собранию. «Тенденции к вос-
становлению российской экономики еще 
только закрепляются — не во всех субъектах 
мы видим уверенный рост деловой активно-
сти, поэтому и доходная база регионов пока 
во многом нестабильная»,— отметил прези-
дент на совещании с членами правительства.

В «ковидном» 2020 году регионам было вы-
делено 280 млрд руб. прямых дотаций и пре-
доставлены бюджетные кредиты на 223 млрд 
руб. При этом в итоге, напомнил глава Мин-
фина Антон Силуанов, ситуация с финанса-
ми у регионов оказалась лучше, чем ожида-
лось в начале пандемии: снижение доходов 
их бюджетов составило 260 млрд руб. вместо 
прогнозируемых 800 млрд руб. В 2021 году, 
добавил министр, идет рост налоговых и не-
налоговых доходов регионов.

В Центре макроэкономического ана-
лиза и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП) согласны с тезисом о краткосроч-
ной стабильности региональных финансов, 
но отмечают, что по поводу среднесрочной 
и долгосрочной перспектив «возникает ряд 
вопросов». Избежать масштабного кризиса 
в 2020 году, говорят эксперты, региональные 
бюджеты смогли за счет увеличенной под-
держки из федерального бюджета и долгово-
го финансирования, но в ближайшие годы 
«возможности использования таких источ-
ников, вероятно, будут сокращаться». Прежде 
всего сократится объем трансфертов центра: 
если в 2020 году их объем составил 3,8 трлн 
руб., то в этом — 3,1 трлн руб., а в 2022–2023 
годах он снизится до 2,8–2,9 трлн руб.
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Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,7

процента составила инфляция по состоянию на 29 марта 2021 года, следует из недельных оценок Рос-
стата. В годовом измерении на фоне высокой базы 2020 года инфляция за неделю незначительно снизилась, 
а с 23 по 29 марта составила 0,2%, как и неделей ранее, что может свидетельствовать о ее постепенной 
стабилизации. За неделю значительно подорожали яйца — на 1,3%, мука — на 0,6%, мясо кур и сахар — на 
0,5%, подсолнечное масло — на 0,4%, а подешевела плодоовощная продукция — на 0,2%. Из медикаментов 
подорожали поливитамины (на 0,4%) и валокордин (на 0,3%). Бензин и дизель выросли в цене на 0,3% и 0,2% 
соответственно. Среднесуточная инфляция за 29 дней марта составила 0,024% против 0,025% годом ранее.

КОНЪЮНКТУРА

Инвестиционные  
ожидания  
не бьются с реальностью

Центр конъюнктурных исследова-
ний ВШЭ опубликовал результаты ис-
следования инвестактивности пром-
предприятий в 2020-м и планы на 
2021 год, по данным опросов дирек-
торов 23 тыс. компаний Росстатом 
и пилотного обследования более ты-
сячи инвестактивных организаций из 
30 субъектов РФ, проведенного осе-
нью 2020 года. В прошлом году из-
меряемый аналитиками индекс инве-
стактивности снизился, а инвестба-
рьеров — вырос, индекс же инвести-
ционного потенциала заметно вырос, 
демонстрируя склонность компаний 
увеличивать капвложения в 2021 году 
(более трети респондентов ждали их 
роста, и лишь 10% — снижения). Ин-
вестцели на 2021 год связаны с об-
новлением основных фондов и повы-
шением эффективности производ-
ства. Приоритеты — машины и обо-
рудование (76% респондентов) и ИКТ 

(61%). Среди основных причин — 
физический износ. Средний возраст 
машин и оборудования в промыш-
ленности в 2020 году по-прежнему 
составлял более десяти лет.

Отдельно интересны заметные 
расхождения в намерениях компа-
ний и фактическом вводе импорт-
ного оборудования. Так, в 2020 году 
(как и в кризисном 2016-м) наме-
рения (37% компаний) и факт (38%) 
практически совпали в отношении 
нового оборудования, но в части 
бывшего в употреблении факт устой-
чиво превышает намерения, несмо-
тря на кризисы. Традиционно мень-
шее число компаний говорит о наме-
рении купить иностранное оборудо-
вание, чем это происходит по факту: 
например, в 2019 году намеревались 
это сделать 34%, а сделали 42%, 
особенно это расхождение сильно 
в обработке. В планах на 2021 год 
и у обработки, и у добычи — снова 
купить меньше нового инвестимпор-
та, за пять лет все меньшая доля ре-
спондентов (треть в 2020 году) заяв-
ляет о зависимости от него, но доля 
затруднившихся дать свою оценку 
колеблется (см. график).

В январе 2021 года на фоне 
стагнации предложения отече-
ственных инвесттоваров, отмеча-
ют в ЦМАКП, инвестактивность ста-
билизировалась, а импорт машин 
и оборудования, по данным ФТС, 
в январе—феврале рос двухзнач-
ными темпами. «Инвестоптимизм 
до сих пор не пришел на смену ин-
вестпессимизму. Баланс инвест-
планов уже 12 месяцев остается 
 отрицательным, но в первом кварта-
ле 2021 года приблизился к нулю»,— 
заключают в мартовском конъюн-
ктурном исследовании промышлен-
ности Института Гайдара.

Алексей Шаповалов

ОЦЕНКА ЗАВИСИМОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
РФ ОТ ИНВЕСТИЦИОННОГО ИМПОРТА 
(% ОТ ОБСЛЕДОВАННЫХ КОМПАНИЙ)
ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Сами регионы на вчерашнем совещании 
свои перспективы оценивали осторожно. 
Губернатор Челябинской области Алексей 
Текслер напомнил о необходимости возвра-
щать в этом году полученные бюджетные кре-
диты. Впрочем, вопрос об их реструктуриза-
ции до 2029 года Минфин уже готов рассмо-
треть. В том числе с возможностью частич-
ного списания в случае, если деньги будут 
вложены в новые инфраструктурные проек-
ты (на сумму налогов, которые должны по-
ступить в федеральный бюджет от реализа-
ции таких инициатив). Но, как следовало из 
выступления Алексея Текслера, это снимет 
лишь часть проблем, возникших из-за ро-
ста долговой нагрузки на местах. Он напом-

нил, что прежняя реструктуризация, прове-
денная в конце 2017 года (ее параметры уточ-
нялись в 2020-м), касалась только бюджет-
ных займов — регионы с большим коммер-
ческим долгом «до сих пор остаются в долго-
вой ловушке». В связи с этим губернатор пред-
ложил реструктуризировать за счет кредитов 
федерального бюджета и задолженность пе-
ред банками — с возможным ограничением 
дальнейших заимствований, «чтобы, решая 
проблему, не создавать ее вновь».

В ответ Антон Силуанов напомнил, что 
Минфин уже замещал коммерческие кредиты 
бюджетными — тогда с регионами заключа-
лись соглашения об ограничении уровня дол-
га, которые часть субъектов РФ не выполни-
ли. «Руководство регионов должно отвечать за 
свои обязательства, в том числе по объемам не-

наращивания долговой нагрузки. В таком кон-
тексте мы готовы рассматривать предложения 
о следующем этапе снижения коммерческой 
задолженности»,— подчеркнул министр. Этот 
процесс, видимо, может быть ускорен: Влади-
мир Путин вчера поручил финализировать па-
раметры новой реструктуризации и провести 
ее «не откладывая в долгий ящик».

Также президент вчера говорил о необхо-
димости дать регионам дополнительные воз-
можности для развития инфраструктуры. 
Правительство нужные для этого инструмен-
ты уже ищет: как сообщил вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин, разрабатывается механизм ин-
фраструктурных бюджетных кредитов. Пред-
полагается, что такие возвратные займы будут 
выдаваться под 3% на срок до 15 лет и даже бо-
лее — потратить деньги можно будет только на 

строительство инженерной, транспортной, со-
циальной и городской инфраструктуры.

Еще правительство предлагает расширить 
участие государства в обновлении коммуналь-
ной инфраструктуры — сейчас в пилотном ре-
жиме действует программа модернизации се-
тей с износом выше 60%, однако на нее уже не 
хватает средств. Как ранее сообщали в Мин-
строе, на программу были потрачены средства 
из остатков Фонда ЖКХ — и теперь необходи-
мо найти другие источники финансирования. 
Марат Хуснуллин предложил инвестировать 
в такие проекты средства Фонда националь-
ного благосостояния, заверив, что их возврат-
ность будет обеспечена за счет снижения ава-
рийности и затрат на содержание сетей, а так-
же общего повышения энергоэффективности.

Евгения Крючкова

Губернаторам обещана реструктуризация

Мировая торговля восстанавливается 
 быстрее, чем ожидалось ранее,— после 
спада в 2020 году на 5,3% в этом году рост 
ее физических объемов может составить 
8%, говорится в обновленном прогнозе 
Всемирной торговой организации (ВТО). 
Главным риском для наращивания объе-
мов торговли организация называет недо-
статочные темпы проводимой странами 
вакцинации, а также потенциальные про-
блемы с ростом долга и дефицита бюдже-
тов у развивающихся государств.

Объем мировой торговли в этом году увели-
чится на 8% после спада на 5,3% в 2020-м — такой 
новый прогноз дает Всемирная торговая орга-
низация. Ее эксперты предполагают, то в 2022 
году после восстановительного всплеска рост 
объемов глобальной торговли замедлится до 4%.

В прошлом октябрьском прогнозе ВТО ожи-
дался спад физических объемов в 2020 году на 

9,2% и рост на 7,2% в 2021-м. Сейчас в организа-
ции указывают, что суммарный экспорт това-
ров в денежном выражении в прошлом году 
сократился на 8% (в том числе из-за снижения 
цен на нефть объем торговли энергоносите-
лями упал на 35%). Экспорт услуг сжался еще 
сильнее — на 20% (в том числе в туризме — на 
63%). Пик спада общего экспорта пришелся на 
второй квартал, когда он сократился на 21% год 
к году (в первом квартале — на 5%). В третьем 
квартале наблюдался спад на 6%, но уже в чет-
вертом был зафиксирован рост на 2%.

Новый прогноз предусматривает, что ми-
ровой ВВП вырастет на 5,1% в 2021-м и на 3,8% 
в 2022 году после спада на 3,8% в 2020-м. При 
этом в краткосрочной перспективе основны-
ми рисками для торговли остаются скромный 
рост по услугам, низкие темпы вакцинирова-
ния (введенные странами ограничения на экс-
порт медицинских товаров затрудняют более 

массовое производство), а также возможные 
новые раунды введения ограничений. В сред-
несрочной же перспективе наращиванию тор-
говли могут помешать рост долговой нагруз-
ки и бюджетных дефицитов — особенно у раз-
вивающихся стран с большим размером долга, 
указывают эксперты ВТО.

Единственным регионом, где в прошлом 
году отмечался рост физических объемов 
экспорта, была Азия — плюс 0,3%. В этом году 
там ожидается самый быстрый рост — на 8,4%. 
Импорт азиатских стран в 2020-м сократился 
на 1,3% и может вырасти на 5,7% в этом году. 
Отметим, что опубликованные вчера опере-
жающие индикаторы деловой активности PMI 
в промышленности и секторе услуг Китая ука-
зывают на ускорение роста экономики — оба 
показателя в марте увеличились. В Северной 
Америке экспорт сократился в 2020 году на 
8%, в этом же (на фоне масштабной поддержки 

экономики за счет бюджетных вливаний) он 
может увеличиться на 7,7%. Импорт там сжал-
ся на 6,1% в 2020-м, но теперь может вырасти 
на 11,4%. Поставки из Европы снизились в про-
шлом году на 8% и в 2021-м могут вырасти на 
8,3%, объемы ввоза могут вырасти на 8,4% по-
сле спада на 7,6%. Экспорт стран СНГ вырастет 
в этом году на 4,4% после сокращения на 3,9%, 
а импорт — увеличится на 5,7% после спада на 
4,7% в 2020-м.

Отметим, что на новый прогноз ВТО не по-
влияла блокировка Суэцкого канала, так как 
она оказалась краткосрочной. Ранее эксперты 
оценивали неделю простоя судов в связи с бло-
кировкой в $6–10 млрд из учета, что на канал 
приходится 13% мировой торговли (по оценке 
Lloyd’s List, каждый день в западном направ-
лении через канал поставляется товаров на 
$5,1 млрд, в восточном — на $4,5 млрд).

Татьяна Едовина

Торговле подняли процент
ВТО улучшила ожидания по восстановительному росту

РАНХиГС и ВШЭ  опубликовали 
в годовщину начала  локдаунов 
 доклады об уроках пандемии 
 COVID-19 для госуправления. 
Главные правительственные экс-
перты отмечают прогресс россий-
ской «догоняющей» антикризис-
ной цифровой трансформации, 
однако указывают на то, что в этой 
области остаются две крупных 
проблемы: необходимость соз-
дания единого цифрового офиса 
правительства и системы управ-
ления потоками и доступом к дан-
ным государства, бизнеса и на-
селения. Без этого исполнитель-
ная власть вынуждена будет, не-
смотря на успехи, ограничиваться 
половинчатыми решениями вме-
сто полностью цифровых. Запуск 
цифрового офиса, администра-
тивная реформа Белого дома и от-
части перезапуск системы управ-
ления нацпроектами демонстри-
руют, что правительство Михаи-
ла Мишустина руководствуется 
очень похожим видением проблем 
госуправления после пандемии.

Высшая школа экономики и Центр 
подготовки руководителей цифровой 
трансформации РАНХиГС к годовщи-
не введения коронавирусных ограни-
чений опубликовали доклады о соци-
ально-экономических последствиях 
пандемии и их влиянии на госуправ-
ление. Позитивным эффектом CO-
VID-19 авторы работ называют уско-
ренную цифровизацию госсектора — 
речь идет о преобразовании внутрен-
них процессов госаппарата для вну-
три- и межведомственного взаимо-
действия, а также оперативной на-
стройке цифрового взаимодействия 
с населением и бизнесом.

Эксперты РАНХиГС в работе «Циф-
ровой поворот. Экономические по-
следствия пандемии и новые стра-
тегии развития» выделяют два про-
цесса цифровизации. Первый свя-
зан с ускорением уже назревших про-

цессов, недостаточно эффективных 
в «аналоговом» формате: авторы на-
поминают, что работа по цифровиза-
ции началась еще в 2017 году, однако 
пандемия потребовала инвентариза-
ции целей и принятия конкретных 
решений (онлайн-подачи заявок на 
субсидии, электронный документоо-
борот внутри ведомств и пр.). Второй 
процесс связан с изменениями в вос-
приятии цифровизации чиновника-
ми после понимания выгод от пере-

вода процессов в цифровой формат. 
Так, чиновники готовы к сотрудниче-
ству с бизнесом для создания единого 
дата-центра для агрегирования пер-
вичных данных. При этом эксперты 
РАНХиГС констатируют, что в россий-
ском госаппарате цифровая транс-
формация пока имеет «догоняющий» 
характер. «При стремительно меняю-
щейся повестке она часто позволяет 
справляться с текущими проблема-
ми, но редко рассматривается как ин-

струмент решения стратегических за-
дач»,— отмечают авторы.

С ними согласны коллеги из ВШЭ. 
Авторы доклада «„Черный лебедь“ 
в белой маске» указывают, что панде-
мия обострила системные проблемы 
госуправления. В частности, государ-
ство не всегда знает, кем оно управля-
ет, указывают авторы. Причина — ие-
рархическая модель сбора данных с их 
агрегированием в ведомственных ин-
формсистемах. В результате у властей 
практически нет доступа к первичным 
данным при принятии комплексных 
решений, а отдельные госорганы сами 
по себе не приспособлены к решению 
межведомственных задач. 

Изменения, происходившие в со-
циальной сфере в 2020 году, которые 
отмечают авторы доклада ВШЭ, ча-
стично иллюстрируют современные 
российские проблемы госуправле-
ния. Так, решения о том, какая группа 
населения будет получать социальную 
поддержку в связи с эпидемией, были 
приняты не только с учетом фактиче-
ской нуждаемости потенциальных по-
лучателей, но и также с учетом возмож-
ности администрировать направляе-
мые им выплаты. В том числе и поэто-
му существенная часть пособий была 
направлена в семьи с детьми, хотя да-
леко не все из них пострадали из-за 
экономического кризиса, вызванно-
го противоэпидемическими ограни-
чениями. Вторая группа населения, 
до которой относительно легко дове-
сти помощь — это пенсионеры, одна-
ко в РФ, как и во многих странах мира, 
они пострадали от пандемии меньше 
остальных. Неравномерное распреде-
ление помощи среди нуждающихся, 
в частности, привело к тому, что уро-
вень бедности среди семей с детьми от 
3 до 7 лет после учета выплат снизился 
с 32 до 24% и почти приблизился к до-
кризисному, а в семьях без детей, где 
бедность до пандемии была не так вы-
сока (3,8%), в период кризиса она вы-
росла более чем в два раза. 

Цифровизация социальной сферы 
РФ уже началась, и даже если она не-
существенно повлияла на возможно-
сти государства предоставлять соци-
альную помощь в этот кризис, в пер-
спективе она позволит управлять 
этой сферой более эффективно. Этому 
будут способствовать цифровые про-
екты Минтруда и ФНС, которые, с од-
ной стороны, позволят правительству 
собрать максимум информации о на-
селении, с другой — принимать ре-
шения с учетом этих данных в рамках 
единого административного центра 
(подробнее см. „Ъ“ от 30 марта).

Решение проблемы эксперты ви-
дят в построении двухуровневой си-
стемы управления данными: вну-
тренней и внешней. Внутренняя 
должна создать систему управления 
потоками данных внутри госаппара-
та: изменение модели сбора данных 
и работы с ними, внешняя же — очер-
тить доступ государства, бизнеса и на-
селения к данным участников систе-
мы. Впрочем, на фоне пандемии госу-
дарство уже приступило к формиро-
ванию нового подхода в госуправле-
нии. Так, в январе Белый дом присту-
пил к оптимизации госаппарата из-за 
необходимости структурных измене-
ний для решения новых задач (см. „Ъ“ 
от 12 января). С апреля в правитель-
стве полноценно заработает Коорди-
национный центр для консолидации 
всех органов исполнительной вла-
сти, в том числе в регионах, при рабо-
те над срочными задачами (см. „Ъ“ от 
24 февраля). Система стратегическо-
го управления также скорректирова-
на и приближена к более гибкой кор-
поративной модели: речь идет о раз-
делении проектной и процессной ча-
сти деятельности Белого дома для до-
стижения наццелей с возможностью 
гибкой настройки проектов (см. „Ъ“ 
от 20 июля 2020 года).

Диана Галиева,  
Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

Направление в цифровой санаторий
ВШЭ и РАНХиГС составили реестр задач постковидного госуправления

ВШЭ и РАНХиГС под руководством Ярослава Кузьминова (слева) 
и Владимира Мау (справа) подвели итоги коронавирусного года, 
подтвердив взгляды Белого дома на необходимые реформы
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Российская партия свободы и справед-
ливости (РПСС), еще недавно называв-
шаяся КПСС, пойдет на выборы в Гос-
думу под предводительством журна-
листа Максима Шевченко. Он возглав-
лял фракцию КПРФ во владимирском 
заксобрании, но разругался с комму-
нистами после того, как заявил о жела-
нии выдвинуться в Госдуму по одноман-
датному округу в Москве. Руководст-
во РПСС заявляет, что стремится к объ-
единению с патриотическими силами 
и не намерено играть роль партии-спой-
лера. Эксперт считает, что в РПСС лу-
кавят, и называет их связь с властями 
«очевидной».

31 марта прошла первая пресс-конферен-
ция РПСС. Ранее она называлась Коммуни-
стическая партия социальной справедливо-
сти (КПСС), но на съезде 28 марта сменила 
название.

В мероприятии приняли участие ее 
новый председатель Константин Рыков 
и экс-глава фракции КПРФ в заксобрании 
Владимирской области, член правления 
«Левого фронта» Максим Шевченко. Госпо-
дин Рыков предложил господину Шевчен-
ко возглавить новую партию, ее федераль-
ный список на выборах в Госдуму и выдви-
нуться от партии в качестве одномандатно-
го кандидата (РПСС получила в наследст-
во от КПСС право выдвижения кандидатов 
без сбора подписей). Максим Шевченко со-
гласился. Его кандидатуру планируется ут-
вердить на втором этапе съезда партии, ко-
торый может пройти уже в ближайшее вос-
кресенье, сказал господин Рыков.

Политтехнолог и экс-депутат Госдумы от 
«Единой России» Константин Рыков был из-
бран председателем РПСС на том же съезде 
28 марта. Во время протестов 2011–2012 го-

дов он прославился тем, что написал в Twit-
ter: «Посчитал патроны. Три магазина. За-
беру с собой человек 30 либералов. Слава 
России».

По словам господина Рыкова, возглавить 
партию ему предложил ее создатель — по-
литтехнолог Андрей Богданов, чтобы «вы-
вести ее на новый уровень». На съезде но-
вый председатель заявил о желании создать 
партию «принципиально нового типа»: со-
циально ориентированную, «многовектор-
ную и гибридную по своей структуре». При 
этом сам он не собирается идти в Госдуму 
и будет «помогать другим политикам доби-
ваться успеха». До начала июля господин Ры-
ков планирует «собрать команду из 450 че-
ловек, которые будут готовы дать реальный 
бой не только „Единой России“, но и всем 
остальным парламентским и малым парти-
ям». В то же время РПСС, по его словам, гото-
ва «к широким политическим союзам и коа-
лициям» и к созданию «временных консор-
ций с политиками самых разных взглядов».

В среду Константин Рыков рассказал, что 
его партия «ведет многочисленные перего-
воры по привлечению людей» к коалиции, 
в основе которой будет патриотическая по-
зиция. Но их фамилии он называть не стал. 
Лидеры РПСС также заверили, что имеющи-
еся у них противоречия во взглядах не по-
мешают работе. Константин Рыков назвал 
частью идеологии партии «открытость и ги-
бридность», а Максим Шевченко заявил, что 
«продолжение идеологических склок» будет 
подталкивать страну «в обрыв».

Напомним, ранее Максим Шевченко за-
явил о решении баллотироваться в Госду-
му по московскому Центральному округу 
№208 как самовыдвиженец. Это заявление 
он сделал уже после того, как московское от-
деление КПРФ сформировало свою команду 

кандидатов-одномандатников. В ответ ли-
дер столичных коммунистов Валерий Раш-
кин обвинил господина Шевченко в сгово-
ре с администрацией президента и мэрией 
Москвы. После этого Максим Шевченко по-
кинул пост главы фракции КПРФ во влади-
мирском заксобрании, но депутатский ман-
дат не сдал и, по его словам, поддерживает 
«товарищеские отношения» с другими ком-
мунистами.

Отметим, что за день до пресс-конферен-
ции РПСС пресс-секретарь фракции КПРФ 
в Мосгордуме Никита Попов назвал КПСС 
спойлером Компартии и обвинил ее в тор-
говле местами в предвыборных списках. 
Константин Рыков и Максим Шевченко на-
звали такие обвинения «фантазиями». «Мы 
будем звать в эту борьбу людей с именами, 
состоявшихся, которые доказали свое право 
на независимость и на позицию»,— заявил 
господин Шевченко.

Политолог Константин Калачев счита-
ет, что РПСС является спойлером не КПРФ, 
а «Справедливой России», «на что намека-
ет обновленное название». По его мнению, 
с учетом участия Максима Шевченко РПСС 
может попытаться «откусить патриотиче-
ский электорат» и у коммунистов. Связь об-
новленной партии с администрацией пре-
зидента эксперт считает очевидной и пред-
полагает, что РПСС не стремится к созда-
нию реальной коалиции. По его словам, 
«с навыками и умениями Рыкова и Шевчен-
ко проект может получиться интересным», 
но шансы пройти в Думу у партии низкие, 
да и сам Максим Шевченко вряд ли сможет 
избраться.

Кира Дюрягина

Максим Шевченко положил 
партбилет на другой стол
Журналист может возглавить «многовекторную и гибридную» партию

Общественный штаб по наблюдению 
за выборами в Москве планирует напра-
вить в администрацию президента (АП), 
парламент и МИД предложение создать 
единый электронный избирательный 
округ для проживающих за рубежом 
россиян, чтобы не допустить на выборах 
в Госдуму дисбаланса голосов в одно-
мандатных округах. Это помогло бы ре-
шить и проблему с голосованием рос-
сийских граждан в Донбассе. Глава шта-
ба Алексей Венедиктов считает, что вне-
сти необходимые изменения до старта 
избирательной кампании еще возмож-
но. Похожие предложения направил 
в АП депутат Госдумы Константин Зату-
лин, но ответа пока не получил. Для вы-
деления отдельного округа понадобит-
ся перенарезка и укрупнение нынешних 
225 округов, но законодательство не 
предусматривает условий для внеоче-
редного изменения схемы, которая ут-
верждается раз в десять лет.

По данным Центризбиркома (ЦИК), в 2020 
году за рубежом проживали более 1,8 млн 
россиян, 145 тыс. из которых приняли учас-
тие в летнем плебисците по Конституции. 
Для голосования на выборах в Госдуму по од-
номандатным округам проживающие за гра-
ницей россияне прикрепляются к различ-
ным территориям в России, этим распреде-
лением занимается ЦИК. Например, на дум-
ских выборах 2016 года россияне, прожива-
ющие в Испании, были прикреплены к двум 
округам в Татарстане, а находившиеся во Вь-
етнаме — к округу в Иркутской области. Рос-
сияне, живущие на Украине, в состав кото-
рой входят самопровозглашенные Луганская 
и Донецкая народные республики (ЛДНР), 
в 2016 году были прикреплены к двум окру-
гам в Свердловской области и к Ямало-Не-
нецкому одномандатному округу.

По мнению главы московского штаба по 
наблюдению за выборами главреда «Эха Мо-
сквы» Алексея Венедиктова, появление ди-
станционного электронного голосования 
(ДЭГ) способно привести к дисбалансу голо-
сов в одномандатных округах, так как явка 
на ДЭГ традиционно выше. «То есть те (за ру-
бежом.— „Ъ“), кого припишут к Москве, по-
лучат право на электронное голосование? 
Как и в тех регионах, где оно еще будет? — 
задался вопросом господин Венедиктов.— 
Почему не сделать при наличии электрон-
ного голосования единый электронный 
округ для избирателей и тем самым ника-
кой регион не перекашивать за счет людей, 
живущих за рубежом? Чтобы не было недо-
верия, как в Воронежской области, к резуль-
татам выборов».

Речь идет об инциденте на выборах в Гос-
думу-2016 в Воронежской области, к кото-
рой были приписаны избиратели придне-
стровского Тирасполя. Тогда 4 тыс. голосов, 
отданных в Тирасполе за список «Единой 
России», воронежский избирком приписал 
«Справедливой России», что позволило ли-
деру ее списка Абубакару Арсамакову пре-
тендовать на думское кресло. Ошибку, кото-
рая вскрылась уже после подведения итогов 
выборов, глава воронежского облизбирко-
ма Владимир Селянин объяснил усталостью 
сотрудников комиссии. Голоса в итоге вер-
нули «Единой России», а Центризбирком вы-
разил недоверие господину Селянину, кото-
рый позднее сложил полномочия по собст-
венному желанию.

Другой громкий инцидент, связанный 
с голосованием за рубежом, случился в Из-
раиле летом 2020 года. Проживающая там 
россиянка Яэль Ильински смогла отдать 
свой голос трижды: посредством электрон-
ного голосования, в посольстве России 
в Тель-Авиве и в консульстве в Хайфе. И ни 
в одной дипмиссии не проверили, записа-
на ли она на ДЭГ.

Создание единого электронного округа 
позволило бы решить и проблему голосова-
ния граждан России в Донбассе, где Украи-
на не разрешает размещать избирательные 
участки для голосования на российских вы-
борах. Российские паспорта сейчас имеют 
свыше 400 тыс. жителей ЛДНР, это почти 
четверть от всех проживающих за рубежом 
россиян.

Идея создания отдельного округа для та-
ких граждан принадлежит зампреду коми-
тета Госдумы по делам СНГ Константину За-
тулину. Около полутора месяцев назад он 
направил свои предложения в админис-
трацию президента, но ответа пока не по-
лучил. «Это предполагает укрупнение су-
ществующих округов и сокращение их чи-
сла до 224. Я боюсь, что до 19 сентября 2021 
года (день выборов в Госдуму.— „Ъ“) это бу-
дет сложно осуществить, хотя, конечно, все 
возможно»,— сказал „Ъ“ господин Затулин. 
Он также предлагает укрупнить дробление 
зарубежных россиян по округам и выстро-
ить географическую привязку — например, 
Украину логично прикрепить к Ростовской 
области или Крыму. «В ДНР и ЛНР возмож-
но онлайн-голосование, но я полагаю, что 
нужно пойти на издержки, связанные с ди-
пломатическими препирательствами, и от-
крыть временные пункты для голосования 
в районах ДНР, ЛНР и Приднестровья»,— до-
бавляет Константин Затулин.

Напомним, нарезка одномандатных 
округов на выборах в Госдуму утверждается 
каждые десять лет, последний раз ЦИК сде-
лал это в 2015 году. При этом оснований для 
досрочной перенарезки округов перед дум-
скими выборами закон не преду сматривает.

Электронное голосование в России регу-
лируется двумя законами — об основных 
гарантиях избирательных прав и о продле-
нии эксперимента по ДЭГ в Москве на 2021 
год. Однако в федеральном законе закре-
плено лишь определение электронного го-
лосования, а все нюансы, в том числе и ре-
гионы, где оно будет проходить, определя-
ет ЦИК. Зампред комиссии Николай Булаев 
ранее сообщал „Ъ“, что технической прора-
боткой проведения ДЭГ в Донбассе ЦИК не 
занимался.

Впрочем, для организации электронно-
го голосования жителей ДНР и ЛНР, скорее 
всего, будет достаточно подзаконных ак-
тов ЦИКа, например о прикреплении их 
к округу, где ЦИК разрешит такое голосова-
ние. Кроме того, нужны будут и изменения 
в процедуре ДЭГ, проходящего на сайте «Го-
суслуги». В 2020 году, чтобы получить воз-
можность голосовать, пользователю был не-
обходим максимальный уровень учетной 
записи, то есть кроме паспортных данных 
и СНИЛС еще и подтверждение личности 
через МФЦ, электронную подпись или лич-
ные кабинеты некоторых российских бан-
ков. Отметим, что жители Донбасса, полу-
чившие российские паспорта, имеют и пра-
во на получение СНИЛС.

Елена Рожкова

Онлайн-выборы  
просятся за границу
Москва предложит создать  
отдельный округ для электронного 
голосования россиян за рубежом

Максим Шевченко готовится 
возглавить гибридную партию 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Близкий к администрации прези-
дента институт ЭИСИ опублико-
вал доклад, посвященный нару-
шению прав и свобод в европей-
ских странах на фоне пандемии. 
Авторы исследования упрекают 
западных политиков в «диктату-
ре» исполнительной власти, при-
водят примеры нарушений сво-
боды слова и права на мирные 
демонстрации. Исследователи 
считают, что в России ситуация 
либеральней, несмотря на то что 
в большинстве регионов до сих 
действует запрет на проведение 
митингов, а за публикацию фей-
ков о коронавирусе введена уго-
ловная ответственность. Сторон-
ние эксперты видят массовое 
 наступление на права граждан 
и в России и предполагают, что 
доклад ЭИСИ призван показать, 
что нарушения прав человека — 
обыденная ситуация для многих 
стран.

Экспертный институт социаль-
ных исследований (ЭИСИ) — один 
из наиболее доверенных институ-
тов внутриполитического блока ад-
министрации президента — подго-
товил доклад под названием «Новая 
современность. Как Европа отказы-
вается от гражданских прав и поли-
тической традиции». Авторы иссле-
дования утверждают, что в Европе 
массово нарушаются права человека 
в связи с пандемией коронавируса.

В начале доклада авторы вспоми-
нают историю убийства Гая Юлия 

Цезаря. По их словам, он поплатил-
ся за слишком долгое пребывание 
на посту диктатора, назначенного 
на время чрезвычайного положе-
ния: «Сенаторы-заговорщики защи-
щали Римскую республику от дикта-
туры, то есть от режима бессрочного 
чрезвычайного положения с сосре-
доточением всех полномочий у ис-
полнительной власти без согласова-
ния сената». Авторы проводят ана-
логию с современным положением 
дел в Европе. Они считают, что влас-
ти многих западных демократий 
под предлогом пандемии фактиче-
ски получили неограниченные пол-
номочия, нарушили баланс властей 
и стали «диктатором времен Древ-
него Рима». По их мнению, нару-
шения прав и принципов органи-
зации власти имели место практи-
чески во всех государствах европей-
ского континента.

Помимо ограничений свободы 
передвижений в результате локда-
унов эксперты фиксируют наруше-
ния свободы слова и «чрезмерные 
ограничения» свободы собраний 
и публичных мероприятий. В до-
кладе содержатся примеры того, как 
те или иные журналисты или акти-
висты подвергаются преследова-
нию за публикацию информации 
о коронавирусе, не соответствую-
щей установкам официальных вла-
стей. Например, упоминается исто-
рия сербской журналистки Анны 
Лалич, подвергшейся аресту за под-
готовку материала о нехватке за-

щитных средств в одной из больниц 
(премьер-министр Сербии позднее 
извинилась за ее арест). Также в до-
кладе упоминается арест граждан-
ки Великобритании за публикацию 
видео полупустой больницы в Гло-
стершире. На основании этих и дру-
гих примеров исследователи утвер-
ждают, что европейские власти ис-
пользуют любые средства, чтобы за-
ставить «замолчать правозащитни-
ков и активистов, которые сомнева-
ются в рациональности непропор-
ционально жестких антикоронави-
русных мер».

В ЭИСИ считают чрезмерными 
ограничения права на свободу со-
браний и иных публичных меро-
приятий, введенные во многих ев-
ропейских странах. В пример при-
водится Германия, где с апреля 
прошлого года начались несанкци-
онированные акции против каран-
тинных ограничений, на которые 
власти ответили административ-
ными протоколами, а порой и сило-
вым противодействием. Эксперты 
считают, что «жесткий разгон про-
тестных мероприятий с примене-
нием дубинок» вошел в число посто-
янных новостей теперь и для гра-
ждан Амстердама, Берлина, Брюс-
селя, Вены, Парижа и других евро-
пейских столиц. Российские иссле-
дователи также озабочены ростом 
расизма и ксенофобии, нарушени-
ем прав беженцев и неравенством, 
проявляющимся на фоне эпидемии 
в Европе.

Авторы доклада почти не касают-
ся ситуации в России. По мнению 
главы экспертного совета института 
Глеба Кузнецова, у нас ситуации «не-
сопоставимо либеральней и мягче»: 
«У нас колоссальная разница ситуа-
ций со странами, балансирующими 
между запретом выходить из дому 
и разрешением собираться вчетве-
ром людям из двух домохозяйств. 
Для европейца происходящее в Рос-
сии сегодня немыслимо в смысле от-
крытости, прав и свобод».

Напомним, что в российских ре-
гионах по-прежнему работают те 
или иные ограничения, связанные 
с пандемией. Они вводятся указами 
глав регионов и могут касаться как 
свободы передвижения, так и про-
ведения публичных акций. Во мно-
гих регионах, в том числе в Москве 
и Санкт-Петербурге, они по-прежне-
му под запретом.

Так, на основании указа о коро-
навирусных ограничениях мэра Мо-
сквы Сергея Собянина акции в под-
держку оппозиционера Алексея На-
вального в начале этого года не были 
согласованы c властями. Протесты 
сопровождались столкновениями 
с полицией. Против участников ак-
ций были возбуждены многочислен-
ные административные дела. Мно-
гие были оштрафованы за участие 
в протестах многократно. Ряд оппо-
зиционных политиков стали фигу-
рантами уголовных дел. На опреде-
ленных этапах борьбы с пандеми-
ей власти Москвы и других регио-

нов вводили специальные цифро-
вые пропуска, без наличия которых 
граждане не могли покидать дома. 
Местоположения больных корона-
вирусом контролировалось с помо-
щью мобильных приложений.

Сейчас в Москве и ряде других 
городов сняты практически все ко-
ронавирусные ограничения, кро-
ме требования ношения перчаток 
и масок в публичных местах, соци-
ального дистанцирования и огра-
ничения на заполняемость поме-
щений при массовых мероприяти-
ях. Однако за нарушение оставших-
ся правил гражданам по-прежнему 
грозят существенные штрафы. Так, 
газета «Известия» 26 марта сообща-
ла, что с начала этого года на мос-
ковском транспорте было зафикси-
ровано 119 тыс. нарушений масоч-
но-перчаточного режима. В своем 
докладе ЭИСИ называет «эйджиз-
мом» европейскую практику, ког-
да те или иные ограничения вво-
дятся для отдельных групп пожи-
лых граждан. Однако обязательная 
самоизоляция для людей старше 65 
лет в Москве была отменена только 
в начале марта этого года.

Отметим также, что весной прош-
лого года Госдума ввела админист-
ративное и уголовное наказание за 
распространение недостоверной ин-
формации о коронавирусе. По дан-
ным ТАСС на середину декабря 2020 
года, полиция возбудила по новым 
статьям более 450 административ-
ных дел и 37 уголовных.

Глава правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков утверждает, 
что 23% случаев уголовного пресле-
дования за публикации в интернете 
в прошлом году были связаны имен-
но с фейками о коронавирусе. По его 
словам, в России также произошел 
мощный рост практики примене-
ния цифровой слежки за гражданам.

Политологу Дмитрию Орешкину 
выводы доклада напоминают «совет-
скую кальку»: «Тогда рассказывали, 
например, про нарушения прав аф-
роамериканцев». По его словам, за-
дача таких институтов «выискивать 
волосы на заднице геополитическо-
го противника». «Авторы доклада хо-
тели показать, что проблемы с пра-
вами человека — это элемент обы-
денности и повседневности в лю-
бых странах»,— предполагает гла-
ва фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов. Если в докладе 
не указывается Россия, значит, его 
авторы не считают Россию Европой, 
заключает он. Выводы ЭИСИ сов-
падают с выводами ведущих запад-
ных исследовательских центров, на-
пример, в The Economist Intelligence 
Unit тоже утверждалось, что в демо-
кратических странах было больше 
ограничений прав и свобод челове-
ка в связи с пандемией, отмечает по-
литолог Борис Макаренко. В России, 
по его словам, период ограничений 
был короче.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Елена Рожкова

В коронавирусе нашлась угроза демократии
Близкие к власти эксперты вступились за права европейцев
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В Замоскворецком райсуде 
Моск вы, по данным „Ъ“, стар-
товал процесс по резонанс-
ному уголовному делу о рас-
трате 23   млрд руб. в ПАО «Банк 
„Югра“», совершенной его 
экс-владельцем Алексеем Хо-
тиным при участии трех дру-
гих финансистов. Из оглашенно-
го в суде обвинения следовало, 
что в период 2014–2017 го-
дов они похитили эти средст-
ва в банке путем выдачи заведо-
мо невозвратных кредитов трем 
подконтрольным господину Хо-
тину компаниям. Сами банкиры 
не признают выданные кредиты 
фиктивными.

На первом заседании по делу 
о растрате в «Югре» зал был забит до 
отказа. Пришли и представители по-
терпевших, и адвокаты, и представи-
тели третьих сторон, тех самых ООО 
«Капстрой», ООО «Восток» и ООО 
«Мултановское», участвовавших, по 
данным следствия, в выводе денег. 
Сами обвиняемые, находящиеся под 
домашним арестом, несмотря на пе-
реполненность зала, предпочли раз-
меститься не в «аквариуме», а на ме-
стах для зрителей в последнем ряду. 
Стороннюю публику из-за эпидемии 
на процесс не пустили.

Установив личности обвиняе-
мых, а помимо господина Хотина 
ими являются бывшие президент 
кредитной организации Алексей 
Нефедов, председатель правления 
банка Дмитрий Шиляев и директор 
столичного филиала «Югры» Нина 
Чернова, председательствующая 
Ольга Багрова сразу удовлетвори-
ла несколько ходатайств — о при-
общении к делу иска представи-
теля ООО «Восток», требующего от 
подсудимых 7 млрд руб., а также по 
просьбе прокурора продлила аре-
сты их имущества.

Из фабулы обвинения, оглашен-
ной в суде, следовало, что решение 
о «растрате» средств «Югры» возни-
кло у Алексея Хотина еще весной 
2014 года. Но поскольку одному ему 
этим заниматься было слишком хло-
потно, считают в СКР, финансист при-
влек к делу трех других будущих фи-
гурантов расследования. Как отметил 
прокурор, обвиняемые Нефедов, Ши-
ляев и Чернова «согласились принять 
участие в преступлении, чтобы улуч-
шить собственное материальное по-
ложение». Между тем из обвинения 
следовало, что господин Хотин рас-
пределил в созданной им группе 
роли между сообщниками с учетом 
занимаемых ими должностей. Видя 
себя организатором, без которого 
прочие подельники «не имели пра-

ва на самостоятельные действия», он 
взялся не только за «разработку спо-
собов хищения», но и за «обеспече-
ние одобрения кредитных договоров 
как советом директоров, так и кре-
дитным комитетом банка». Алексей 
Нефедов должен был осуществлять 
поступление заявок на кредиты со 
стороны указанных ООО, а также сле-
дить за порядком подписания доку-
ментов их руководителями, которые, 
по мнению следствия, не были осве-
домлены об истинных намерени-
ях участников преступной группы. 
Дмитрий Шиляев должен был «под-
готавливать профессиональные су-
ждения членов кредитного комитета 
банка для одобрения сделок», а также 
следить за подписанием договоров 
поручительства и залога заемщика-
ми, подменяя впоследствии ликвид-
ное имущество на неликвид. В свою 
очередь, глава московского филиала 
«Югры» Нина Чернова готовила все те 
же сомнительные сделки в этом учре-
ждении.

При этом, считало обвинение, 
Алексей Хотин и его сообщники «ста-
рались вовлечь в этот процесс как 
можно больше остальных сотрудни-
ков банка, чтобы создать видимость 
законности принятия решений».

Кстати, несмотря на огромные 
суммы, выводившиеся из банка, 
фиктивные договоры, по версии 
следствия, заключались лишь с тре-
мя обществами: «Капстрой», «Восток» 
и «Мултановское». И именно на них 
с 2014 по 2017 год было оформлено 
несколько десятков договоров в ру-
блях, долларах и евро. После этого 
ООО заключали фиктивные догово-
ры поставки товара или оказания 
услуг с другими фирмами. А деньги 
затем выводились на счета, принад-
лежавшие подсудимым, либо за ру-
беж. Заключив, что благодаря всем 
этим операциям «Югре» был причи-
нен ущерб в 23 млрд 627 млн руб., 
обвинение квалифицировало дей-
ствия банкиров по ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(растрата в особо крупном размере).

Отвечая на обвинение, Алексей 
Хотин заявил, что не понимает, поче-
му следствием был выбран именно 
такой период «расхищения» и поче-
му именно ему «приписывают со-
здание преступной группы». «Все 
указанные в обвинении лица дей-
ствовали в соответствии с возложен-
ными на них обязанностями,— за-
явил банкир.— Получается, что им 
и мне вменили в качестве преступ-
ления простое исполнение служеб-
ных обязанностей».

Также господин Хотин заявил, 
что «не понимает, почему следст-
вие решило, что кредитные догово-

ры заключались с целью хищения». 
В конце своей краткой речи он за-
метил, что может «так сказать по ка-
ждому пункту».

— А вину-то вы признаете? — по-
интересовалась у Алексея Хотина 
судья.

— Конечно, нет! — последовал от-
вет. В том же духе высказались и дру-
гие подсудимые.

Адвокат господина Хотина Алек-
сандр Нарышкин, поддержав мне-
ние подзащитного о законности сде-
лок, заявил, что данное утверждение 
подтверждается тем, что «все креди-
ты обслуживались, по ним банку 
выплачивались проценты». «А если 
так, то получается, что можно любо-
го работника банка посадить за не-
возвращение кредитов, что создает 
опасный прецедент»,— подытожил 
господин Нарышкин.

Уже на улице член инициативной 
группы вкладчиков Елена Наумова 
заявила „Ъ“, что считает суд над тре-
мя топ-менеджерами «Югры» и быв-
шим владельцем банка необосно-
ванным. «Алексей Хотин возвращал 
нам наши вклады, поэтому мы не 
видим в происшедшей растрате его 
вины»,— добавила она.

Следует отметить, что в суд посту-
пила лишь первая часть дела. В основ-
ной, которая еще расследуется, речь 
идет о растрате еще 180 млрд руб.

Алексей Соковнин

Растрата нашла героев
Алексея Хотина судят по многолюдному обвинению
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В Тушинском суде столицы на-
чалось рассмотрение уголовно-
го дела руководителей и совла-
дельцев одного из крупнейших 
российских производителей кра-
ски и средств деревообработ-
ки — ГК «Сенеж». Генерально-
го директора Елену Максимову 
и технического директора компа-
нии, ее мужа, Владимира Макси-
мова обвиняют в двух эпизодах 
мошенничества в особо крупном 
размере. Подсудимые, по вер-
сии следствия, незаконно лиши-
ли основателя «Сенежа» Алексея 
Кнекова его доли в ГК в размере 
33,3%, а также, фиктивно офор-
мив на него долг перед холдин-
гом в 68,8 млн руб., обанкроти-
ли его и взяли компанию под свое 
управление.

Тушинский райсуд приступил 
к рассмотрению этого дела в середи-
не марта. После того как было зачи-
тано обвинительное заключение, суд 
начал допрашивать свидетелей. Сто-
ит отметить, что это уже второй про-
цесс по данному делу: в мае 2019 года 
Дорогомиловский суд Москвы отпра-
вил его материалы обратно в проку-
ратуру, выявив в них различные про-
цессуальные недочеты. В Тушинский 
же суд они затем были направлены 
потому, что один из эпизодов рассле-
дования относится к подведомствен-
ной ему территории.

Как следует из материалов дела, 
Владимир Максимов и его жена Еле-
на Максимова обвиняются в двух 
эпизодах мошенничества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
По версии следствия, подсудимые 
лишили своего компаньона Алексея 
Кнекова долей в фирмах «Сенеж-Ди-
стрибуция», «Сенеж-Препараты», 
«Сенеж-Логистика» и «Сенеж-Карго», 
также незаконно оформили на него 
заем и проценты по нему на общую 
сумму 68,8 млн руб.

По данным „Ъ“, Алексей Кнеков 
и Елена Максимова учились вместе 
в МВТУ имени Баумана, где и позна-
комились, а после окончания вуза 

госпожа Максимова работала глав-
бухом в компаниях своего одно-
кашника. После создания «Сенежа» 
в 1999 году она стала гендиректором 
и главным бухгалтером холдинга, 
а ее муж Владимир Максимов занял 
пост технического директора и стал 
заниматься информационной без-
опасностью, разработкой техниче-
ской документации на продукцию 
и вопросами сертификации. Алек-
сей Кнеков стал коммерческим ди-
ректором. Все трое получили рав-
ные доли в «Сенеже» — по 33,3%, так 
же разделялись затем акции и в фир-
мах, которые фигурируют в уголов-
ном деле.

Через 15 лет после создания «Се-
неж» стал одним из крупнейших 
российских производителей кра-
ски и средств деревообработки, ко-
торые выпускает под собственным 
брендом и самостоятельно продает. 
Годовой оборот компании превыша-
ет 1,5 млрд руб., а холдинг объединя-
ет уже около 70 фирм.

Тем временем между совладель-
цами ГК произошел конфликт. Как 
считает следствие, «не позднее» 3 
сентября 2014 года Елена Максимо-
ва «вступила в преступный сговор» 
со своим мужем, направленный на 
«незаконное приобретение права на 
денежные средства» их бизнес-парт-
нера. Фигуранты разработали план, 
который позволил фактически взять 
компанию под свой контроль, ли-
шить компаньона возможности «за-
щитить свои права в гражданском 
порядке» и по надуманным основа-
ниям взыскать с него десятки милли-
онов рублей.

Сначала, говорится в деле, госпо-
жа Максимова использовала доступ 
к данным бухгалтерского учета ком-
пании и ее особенности. Так, в пери-
од с 2005 по 2014 год распределение 
прибыли между совладельцами «Се-
нежа», а также другие выплаты по 
договоренности оформлялись как 
возврат им краткосрочного займа. 
По этой схеме Алексей Кнеков по-
лучил более 50,1 млн руб., в пери-

од с 25 марта 2011-го по 24 декабря 
2013 года. Воспользовавшись этим, 
говорится в материалах расследова-
ния, фигуранты переоформили вы-
плаченные учредителю деньги не 
как погашение займа, а как кредит, 
якобы полученный им от ООО «Се-
неж-Дистрибуция». К этому времени, 
по материалам дела, ему уже закры-
ли допуск в офис компании (Моло-
догвардейская, 61, стр. 22), а требова-
ния о предоставлении финансовой 
документации игнорировались. 22 
октября 2015 года господину Кне-
кову было направлено требование 
о возврате всей выплаченной ему 
суммы со ссылкой на «недостовер-
ные сведения» о том, что в договорах 
займа якобы оговаривался возврат 
этих денег в семидневный срок.

Тем временем Владимир Макси-
мов, по данным следствия, согласно 
«отведенной ему преступной роли», 
подписал с «Сенеж-Дистрибуцией» 
договор поручительства по кредит-
ным договорам, на основании кото-
рого в суд было подано исковое за-
явление о взыскании с поручителя, 
а затем и заемщика всей суммы дол-
га и процентов по нему — в общей 
сложности 68,8 млн руб. Иск был 
удовлетворен, имущество господи-
на Кнекова арестовано, а в 2018 году 
он решением суда был признан бан-
кротом. В ходе реализации имуще-
ства доли обществ, входящих в ГК 
«Сенеж» и принадлежащих их осно-
вателю, были проданы по занижен-
ной цене, причем, как уверяет госпо-
дин Кнеков, без его ведома. Новыми 
владельцами пакета стали супруги 
Максимовы.

Господин Кнеков обратился в пра-
воохранительные органы, после 
чего в отношении супругов Макси-
мовых было возбуждено уголовное 
дело. Основатель «Сенежа» признан 
по нему потерпевшим. Подсудимые 
вину не признают. Алексей Кнеков 
заявил „Ъ“, что надеется на спра-
ведливый исход процесса, но вы-
разил опасение, что «на суд могут 
оказывать давление»: по его сло-

вам, Подольским судом уже осуж-
ден бывший оперативник, который 
за 50 млн руб. обещал супругам из-
менить их процессуальный статус 
и «похоронить» это расследование.

Владислав Трифонов

Доля пропала в ходе деревообработки
Супругов обвиняют в том, что они сделали компаньона банкротом

Как стало известно „Ъ“, двое 
осужденных по громкому уголов-
ному делу о хищении 3,2   млрд 
руб. у Промышленного сбере-
гательного банка (ПСБ) пыта-
ются досрочно выйти на сво-
боду. Бывший акционер банка 
Иван Мязин, считающийся круп-
нейшим в России специалистом 
по обналичке, подал соответст-
вующее ходатайство в суд под-
московного Можайска, но его 
рассмотрение было отложено, 
так как банкир не отбыл полови-
ны своего восьмилетнего сро-
ка. Экс-председатель правления 
ПСБ Борис Фомин, приговорен-
ный к шести годам, наоборот, 
свой срок для УДО пересидел.

Как рассказали „Ъ“ в суде Можай-
ска, сиделец городского СИЗО №10 
Мязин обращается в суд уже второй 
раз. В своем первом ходатайстве, по-
данном еще в январе, осужденный 
просил суд пересчитать время, про-
веденное им под арестом. По закону 
каждый день, отбытый осужденным 
в изоляторе, должен зачитываться 
ему за полтора дня в колонии, одна-
ко вычисленные таким образом фи-
нансистом Мязиным цифры не сов-
пали с данными ФСИН.

Банкир провел под арестом 
21 месяц — с момента задержания 
в мае 2018 года до вынесенного в ян-
варе 2020 года решения апелляци-
онной инстанции Московского об-
лсуда. Еще 14 месяцев он отсидел 
в том же можайском СИЗО, но уже 
в качестве осужденного, которо-
го привлекли свидетелем по не-
скольким уголовным делам корруп-
ционной направленности. Таким 
образом, до необходимой по зако-
ну половины от назначенного ему 
восьмилетнего срока господину 
Мязину, по мнению правоохрани-
телей, не хватает примерно 2,5 ме-
сяца. Сам осужденный, видимо, 
посчитал, что на коэффициент 1,5 
следует умножать весь срок, прове-
денный им в изоляторе,— эти раз-
ногласия и послужили поводом для 
его обращения в суд.

Не дождавшись ответа на свое 
первое заявление, господин Мязин 
на днях обратился в ту же инстан-
цию с новым — «о замене неотбы-
того срока более мягким видом на-
казания». Однако, как сообщили „Ъ“ 
в горсуде, ни одно из обращений 
осужденного к рассмотрению еще 
не назначено.

Тем временем его бывший кол-
лега и сообщник Борис Фомин, за-
нимавший должность председателя 
правления ПСБ, пытается досрочно 
освободиться из колонии общего 
режима №6, расположенной в го-
роде Новомосковске Тульской об-
ласти. Его ходатайство местный 
горсуд должен был рассмотреть 
на днях, но заседание было пере-
несено из-за неявки одной из сто-
рон. Господин Фомин, в отличие 
от господина Мязина, давно пере-
сидел контрольную дату выхода 

по УДО. Судиться за освобождение 
он начал, еще находясь в СИЗО «Ма-
тросская Тишина», но успеха не до-
бился. Попав в тульскую колонию, 
Борис Фомин продолжил тяжбы 
в суде Новомосковска, но там дело 
тоже не удалось сдвинуть с мертвой 
точки, хотя финансист отсидел 
больше половины своего шестилет-
него срока.

«Мой клиент получил от админи-
страции учреждения положитель-
ную характеристику,— пояснил 
„Ъ“ адвокат Шамсудин Цакаев.— 
Как следует из этого документа, 
он не имеет взысканий, всегда веж-
лив и опрятен, участвует в общест-
венной жизни колонии и трудит-
ся в меру своих возможностей». 
По данным защитника Цакаева, 
бывший банкир, которому хрони-
ческие заболевания не позволяют 
заниматься физическим трудом, за-
ведует на зоне библиотекой и даже 
пытается привести вверенное ему 
учреждение в соответствие с требо-
ваниями времени. Бывший управ-
ленец формирует сейчас единую 
компьютерную базу, в которую бу-
дут занесены весь книжный фонд 
колонии и все читатели из числа 
спецконтингента. Помогут ли до-
срочному освобождению Бори-
са Фомина его трудовые заслуги, 
пока неясно. Во всяком случае, суды 
до сих пор приходили к выводу 
о том, что автор ходатайств «на путь 
исправления не встал».

В 2015 году, после отзыва ли-
цензии у ПСБ и возбуждения уго-
ловного дела о хищении из банка 
3,2   млрд руб., его фигурантами ста-
ли несколько топ-менеджеров и ак-
ционеров кредитной организации. 
Четырех обвиняемых затем при-
говорили к срокам от трех до де-
вяти лет за особо крупные растра-
ты и мошенничества (ч. 4 ст. 159 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ). На этом рас-
следование могло бы завершить-
ся, однако в июне 2017 года право-
охранителям удалось вычислить 
и задержать на даче в Подмосковье 
бывшего руководителя банка Бори-
са Фомина, около двух лет числив-
шегося в розыске.

Оказавшись в СИЗО, он заключил 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве, в рамках которого заявил, 
что аферы в банке совершались под 
руководством и в интересах его те-
невого владельца Мязина, прохо-
дившего по делу только свидетелем. 
В мае 2018 года благодаря показани-
ям управленца Фомина сотрудни-
кам Следственного департамента 
МВД РФ удалось задержать господи-
на Мязина, которого правоохрани-
тели даже называли «королем об-
нала». По приговору, вынесенному 
горсудом Подольска в особом по-
рядке, господин Мязин, признав-
ший вину, получил пять лет. Однако 
прокуратура, не согласившись с на-
казанием, добилась, чтобы Мособл-
суд добавил ему три года.

Сергей Машкин

Обнальщики  
рвутся на свободу
Теневые финансисты  
посчитали, что пересидели  
свои сроки за решеткой

Алексей Хотин считает 
обоснованными выдан-
ные его банком кредиты 
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Не жалеют,  
не зовут, не плачут
Правозащитники жалуются в ЕСПЧ,  
что им мешают разговаривать с заключенными
Российские правозащитники 
пожаловались в Европейский 
суд по правам человека на 
запрет доступа обществен
ных наблюдателей к инфор
мации о предполагаемых 
пытках в СИЗО. Бывший член 
ОНК Москвы Евгений Ени
кеев считает, что его права 
были нарушены, когда бесе
ду с обвиняемым в попытке 
устроить крушение «Сапса
на» в 2017 году Фахраджо
ном Нозимовым принуди
тельно прервали сотрудники 
изолятора. Поправки к зако
ну «Об общественном контр
оле», наделяющие такими 
полномочиями работни
ков ФСИН, Госдума приняла 
в 2018 году, несмотря на воз
ражения Совета по правам 
человека при президенте 
РФ. Теперь дать оценку этим 
нормам просят ЕСПЧ.

В апреле 2019 года члены 
ОНК Евгений Еникеев и Алек-
сандр Бачу посетили СИЗО 
«Лефортово». Они проводили 
беседу с Фахраджоном Нози-
мовым, который обвинялся по 
делу о попытке устроить кру-
шение «Сапсана», следующего 
из Санкт-Петербурга в Москву, 
в 2017 году. В ходе разговора 
с правозащитниками подслед-
ственный пожаловался на ухуд-
шение состояния здоровья 
и дал письменное согласие на 
ознакомление с его медицин-
скими документами. Затем Фах-
раджон Нозимов начал расска-
зывать о том, как на его теле 
появились повреждения, одна-
ко сопровождающий прервал 
разговор фигуранта с членами 
ОНК. Он объяснил, что тема не 
относится к условиям содержа-
ния. Составить соответствую-
щий акт сотрудник изолятора 
отказался. 

• В июле 2019 года Московский 
окружной  военный суд приго-
ворил Фахраджона Нозимова 
к 20 годам колонии строгого ре-
жима. Еще пятеро его сообщни-
ков получили сроки от 15 до 21 
года. Свою вину признал толь-
ко один из шестерых фигуран-
тов. По версии следствия, в ию-
ле 2017 года они прикрепили 
железнодорожный башмак к 
пути, считая, что при наезде 
на него «Сапсан» сойдет с рель-
сов и столкнется со встречным 
составом. Поезд с рельсов не со-
шел, но пять его вагонов полу-
чили повреждения. РЖД оце-
нило ущерб в 55 млн руб. Пре-
жде Фахраджон Нозимов рабо-
тал врачом в 91-й поликлинике 
Санкт-Петербурга.
В медчасти члены ОНК озна-

комились с медицинской кар-
той обвиняемого. В ней говори-
лось, что с момента поступления 
в СИЗО у Фахраджона Нозимова 
минимум трижды появлялись 
ушибы челюсти, множествен-
ные ссадины шеи, уха, запястий 

и гематомы. В собственном акте 
правозащитники отметили, что 
разговор был принудительно 
завершен именно в тот момент, 
когда фигурант рассказывал 
о применении к нему физиче-
ской силы: «Возможно, речь шла 
о применении пыток».

Летом 2019 года Евгений 
Еникеев подал иск к СИЗО-2 
ФСИН России и заместителю на-
чальника по режиму изолятора 
Николаю Иванову. Российские 
суды всех инстанций отказа-
лись признавать прерывание 
беседы неправомерным, поэто-
му господин Еникеев обратил-
ся в ЕСПЧ.

Согласно п. 3 ст. 16 ФЗ «Об 
общественном контроле», чле-
ны ОНК могут разговаривать 
с подозреваемыми или обви-
няемыми только о вопросах 
обеспечения их прав в местах 
принудительного содержания. 
В июле 2018 года, несмотря на 
возражения Совета по правам 
человека при президенте РФ, 
в закон внесли правки. В этом 
пункте появилось уточнение, 
что беседа может быть прерва-
на, если члены ОНК обсужда-

ют с подследственными любые 
другие вопросы. Законопро-
ект был внесен в Госдуму пра-
вительством, которое назвало 
его главной целью совершенст-
вование общественного контр-
оля за обеспечением прав чело-
века в местах принудительного 
содержания. Помимо измене-
ния правил проведения бесед 
появились и другие пункты, 
например, о регламентации 
фото- и видеосъемки в СИЗО. 
Также законопроект расши-
рял перечень мест принуди-
тельного содержания, которые 
могли контролировать члены 
ОНК: список пополнился пси-
хиатрическими лечебницами. 
Документ подвергся серьез-
ной критике, поскольку, с од-
ной стороны, расширял права 
общественных наблюдателей, 
а с другой, появившиеся функ-
ции все равно оказывались под 
контролем государственных 
ведомств. Член СПЧ Андрей 
Бабушкин обращал внимание 
и на нововведения, носящие 
«спящий» характер: среди них 
он называл ограничение на 
выдвижение кандидатов в чле-
ны ОНК организациями, кото-
рые признаны так называемы-
ми иностранными агентами.

В направленной в ЕСПЧ жа-
лобе (есть в распоряжении „Ъ“) 
говорится, что прерывание бе-
седы члена ОНК с заключен-
ным нарушило право Евгения 

Еникеева на получение инфор-
мации (ст. 10 Конвенции) как 
представителя общественного 
контроля. Кроме того, основа-
ния прерывания бесед, пред-
усмотренные обновленным 
законом, «страдают правовой 
неопределенностью»: круг во-
просов, не относящихся к обес-
печению прав подозреваемых 
и обвиняемых, которые ве-
дут к прекращению разговора, 
не определен. Это приводит 
к произвольному прерыванию 
бесед, выходящих за рамки 
материально-бытового обес-
печения в СИЗО, и умалчива-
нию фактов применения наси-
лия к заключенным, говорится 
в жалобе. Отметим, что СПЧ на-
зывал эту норму закона об об-
щественном контроле «крайне 
опасной» и опасался, что изме-
нения приведут к прерыванию 
бесед при упоминании темы 
применения пыток или бесче-
ловечного обращения.

Юрист Григорий Вайпан, 
представляющий интересы Ев-
гения Еникеева, отмечает, что 
это первое дело из России, в ко-
тором оспаривается узаконен-
ная в 2018 году практика пре-
рывания бесед членов ОНК 
с заключенными. Теперь им за-
прещено разговаривать обо 
всем, что не касается условий 
содержания в тюрьме, и особен-
но — о насилии со стороны си-
ловиков. «Для ЕСПЧ это тоже 

прецедентная жалоба, посколь-
ку он до сих пор не оценивал за-
прет на доступ общественных 
наблюдателей к информации 
о предполагаемых пытках. В то 
же время ЕСПЧ очень жестко 
подходит к любым ограниче-
ниям на получение обществен-
но значимой информации. Мы 
рассчитываем на то, что суд рас-
пространит этот подход и на рос-
сийские ОНК»,— говорит Григо-
рий Вайпан.

Прерывание бесед право-
защитников с подследствен-
ными — распространенная 
в России практика. Иск к петер-
бургскому следственному изоля-
тору «Кресты» в июле 2019 года 
по аналогичному основанию 
подавали бывшие в тот момент 
членами ОНК Яна Теплицкая 
и Роман Ширшов. Сотрудники 
изолятора прекратили их бесе-
ду с фигурантом дела о теракте 
в петербургском метро Аброром 
Азимовым, во время которой он 
рассказывал общественным на-
блюдателям об обстоятельствах 
пыток, якобы примененных 
к нему в «секретной тюрьме». 
В декабре прошлого года гор-
суд Санкт-Петербурга отказался 
признать действия сотрудников 
СИЗО незаконными. Правоза-
щитники намерены обжаловать 
отказ в Третьем кассационном 
суде общей юрисдикции.

Марина Царева, 
Санкт-Петербург

Водители 
выходят на улицу
С 1 апреля вступают в силу 
новые правила экзаменов 
в ГИБДД

Действовавший в России более 20 лет формат 
 экзаменов на права уходит в прошлое: вместо «пло
щадки» и «города» кандидатам в водители предстоит 
сдать единый практический экзамен. Навыки управ
ления, включая параллельную парковку, старт с ме
ста на эстакаде, разворот, экзаменующийся будет 
демонстрировать прямо на улицах. Впрочем, выяс
нил „Ъ“, ряд регионов намерены воспользоваться 
правом проводить тестирование, как и прежде, на за
крытых площадках. Среди них Москва, Орловская об
ласть, Дагестан и ряд других субъектов федерации. 
В Севастополе ГИБДД собирается принимать экза
мены на парковках супермаркетов и АЗС.

Вступающие в силу нововведения описаны в постанов-
лении правительства №1097 и регламенте МВД по проведе-
нию экзаменов. Граждан, желающих получить права кате-
горий B, С и D (в случае с категорией А ничего не меняется), 
ждет так называемый единый практический экзамен: при-
вычных «площадки» и «города» больше нет. Объединен-
ный экзамен будет длиться примерно 30 минут для самой 
популярной категории B (для остальных категорий может 
достигать 50 минут). Упражнения, которые выполнялись 
кандидатами исключительно на закрытой территории — 
параллельная парковка, старт на подъеме, заезд в бокс, раз-
ворот в ограниченном пространстве,— теперь будут демон-
стрироваться экзаменатору на улицах (ГИБДД рекомендует 
территории вдали от жилой застройки, в тупиках и т. д.).

Впрочем, когда использовать улично-дорожную сеть 
невозможно, ГИБДД оставила за региональными властя-
ми право часть навыков проверять на закрытых площад-
ках. Ряд регионов им намерены воспользоваться, следу-
ет из ответов на запросы „Ъ“ представителей управлений 
ГИБДД и МВД. Так, в Москве упомянутые упражнения бу-
дут выполняться «преимущественно на закрытых площад-
ках в связи с высокой интенсивностью движения», расска-
зали в УГИБДД по Москве. Начальник ГИБДД по Орловской 
области Александр Коршунов сообщил „Ъ“, что для про-
верки кандидатов в водители будут использоваться две 
закрытые площадки и участки улиц Орла, Ливн и Мцен-
ска. В пресс-службе ГИБДД Крыма „Ъ“ рассказали, что ра-
нее применявшиеся закрытые автодромы и учебные пло-
щадки «в случае необходимости» будут использоваться 
наравне с дорогами с малоинтенсивным движением и ту-
пиками. В МВД по Дагестану также подтвердили, что будут 
использовать «ранее применявшиеся автодромы». В УМВД 
по Севастополю помимо учебных площадок не исклю-
чили использование стоянок, расположенных у магази-
нов, супермаркетов и АЗС. «Условия проведения экзамена 
в различных населенных пунктах будут существенно раз-
личаться в связи с географическими и рельефными осо-
бенностями, спецификой улично-дорожной сети, а также 
месторасположением закрытых площадок автошкол»,— 
рассказали в ГУ МВД по Краснодарскому краю.

Формат единого экзамена по проверке навыков вожде-
ния действовал еще в советские времена. В 1987 году при-
каз МВД №6 ввел два практических теста — «площадка» 
стала обязательной,— но результаты оценивались как 
единый экзамен. В 2000 году вступил в силу приказ МВД 
№782: с этого момента проверка кандидатов в водители 
была четко разделена на «площадку» и «город».

Что касается других нововведений, то кандидаты в во-
дители теперь не будут знать заранее экзаменационный 
маршрут: ГИБДД обнародует только примерный район те-
стирования. За каждый промах на экзамене кандидату, как 
и прежде, начислят штрафные баллы (максимально — че-
тыре, на пятый экзамен прекращается).

Глава Национального союза ассоциаций автошкол Еле-
на Зайцева называет новый формат «более прогрессивным 
и приближенным к европейским стандартам». Однако, отме-
чает она, новый экзамен потребует привыкания: количество 
не сдавших его с первого раза возрастет (в 2020 году «город» 
сдавали с первой попытки только 26% граждан). Перестраи-
ваться придется и экзаменаторам, отмечает госпожа Зайцева: 
по новым правилам они обязаны находиться на месте пас-
сажира, контролируя дублирующие педали. Раньше это не 
было регламентировано — на этом месте мог находиться ин-
структор. «В случае ДТП непонятно, кто будет нести ответст-
венность. Машина на экзамене в 90% случаев принадлежит 
автошколе,— поясняет Елена Зайцева.— Вмешаться в управ-
ление автомобилем собственник теперь никак не сможет». 
В Госавтоинспекции проблемы не видят: ответственность за 
аварию несет водитель, к которому приравнен сдающий эк-
замен, а ущерб может быть компенсирован по ОСАГО.

Следующим этапом реформы станет, скорее всего, те-
оретический экзамен: планируется увеличить число во-
просов и пересмотреть состав билетов. ГИБДД также под-
готовила законопроект, позволяющий сдать на права в 17 
лет и ездить за рулем вместе с «наставником» (сейчас до 
18 лет садиться за руль запрещено). Также МВД планирует 
оснастить подразделения ГИБДД новыми экзаменацион-
ными машинами, автоматически фиксирующими ошиб-
ки кандидата: закупка техники предусмотрена нацпроек-
том «Безопасные и качественные автодороги».

Иван Буранов;  
Сергей Толмачев, Воронеж;  
Анна Перова, Краснодар;  
Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Обратившиеся 
в Страсбург  
члены ОНК считают, 
что работники 
ФСИН не должны 
мешать общению 
с заключенными   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Депутаты банят домогательства
В Госдуме разрабатывают защиту от онлайн-насилия

Зампред комитета Госдумы по  информационной 
политике Сергей Боярский предложил ввести су
дебный запрет на киберсталкинг — навязчивое 
и доставляющее дискомфорт преследование 
 людей в интернете. Такой запрет  предполагает, 
что преследователь по решению суда не сможет 
контактировать со своей жертвой через мессен
джеры, с помощью социальных сетей и сети ин
тернет, а в случае нарушения запрета будет под
вергнут серьезному наказанию. Правозащитники 
считают, что это «лучше, чем ничего», но указы
вают, что давно пора создать систему охраны 
от не виртуальных преследователей.

Сергей Боярский пояснил, что киберсталкингом яв-
ляется ситуация, когда злоумышленники с помощью 
IT-технологий «систематически и продолжительное 
время докучают самыми разными способами, в том 
числе не самыми приятными». Сейчас наказать тако-
го преследователя, по сути, не за что, особенно если он 
не допускает прямой угрозы убийства. Даже если он 
присылает жертве фотографии, «где гуляет ребенок», 
по закону это еще не является угрозой или вторжени-
ем в частную жизнь.

Депутат предложил ввести институт судебного за-
прета, когда жертва может подать гражданский иск 
о нежелательном преследовании. Тогда судья сможет 
наложить на преследователя временный запрет поль-
зоваться мессенджерами, социальными сетями или 
интернетом в целом. Если запрет будет нарушен, то го-
сударство сможет наказать человека строже, сказал го-
сподин Боярский: от штрафа и принудительных работ 
до «хотя бы условного» лишения свободы.

В октябре 2020 года Европейский суд попросил 
российские власти разъяснить, как они защищают 
граждан от преследований и систематических угроз. 

Запрос был сделан в рамках рассмотрения дела моск-
вички Ольги Балуковой: она заявила, что полиция не 
приняла мер для предотвращения преследования со 
стороны бывшего партнера и не остановила распро-
странение ее личных данных в сети. Тогда же ЕСПЧ 
принял к рассмотрению жалобу россиянки Валерии 
Володиной, которая годами получала в соцсетях и мес-
сенджерах угрозы от своего бывшего гражданского 
партнера. Более того, преследователь неоднократно пу-
бликовал в интернете ее интимные фото и видео, а так-
же следил за женщиной. В своей жалобе Валерия Во-
лодина утверждала, что полиция и СКР не отнеслись 
серьезно к этой ситуации, поэтому ей пришлось в це-
лях безопасности покинуть Россию и сменить имя.

Юрист «Правовой инициативы» (внесена в реестр 
так называемых иноагентов) Ольга Киселева, которая 
занималась делом Валерии Володиной в ЕСПЧ, под-
тверждает, что сейчас россиянам крайне сложно за-
щититься от онлайн-насилия. «В КоАП есть ответст-
венность за оскорбление, в УК — статьи о нарушении 
неприкосновенности частной жизни и переписки. Од-
нако эти нормы не учитывают специфики ситуации 
и того факта, что граница между онлайн- и офлайн-на-
силием легко стирается,— говорит она.— Еще в УПК 
есть норма о запрете совершения определенных дейст-
вий, но на практике она в данных случаях не применя-
ется следователями». Поэтому особенно важно, чтобы 
и предложенная депутатом схема реально использо-
валась на деле, а не была «мертворожденной» нормой, 
говорит эксперт. «В целом такая мера при разумном 
применении судами, представляется допустимым ог-
раничением с целью срочной защиты граждан от ки-
бернасилия»,— считает госпожа Киселева.

Татьяна Саввина, адвокат Валерии Володиной, счи-
тает, что более действенным шагом было бы введение 

системы охранных ордеров. Они могли бы защитить 
одновременно и от офлайн-насилия. Тем не менее го-
спожа Саввина полагает, что депутатская инициатива 
«лучше, чем ничего». «Явление киберсталкинга очень 
распространено, а сейчас у пострадавших нет никаких 
средств защиты,— говорит она.— Возможно, дальше 
это распространится и на случаи офлайн-насилия».

Адвокат Мари Давтян не согласна с тем, как жертвам 
предлагается добиваться судебного запрета. «Им придет-
ся в гражданском процессе доказывать, что определен-
ное лицо их преследует с помощью технических средств. 
А для этого нужно иметь определенные технические воз-
можности, нужно требовать данные у администрации 
мессенджеров и соцсетей,— поясняет эксперт.— Во всем 
цивилизованном мире это делает полиция. А в нас полу-
чится, что потерпевшая обязана сама доказывать право-
нарушение, совершенное против нее».

Куратор направления по защите прав женщин и де-
тей «Зоны права» Валентина Фролова полагает очень 
важным одинаково обращать внимание как на физи-
ческое, так и онлайн-преследование и разрабатывать 
взаимодополняющие решения проблемы. «Но такие 
меры защиты будут особенно важны для пострадавших 
от насилия в семье,— считает она.— Часто за прекра-
щением отношений следует длительное преследова-
ние в различных формах. Это опасная ситуация, от ко-
торой сегодня практически невозможно защититься». 
Депутат Госдумы Оксана Пушкина напоминает, что раз-
работала вместе с коллегами и экспертами законопро-
ект о профилактике семейно-бытового насилия: «Там 
подробно прописаны и понятие преследования, в том 
числе онлайн, и возможные санкции. Чем быстрее мы 
его примем, тем качественнее и системнее будут защи-
щены жертвы».

Мария Литвинова

Его поздравляет спецпредставитель президента РФ по свя-
зям с международными организациями для достижения це-
лей устойчивого развития Анатолий Чубайс:
— Дорогой Владимир Владимирович, все знают, что Вы 
эрудит, эстет и первое лицо российской журналистики. Но 
во мне очень сильно откликается другая Ваша черта. И на 
взлете телевидения, когда оно было мотором перемен, 
и сегодня, когда оно выступает в другой роли, Вы неизмен-
но виртуозно и, что предельно важно, оставаясь собой про-
должали делать свое дело. Ведь как бы ни складывались об-
стоятельства — наверху и на телевизионной кухне,— по ту 
сторону экрана находится главный фигурант этого дела — 
зритель. А еще есть среди Ваших талантов один очень важ-
ный — умение дать другому возможность быть услышан-
ным. В нашей журналистике это скорее чудо, чем норма. 
Будьте здоровы, и пусть будет больше поводов удивлять-
ся хорошему!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 87 лет  
телеведущему  
Владимиру Познеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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мировая политика

Россия мечтает о хельсинкской систе-
ме безопасности для Ближнего Восто-
ка, надеясь, что в этом регионе диалог 
пойдет конструктивнее, чем в  Европе. 
Об этом заявил вчера глава МИД РФ 
Сергей Лавров. Впервые за долгое вре-
мя министр публично попытался сфор-
мулировать основные направления по-
литики России на Ближнем Востоке, 
четко обозначив, что считает многосто-
ронние форматы самым конструктив-
ным методом решения международных 
проблем. Под конец выступления Сергея 
Лаврова ему задали вопрос: чего ищет 
Москва на Ближнем Востоке? Министр 
от ответа уклонился.

«Учитывая стратегическое значение Сре-
диземного моря, Персидского залива, у меня 
нет сомнений, что большие игроки сохранят 
интерес к этому региону (Ближнему Восто-
ку.— „Ъ“). К сожалению, пока на данном эта-
пе этот интерес выливается в соперничество 
далеко не всегда дипломатическими метода-
ми»,— сказал глава МИД РФ Сергей Лавров, 
выступая на 10-й Ближневосточной конфе-
ренции международного дискуссионного 
клуба «Валдай», проходящей в партнерст-
ве с Институтом востоковедения РАН. По 
словам министра, Москва готова быть сто-
роной, которая примирит интересы всех 
держав. Именно эта идея заложена в обнов-
ленную летом 2019 года российскую Кон-
цепцию безопасности в регионе Персидско-
го залива (подробнее см. вчерашний „Ъ“), 
которая на самом деле имеет более широ-
кий географический размах.

Москва хотела бы увидеть за одним сто-
лом «все страны-протагонисты» Ближнего 
Востока и всех заинтересованных внешних 
игроков, чтобы начать процесс, аналогич-
ный тому, что был инициирован во время хо-
лодной войны в Хельсинки (напомним, что 
в 1975 году в столице Финляндии 33 евро-
пейские страны, США и Канада подписали 
Заключительный акт Совещания по безопас-
ности и сотрудничеству в Европе — масштаб-
ный документ, в котором были зафиксирова-
ны принципы, призванные обеспечить мир 
и безопасность в регионе). Как сказал Сер-
гей Лавров, надо «постараться что-то подоб-
ное сделать на Ближнем Востоке в надежде, 
что, в отличие от общеевропейского хель-
синкского процесса, здесь получится нечто 
более конструктивное». Собственно, все по-
следующее выступление министра своди-
лось к идее: Россия за то, чтобы решать все 
проблемы Ближнего Востока, опираясь на 
консенсус постоянных членов Совбеза ООН, 
а также примкнувших к ним стран. 

Впрочем, как следовало из того же высту-
пления, это прекрасное будущее может на-
стать не скоро. И в большей степени не из-за 
проблем между странами региона, кото-
рые никто не отменял, а по причине тоталь-

ного недоверия России и Запада друг к дру-
гу. Так, министр фактически пожаловался 
на НАТО, чьи представители отказываются 
обсуждать с российскими коллегами меры 
военного доверия, сводя диалог исключи-
тельно к Украине. «Наш коллега, господин 
Столтенберг (генсек альянса Йенс Столтен-
берг.— „Ъ“), заявляет, что Россия отказыва-
ется работать в Совете Россия—НАТО. Мы не 
отказываемся работать, просто мы не хотим 
там сидеть и слушать про Украину»,— отме-
тил министр.

Выступление Сергея Лаврова застави-
ло вспомнить о словах спецпредставите-
ля генсека ООН по Сирии Гейра Педерсена, 
который говорил, что мечтает объединить 
за одним столом участников «астанинско-
го формата» (Россия, Турция, Иран) и так на-
зываемой малой группы (Великобритания, 
Германия, Египет, Иордания, Саудовская 
Аравия, США, Франция). Казалось бы, пре-
красная идея, полностью совпадающая с рос-
сийскими устремлениями объединять всех 
и вся. Но нет. Еще две недели назад Сергей 
Лавров говорил, что не понимает, на какой 

основе господин Педерсен готов опробовать 
этот формат — слишком разные интересы 
у «астанинской тройки» и «малой группы».

Сирия — главный камень преткнове-
ния между Россией и Западом на Ближнем 
Востоке. США и Евросоюзу не нравится под-
держка Москвой президента Башара Асада, 
у российской стороны свой список претен-
зий. В Москве уверены, что западные страны 
(прежде всего США) не отказались от идеи 
свержения сирийского режима и делают 
все, чтобы у Башара Асада не возникло жела-
ния проявлять гибкость на политических пе-
реговорах: продолжают политику санкций, 
укрепляют свое военное присутствие в Си-
рии, поощряют сепаратистские настроения 
курдов, вывозят из страны зерно и нефть, 
а также оказывают помощь исключительно 
территориям вне контроля сирийского пра-
вительства. Последнее задевает Москву, по-
хоже, даже больше, чем Дамаск. Сергей Лав-
ров воспользовался случаем подвергнуть 
критике ЕС и ООН, которые на этой неделе 
провели международную донорскую конфе-
ренцию «Брюссель-5», пообещав $6,4 млрд 

в виде грантов и около $7 млрд льготных 
кредитов для сирийских беженцев и на дру-
гие программы помощи сирийцам. Большая 
часть этой суммы уйдет соседним с Сирией 
странам и на проекты на неподконтроль-
ных Дамаску территориях. Москва считает 
это «грубейшим нарушением норм междуна-
родного гуманитарного права».

Россия также не может простить США дав-
ления на ООН и страны региона с целью сры-
ва их участия в конференции по возвраще-
нию беженцев и восстановлению Сирии, 
которая прошла в ноябре в Дамаске при 
поддержке Москвы. Не забыл Сергей Лав-
ров и давления США и ЕС при подготовке 
работы конституционного комитета по Си-
рии, считая, что из-за них этот орган был со-
здан как минимум на год позже. «Если За-
пад считает, что комитет медленно работает, 
то пусть сделает выводы из своего поведе-
ния»,— подчеркнул министр. Упомянул он 
и о главной на сегодняшний день баталии 
Запада и России вокруг Сирии на площад-
ке Совбеза ООН. Речь идет о продлении ра-
боты механизма трансграничной помощи, 

срок действия которого истекает в июле это-
го года. Сейчас вместо изначально одобрен-
ных для трансграничной помощи четырех 
пунктов пропуска работает только один — 
«Баб-эль-Хава» (на сирийско-турецкой гра-
нице). США настаивают на восстановлении 
работы всех закрытых пунктов, ООН надеет-
ся хоть в каком-то виде продлить механизм 
трансграничной помощи еще на год. Мо-
скве эта идея активно не нравится, хотя офи-
циальное «нет» еще не произнесено. В ходе 
выступления на «Валдае» Сергей Лавров на-
помнил о двойных стандартах Запада. Мол, 
когда шла речь о доставке гуманитарной по-
мощи в лагерь беженцев Рукбан, США тре-
бовали, чтобы это делалось через сирийские 
власти (хотя вполне могли сами помочь си-
рийцам так же, как снабжали свою находя-
щуюся рядом базу ат-Танф), а теперь им так 
нужна трансграничная помощь, лишь бы не 
сотрудничать с Дамаском.

Вне сирийской тематики на Ближнем 
Востоке Россия и Запад оказались вполне 
договороспособны. Так, Сергей Лавров на-
звал обнадеживающими сигналы из Вашин-
гтона, касающиеся иранской ядерной про-
граммы, а также восстановления контактов 
с палестинской администрацией и возоб-
новления работы «ближневосточного квар-
тета» посредников. В этом, казалось бы, за-
бытом механизме задействованы США, 
Россия, ЕС и ООН. Москва хотела бы допол-
нить «квартет» «арабской четверкой», име-
ющей дипломатические контакты с Изра-
илем (Иордания, Египет, ОАЭ и Бахрейн), 
а также Саудовской Аравией. Судя по словам 
Сергея Лаврова, у Запада возражений нет. 
Устраивает Москву и то, как идет междуна-
родное сотрудничество по Йемену. По сло-
вам министра, сработали «инклюзивность» 
и диалог и в ливийском урегулировании 
после прошедшей в январе 2020 года Бер-
линской конференции. По его словам, Рос-
сия готова и дальше содействовать полити-
ческому урегулированию в Ливии, но до тех 
пор, пока к ней не предъявляют претензий. 
О чем речь, господин Лавров не сказал, но ос-
новной камень преткновения Москвы и За-
пада по Ливии — присутствие в этой стране 
ЧВК «Вагнер», которая Россией официально 
не признается.

То есть согласие можно найти по всем 
проблемам, где Россия не выступает в каче-
стве стороны конфликта и ее интересы не 
сталкиваются с Западом напрямую. В дру-
гих случаях на диалог рассчитывать не сто-
ит. Правда, некоторые участники Ближне-
восточной конференции так и не поняли, 
каковы все же приоритеты и интересы Рос-
сии на Ближнем Востоке. Соответствующий 
вопрос к министру прозвучал в конце его по-
луторачасового выступления. «Я же уже все 
сказал»,— удивился Сергей Лавров.

Марианна Беленькая

Ближний Восток готовят к заключительному акту
Россия надеется начать хельсинкский процесс вдали от Европы

Конституционная комиссия Белорус-
сии намерена в июле завершить рабо-
ту над проектом обновленного основно-
го закона, следует из опубликованного 
31 марта графика заседаний. Чего ждать 
на выходе, уже ясно: белорусский лидер 
Александр Лукашенко хочет, чтобы пре-
зидент мог влиять на «любое решение 
снизу доверху». А поскольку глава госу-
дарства и сейчас обладает такими воз-
можностями, то творцы новой конститу-
ции вряд ли ослушаются.

Хотя конституционная комиссия Бело-
руссии 31 марта провела лишь установочное 
заседание, на нем стало ясно, что работать 
она будет быстро. Как следует из графика 
заседаний, который опубликовал в своем 
Telegram-канале член комиссии Юрий Вос-
кресенский, проект нового основного за-
кона появится летом. Во всяком случае, 21 
июля комиссия намерена собраться на за-
ключительное заседание. 

«Будем проводить заседания дважды 
в месяц, чтобы до 1 августа подготовить кон-
кретный вариант изменений»,— заявил 
председатель комиссии Петр Миклашевич. 
Референдум по новой конституции плани-
руется провести в 2022 году.

Предложения, звучавшие на установоч-
ном заседании, пока не позволяют понять, 
как будет выглядеть новая система управле-

ния государством. Зато стало ясно, что госу-
дарство ужесточит правила игры для СМИ 
и блогеров. Член комиссии депутат Игорь 
Марзалюк заявил о борьбе с «психологи-
ческим терроризмом»: «Интернет — это та 
же сфера человеческого общения, которая 
должна регулироваться законодательны-
ми актами. И за нарушения закона, тем бо-
лее в блогосфере, должна быть жесткая от-
ветственность. Троллинг, буллинг, когда 
человек получает в результате лжи, мерзо-
сти и угроз инфаркт, либо подрывается су-
щественно его здоровье другими способа-
ми — это должно быть просто поставлено 
под запрет». 

Другой член комиссии Александр Шпа-
ковский ранее сказал „Ъ“, что Белорусская 
православная церковь предложила пропи-
сать в конституции, что брак — это союз муж-
чины и женщины.

Между тем конкретные указания о том, 
что должно быть в новой конституции, за 
день до заседания комиссии дал Александр 
Лукашенко. 30 марта на совещании по во-
просам перераспределения полномочий 
между органами власти он заявил, что стра-
не нужен сильный лидер. «У президента 
останутся основные полномочия, которые 
могут влиять на любое решение снизу до-
верху,— отметил он.— Где бы ни был Лука-
шенко, какой бы ни был здесь президент, он 

будет главой государства с сильными полно-
мочиями, потому что, если мы „растворим“ 
будущего президента, стране не бывать. Она 
исчезнет».

В прошлом году господин Лукашенко вы-
сказал обратный по смыслу тезис: полно-
мочия президента так велики, что передать 
этот пост другому человеку будет опасно. 
«Меня что в этой ситуации волнует: незнако-
мому президенту такую конституцию отда-
вать нельзя. Будет беда»,— говорил он 27 но-
ября 2020 года.

С нынешним подходом полностью 
согласен белорусский политолог Петр 
Петровский. «Белоруссия находится 
в чрезвычайной геополитической ситуа-
ции. Таким странам нужна сильная автори-
тарная власть»,— сказал он „Ъ“. Как показы-
вает пример Украины, Молдавии и Грузии, 
развил мысль провластный эксперт, «форми-
рование либеральной парламентской систе-
мы создает условия для иностранного вме-
шательства». При этом, по словам господина 
Петровского, местное самоуправление сле-
дует реформировать, чтобы президенту не 
приходилось «вкручивать лампочки»: «В це-
лом задача конституции — ликвидировать 
лакуны, которые позволили дестабилизиро-
вать ситуацию в прошлом году». 

Про перераспределение полномочий, 
но только на нижних этажах власти, сказал 

и премьер страны Роман Головченко. По его 
словам, следует «раскрепостить инициати-
ву на местах». 

Президент Лукашенко подчеркивает — 
реформируя конституцию, он действует без 
оглядки на оппозицию и Москву. «Напоми-
наю, что не Россия и не руководство России 
заставляют Лукашенко конституцию пе-
ределывать. Нет. Этим мы занимаемся дав-
ным-давно,— отметил он накануне.— Пото-
му что Лукашенко не вечен и мы не знаем, 
кто будет следующим, и какой он будет — 
диктатор, авторитарный руководитель,— 
мы тоже не знаем».

Про оппозицию белорусскому лидеру 
можно поверить: он выкорчевал протест-
ные настроения в стране, а в конституци-
онной комиссии реальных оппозиционе-
ров нет. Член Координационного совета 
белорусской оппозиции Максим Богрецов 
сказал „Ъ“, что следит за работой комис-
сии и «у властей есть все возможности, что-
бы внести позитивные изменения» в закон. 
«А вот есть ли желание — это другой во-
прос. Это хорошо, что они заставляют себя 
задуматься о будущем, а не просто продол-
жать репрессии. Неплохим шагом было бы 
в состав такой большой группы пригласить 
представителей рабочей группы от демо-
кратических сил»,— высказал пожелание 
господин Богрецов.

Что касается участия в белорусском кон-
ституционном процессе Москвы, то об этом 
можно судить по заявлениям российского 
президента Владимира Путина и главы МИД 
РФ Сергея Лаврова. Оба публично заявляли, 
что ждут конституционной реформы, а по-
сле нее — досрочных выборов, в том числе 
президентских.

Собеседники „Ъ“ в курирующих Бело-
руссию российских госструктурах подтвер-
ждали, что транзит власти в союзной России 
стране — желаемый сценарий. Пока же дело 
имеют с тем, кто контролирует ситуацию. 
«Где сидит Тихановская? В Литве. А Лукашен-
ко в Минске в президентском дворце»,— от-
метил в беседе с „Ъ“ высокопоставленный 
собеседник. 

Впрочем, о транзите президентской влас-
ти в Минске говорят все меньше. «Новая кон-
ституция — новые выборы,— объясняет 
член конституционной комиссии Александр 
Шпаковский.— Но и Лукашенко в них может 
участвовать, если захочет. Мы работаем над 
конституцией, а не над судьбой президента».

«Возраст позволит Александру Лука-
шенко находиться у власти еще лет десять. 
А у Кремля нет задачи его снять — была зада-
ча сделать более сговорчивым. Он и стал та-
ковым, но сохранил своенравность»,— рас-
суждает политолог Петровский.

Кирилл Кривошеев

Александр Лукашенко облачается в новую реформу
Основной закон Белоруссии переписывают под сильного президента

В пресс-службе полиции Италии также со-
общили „Ъ“, что «положение иностранного 
гражданина все еще рассматривается в свя-
зи с его дипломатическим статусом». Соглас-
но коммюнике полиции, обоих обвиняют 
в шпионаже и создании угрозы безопасно-
сти государства.

Некоторые подробности инцидента сооб-
щили итальянские СМИ со ссылкой на свои 
источники. В частности, отмечается, что 
переданные документы носили исключи-

тельно военный характер и касались среди 
прочего деятельности НАТО. Как уточнила 
миланская газета Corriere della sera, гражда-
нина Италии зовут Вальтер Биот. С 2014 года 
он работал в управлении внешних связей 
Минобороны, а затем занял «более важную» 
должность. Издание утверждает: данные, ко-
торые он передавал, в частности, могли ка-
саться деятельности международных мис-
сий, в том числе в Афганистане и Ираке.

«Неприемлемо, что сотрудникам наших 
ВМС платят за информацию о НАТО. Это ста-
вит под угрозу не только нашу безопасность, 
но и безопасность всего альянса»,— заявил 
Луиджи Ди Майо, выступая на совместном 
заседании комиссий по иностранным делам 
Сената и палаты депутатов.

Дополнительные краски в общую кар-
тину вносят подробности и комментарии 
в итальянских СМИ. «Ни в одной европей-
ской стране никогда не было ареста офици-
ального лица России в момент совершения 

преступления»,— пишет газета La Repubbli-
ca. По данным издания, задержанию пред-
шествовало длительное наблюдение за 
предполагаемыми злоумышленниками — 
не только спецподразделением карабине-
ров, но также сотрудниками итальянских се-
кретных служб. В целом же в газете назвали 
дело «самым серьезным инцидентом со вре-
мен холодной войны», с которым сопостави-
мо лишь происшедшее в 1989 году — еще во 
времена СССР. Тогда итальянские спецслуж-
бы тщетно попытались задержать двух пред-
полагаемых сотрудников КГБ, которые, ве-
роятно, пытались получить информацию об 
итальянских оборонных предприятиях.

Высылки российских дипломатов из зару-
бежных стран в последние годы участились. 
Только за три месяца текущего года это уже 
пятый случай объявления сотрудников рос-
сийских диппредставительств персонами 
нон грата и второй — по обвинению в шпи-
онской деятельности. Последним громким де-

лом была высылка 22 марта двух сотрудников 
посольства России в Болгарии. Это случилось 
после задержания шести бывших и действу-
ющих сотрудников болгарских Минобороны 
и службы военной разведки, которых обвиня-
ют в шпионаже в пользу России.

В Италии сотрудников диппредставитель-
ства РФ в последний раз выдворяли в марте 
2018 года — в знак солидарности с Великоб-
ританией, которая обвинила Москву в отрав-
лении бывшего сотрудника ГРУ Сергея Скри-
паля и его дочери Юлии.

Возможно, памятуя об этом, официальный 
Лондон едва ли не первым отреагировал на 
шпионский скандал в Италии. Глава британ-
ского МИДа Доминик Рааб заявил: «Великоб-
ритания выражает поддержку и солидарность 
с Италией, выявившей и предпринявшей 
действия против российской вредоносной 
и дестабилизирующей активности».

Елена Пушкарская, Рим;  
Марина Коваленко

Синьоры в Италии склонны к измене

Глава МИД РФ Сергей Лавров, который обычно не лезет за словом в карман, ушел от ответа на вопрос о том, каковы интере-
сы России на Ближнем Востоке (слева — научный руководитель Института востоковедения РАН академик Виталий  Наумкин; 
справа — председатель совета Фонда развития и поддержки международного дискуссионного клуба «Валдай» Андрей 
 Быстрицкий)  ФОТО РИА НОВОСТИ

В Риме при передаче  секретных 
данных сотруднику  посольства РФ 
был задержан офицер итальян-
ских ВМС Вальтер Биот (на фото), 
который с 2014 года работал 
в управлении внешних связей 
 Минобороны, а затем занял  
«более важную» должность
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+ индикаторы
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Nikkei 225 29178,8 (–253,9)
РТС 1477,11 (+16,79)
FTSE 100 6713,63 (–58,49)

DAX 30* 15008,34 (–0,27)
DJIA* 33132,93 (+65,97)
NASDAQ Composite* 13301,244 (+255,85)

*На 20:24.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.04.21
Австралийский доллар 57,6129
Английский фунт 104,1299
Белорусский рубль 13,1012
Датская крона* 11,9428

Доллар США 75,6373
Евро 88,7452
Индийская рупия** 10,3055
Казахский тенге** 17,7801

Канадский доллар 60,0439
Китайский юань* 11,5385
Норвежская крона* 88,6098
СДР 107,1697

Сингапурский доллар 56,2526
Новая турецкая лира 90,8698
Украинская гривна* 27,1942
Шведская крона* 86,8117

Швейцарский франк 80,3114
Японская иена** 68,3665
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Арктическим ТЭС начислят северные
Электростанциям в экстремальной климатической зоне помогут рублем

Правительство готовится помочь ТЭС 
в арктической зоне РФ. По данным 
„Ъ“, губернатор ЯНАО Дмитрий Артю-
хов попросил улучшить экономику 
станций из-за высоких эксплуатацион-
ных затрат в экстремальном климате. 
ФАС уже предложила на треть повы-
сить расходы на ремонты для аркти-
ческих ТЭС с вынужденным статусом. 
Под действие нормы могут попасть че-
тыре станции на 244 МВт. Платеж по-
требителей европейской части РФ 
и Урала, по расчетам промышленно-
сти, может вырасти на 315 млн руб.— 
до 2 млрд руб. в год.

ФАС предложила увеличить цену на мощ-
ность для ТЭС, работающих в вынужденном 
режиме на территории российской Аркти-
ки. Это следует из проекта постановления 
службы, опубликованного на regulation.gov.
ru. При расчете тарифа на мощность типо-
вые расходы (включают затраты на ремонт) 
арктических «вынужденных» ТЭС будут уве-
личиваться на климатический коэффици-
ент (30%). Норму предлагается применить 
уже в 2022 году.

• «Вынужденные» станции уже имеют 
 тариф выше рыночной цены конкурент
ного отбора мощности (КОМ). Цена КОМ 
для первой ценовой зоны (европейская часть 
РФ и Урал) — 135 тыс. руб. за 1 МВт в месяц. 
«Вынужденный» статус имеют дорогие бло
ки, необходимые для стабильного тепло  
или энергоснабжения.
В арктической зоне РФ четыре «выну-

жденные» ТЭС на 244,4 МВт. Так, в текущем 
году Ноябрьская ПГЭ (119 МВт, «Интертех-
электро — Новая генерация») получит годо-
вой платеж в 1,18 млрд руб., ТЭС-14 и ГТЭС 
(53 МВт, «Салехардэнерго») — 340,5 млн руб., 
подсчитал Владимир Скляр из «ВТБ Капита-

ла». В 2022 году вынужденный режим вновь 
получит Уренгойская ГТЭС («РусГидро»). Она 
имела особый тариф в 2019 году, годовой 
платеж тогда составлял 201 млн руб., по рас-
четам аналитика. За эту мощность заплатит 
европейская часть РФ и Урал. В «Интертех-
электро — Новой генерации» заявили „Ъ“, 
что в случае Ноябрьской ПГЭ речь идет о при-
бавке в 29 тыс. руб. за 1 МВт в месяц, или все-
го лишь 41,5 млн руб. в год.

По расчетам «Сообщества потребителей 
энергии», новый механизм увеличит теку-
щий платеж первой ценовой зоны за эти 
ТЭС на 315 млн руб. за год. При этом в ассо-
циации подчеркивают, что «целесообразно 

рассматривать не только выручку на рынке 
мощности, а всю экономику этих станций 
целиком, включая доходы прошлых лет».

Механизм поддержки арктических ТЭС 
разработан после обращения губернатора 
ЯНАО Дмитрия Артюхова к вице-премьеру 
Александру Новаку (письмо от 14 декабря 
2020 года есть у „Ъ“). Господин Артюхов пи-
сал, что генкомпании в Арктике поставля-
ют мощность в вынужденном режиме из-за 
«недостаточности» цены КОМ для покрытия 
эксплуатационных затрат, им не хватает де-
нег из-за экстремального климата, «низкого 
уровня развития транспортной и социаль-
ной инфраструктуры».

Он также попросил Александра Нова-
ка поручить Минэнерго и ФАС применять 
климатический коэффициент и к цене КОМ 
для арктических ТЭС. Сейчас мощность по 
КОМ в Арктике получает только старый блок 
Уренгойской ГРЭС «Интер РАО» на 24 МВт, 
его годовой платеж, по оценкам Владими-
ра Скляра, в этом году составит 198 млн руб. 
Новый блок Уренгойской ГРЭС на 540 МВт, 
построенный по договору поставки мощно-
сти (ДПМ), получит за этот год 6,45 млрд руб., 
оценивает аналитик. В сентябре 2022 года 
контракт ДПМ закончится, и станция долж-
на выйти в КОМ.

В аппарате вице-премьера Александра 
Новака сообщили „Ъ“, что получили пись-
мо губернатора ЯНАО, профильным мини-
стерствам поручено проработать предложе-
ния. В Минэнерго заявили „Ъ“, что в связи 
с поручением проработают вопрос. Но в ми-
нистерстве не поддерживают предложение 
о применении повышающих коэффициен-
тов к КОМ, поскольку госполитика в сфере 
электроэнергетики направлена на обеспече-
ние соблюдения общих принципов органи-
зации экономических отношений, одним из 
которых является свобода экономической 
деятельности и единство экономического 
пространства.

По мнению Владимира Скляра, повышен-
ные тарифы «вынужденных» ТЭС уже отра-
жают дополнительные расходы на содержа-
ние станций для их безубыточности. «Ввод 
дополнительных коэффициентов выглядит 
как попытка создать дополнительный фи-
нансовый ресурс для станций. Почему эти 
дополнительные расходы не были отраже-
ны в заявках на вынужденный статус, оста-
ется неизвестным — у компаний такие воз-
можности есть»,— подчеркивает аналитик.

Полина Смертина
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Некогда скандальные истории про то, 
что происходит с украинскими дочер-
ними структурами российских гос-
банков — принадлежащим ВЭБу Про-
минвестбанком (ПИБ) и «Сбербанком 
Украина»,— успели позабыться, на-
кал страстей спал. Но на днях появил-
ся повод вспомнить об удивительных 
злоключениях, выпавших на долю 
ПИБа, арестованного во исполнение 
решений двух международных су-
дов. Украинский Сбербанк этой уча-
сти избежал, так как на тот момент 
его головной банк принадлежал не 
правительству (в лице Росимущества) 
напрямую, а ЦБ. С тех пор, ситуация 
успела измениться, но Украина на это 
пока не отреагировала.

Факт прямой принадлежности РФ 
крайне важен, ведь в международ-
ных судах Украина требовала компен-

сации убытков от потери Крыма не 
у конкретных банков, а у российско-
го государства. Но аресты налагались 
на конкретные активы, в том числе 
ПИБ. Банк был арестован пристава-
ми, продан с торгов компании, кото-
рую впоследствии купил известный 
на Украине бизнесмен Сергей Тигип-
ко (владеет ТАС-банком), но дальше 
дело не пошло. Нацбанк Украины не 
согласовал смену собственника с рос-
сийского ВЭБа на господина Тигипко, 
сославшись на то, что и денег у поку-
пателя недостаточно, и к репутации 
есть вопросы. 

В результате ПИБ завис. Формально 
им до сих пор владеет ВЭБ, но госкор-
порация под украинскими санкция-
ми. А местные покупатели не могут 
вступить в право собственности.

Казалось бы, сообщение о том, что 
апелляционный суд 30 марта в Париже 
отменил решение инвестиционного 
арбитража в деле Ощадбанка против 
Российской Федерации относительно 
имущества в Крыму на 1,3 млрд руб., 
спасает и ВЭБ, и ПИБ и открывает путь 
к продаже банка или добровольной 
сдаче лицензии. Будучи под арестом, 
банк не может даже этого.

Но не тут-то было: во-первых, Ощад-
банк считает такое решение апелля-
ционного суда… ошибочным и пла-
нирует обжаловать его. Сохраняется 
и решение арбитражного суда Гааги 
от 2 мая 2018 года. Речь, опять же, идет 
о взыскании с России компенсации за 
недвижимое имущество, утерянное 
в 2014 году, на $130,5 млн. В рамках это-
го дела тоже были арестованы и прода-
ны акции ПИБа. По словам юристов, 
в данном случае шансы на оспарива-
ние ниже, чем с Ощадбанком. Инве-
стиции Игоря Коломойского на тер-
ритории Крыма были сделаны после 
1 января 1992 года, поэтому подпада-
ют под защиту соглашения с Украи-
ной, поясняют собеседники „Ъ“.

А пока идут суды, арестованный 
банк так или иначе теряет запас проч-
ности, и насколько ее хватит, вопрос 
уже почти риторический. Не исклю-
чено, что «заключенный» в итоге не до-
станется никому — то есть просто оста-
нется без лицензии.

Дочерний ВЭБу  
украинский  
Проминвестбанк  
стал заложником  
обстоятельств —  
формально у банка 
два собственника,  
но ни одного,  
способного управлять 
полноценно

Государство строит многопортальную систему
Общение с гражданами перетекает в интернет

Россияне в 2020 году более чем в два 
раза чаще обращались к государствен-
ным интернет-сервисам, чем в 2019 
году, подсчитали в Ngenix. Популярно-
сти порталов способствовали панде-
мия и социальные инициативы влас-
тей. В 2021 году аудитория госсервисов 
продолжила расти, несмотря на сня-
тие ограничений. Но из-за увеличив-
шейся нагрузки госсервисам придется, 
по мнению экспертов, инвестировать 
миллиарды рублей в расширение ин-
фраструктуры. В противном случае они 
будет сталкиваться со сбоями, как это 
происходило с порталом «Госуслуги» 
и Mos.ru в моменты пиковых нагрузок.

Аудитория государственных веб-сервисов 
значительно выросла в 2020 году: количест-
во обращений каждый месяц в течение года 
в 1,8–2,35 раза превышало показатели 2019 
года, подсчитали в Ngenix (российский про-
вайдер облачных сервисов). По оценке анали-
тиков компании, снятие ограничений из-за 
пандемии почти не отразилось на темпах ро-
ста трафика: в 2021 году он превысил показа-
тели 2020 года на 24% в январе, на 32% в февра-
ле и на 43% в марте. Государственные сервисы 

сохранили приобретенную аудиторию даже 
после локдауна, а пользователи укрепили но-
вый паттерн поведения, считают аналитики.

Резкий прирост пользователей на портале 
«Госуслуги» был отмечен в апреле—мае 2020 
года, рассказали „Ъ“ в Минцифры. Тогда до-
полнительный поток составил примерно 
4,5 млн граждан в месяц против 1,5 млн в дру-
гие месяцы 2020 года. Благодаря запущенным 
в период пандемии сервисам число обраще-
ний на портал достигало около 9 млн человек 
ежедневно, добавили в министерстве.

В 2020 году аудитория портала Mos.ru 
увеличилась более чем вдвое, рост продол-
жается, сообщили в департаменте инфор-
мационных технологий Москвы. В период 
пандемии портал «стал для горожан основ-
ным каналом получения государственных 
услуг и городских сервисов для москвичей», 
подчеркнули в ведомстве. В «Почте России» 
также фиксируют рост онлайн-аудитории. 
В декабре 2020 года число уникальных поль-
зователей достигало 5,6 млн человек, расска-
зали в компании. Годом ранее показатель со-
ставлял 3,7 млн человек.

Из-за роста нагрузки на IT-инфраструктуру 
госсервисов встает вопрос об обеспечении 

их отказоустойчивости в моменты пиковых 
нагрузок, отмечают в Ngenix. Так, например, 
в апреле 2020 года наблюдались сбои в систе-
ме цифровых пропусков, а в мае портал «Го-
суслуги» столкнулся с проблемами из-за деся-
тикратного роста нагрузки (см. „Ъ“ от 14 мая 
2020 года). Сбои были связаны с большим ко-
личеством обращений за получением посо-
бия на детей, которые накануне анонсиро-
вал президент Владимир Путин. В октябре 
был сбой в работе системы «Моя электрон-
ная школа» на Mos.ru, из-за которого школь-
ники не могли подключиться к онлайн-уроку 
(см. „Ъ“ от 19 октября 2020 года).

На старте пандемии государственные 
порталы действительно сталкивались с про-
блемами, отмечает гендиректор Qrator Labs 
Александр Лямин, в целом они справились 
с возросшими объемами трафика, но для 
этого пришлось расширить инфраструкту-
ру. Эксперты подчеркивают, что вложения 
в этом направлении необходимо продол-
жать. Проекты расширения инфраструкту-
ры для сервисов государственного и муници-
пального уровня совокупно могут обойтись 
в миллиарды рублей, считает заместитель 
гендиректора по технологиям и развитию 

группы компаний Angara Дмитрий Пудов. Но 
эти инвестиции, по его мнению, себя оправ-
дывают, поскольку экономят время граждан: 
«Очевидно, что издержки на получение гра-
жданами госуслуг в традиционном виде, пре-
вышают инвестиции в создание и поддержку 
инфраструктуры».

Расширение и развитие IT-инфраструк-
туры государственных веб-сервисов уже за-
планировано в рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика», отмечает заместитель 
гендиректора Softline по работе с нацио-
нальными проектами Андрей Шолохов. Со-
гласно федеральному проекту «Цифровое 
государственное управление» (входит в нац-
программу), власти до 2024 года потратят 
22,8 млрд руб. на доработку ведомственных 
информационных систем в целях предо-
ставления приоритетных государственных, 
в том числе разрешительных (муниципаль-
ных) услуг, государственных и иных серви-
сов в цифровом виде. По мнению эксперта, 
заложенного объема вложений будет доста-
точно для обеспечения адекватного уров-
ня доступности государственных элект-
ронных услуг.

Юлия Степанова

Этот бесплатный, бесплатный «Мир»
Как НСПК зарабатывает на пополнении карт

Как выяснил „Ъ“, карты пла-
тежной системы «Мир» мож-
но бесплатно пополнять в бан-
коматах любых банков. Сами 
банкиры не афишируют эту 
опцию, так как за операции 
в чужих банкоматах им при-
ходится платить НСПК. Пока 
ее доходы от таких операций 
невелики, однако могут вы-
расти до сотен миллионов 
 рублей в год на фоне востре-
бованности программы тури-
стического кэшбэка и актив-
ного продвижения кредитных 
карт «Мир».

У карт платежной системы «Мир» 
существует функция, о которой ма-
лоизвестно потребителям,— бес-
платное пополнение в любых бан-
коматах, рассказали „Ъ“ участники 
рынка. При этом, по словам собе-
седников „Ъ“, банки платят Наци-
ональной системе платежных карт 
(НСПК), которая является операто-
ром платежной системы, комис-

сию в размере 0,8% от суммы попол-
нения. При внесении средств на 
карту через банкоматы своего бан-
ка операция для эмитента остает-
ся бесплатной, поскольку платеж-
ная система ее не видит. В случае 
с международными платежными 
системами банк платит за попол-
нение счета через чужой банкомат 
ко миссию, размер которой зависит 
от вида карты.

Как рассказали „Ъ“ в банках, на 
пополнение карт «Мир» через бан-
коматы приходится 3–10% всех по-
ступающих на них средств. Учиты-
вая, что численность сотрудников 
бюджетной сферы, преимуще-
ственно получающих зарплату 
на карты «Мир», согласно Росста-
ту, составляет 12–15 млн человек, 
а средняя зарплата по стране око-
ло 50 тыс. руб., то в месяц на их сче-
та приходит не менее 600 млрд руб. 
Если это составляет 90% всех посту-
плений, то на оставшиеся 10% при-
ходится 67 млрд руб., следователь-

но, даже при минимальной оценке 
в 3%, каждый месяц на карты «Мир» 
через банкоматы поступает более 
20 млрд руб. Если бы все эти сред-
ства шли через «чужие» банкоматы, 
то банкам пришлось бы платить 
НСПК более 160 млн руб. в месяц.

По мнению независимого экс-
перта на рынке платежных карт 
Дмитрия Вишнякова, правило вы-
глядит как попытка платежной 
системы увеличить количество 
держателей таких продуктов, как 
кредитные карты. «Клиенту дается 
возможность пополнять их через 
банкоматы бесплатно, что в свою 
очередь будет конкурировать с по-
полнением с другой карты»,— счи-
тает эксперт.

По словам зампреда правления 
банка «Русский стандарт» Елены 
Петровой, росту интереса к картам 
«Мир» способствовал, в частности, 
принятый законопроект об обяза-
тельном переходе на эти карты для 
получения социальных выплат, 

пенсий и так далее. Кроме того, от-
мечает госпожа Петрова, россияне 
«оценили систему скидок и бону-
сов по картам, в том числе в рамках 
программы лояльности самой пла-
тежной системы».

Как сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе платежной системы «Мир», в чет-
вертом квартале 2020 года количе-
ство межбанковских операций по 
пополнению карт наличными че-
рез банкоматы увеличилось по 
сравнению с первым кварталом 
2020 года более чем в 1,5 раза, при 
этом объем таких операций вырос 
более чем вдвое. В то же время, по 
данным платежной системы, по-
полнение карт «Мир» с других карт 
в четвертом квартале в 40 раз пре-
вышало количество пополнений 
через «чужой» банкомат.

Так что пока прибыль от этих 
операций невелика, но доходы 
НСПК могут вырасти с расшире-
нием популярности карт. В бан-
ках, опрошенных „Ъ“, отметили 

рост покупок по картам «Мир». Так, 
в Почта-банке рост оплаты по кар-
там «Мир» составил 62%. В ПСБ за 
2020 год объем операций по безна-
личной оплате вырос более чем на 
40%, и по итогам 2020 года на без-
наличные расчеты картами «Мир» 
приходилось почти треть опера-
ций. В ВТБ в 2020 году также отме-
тили, что оплата составила око-
ло трети всех операций по картам 
«Мир». Помимо этого в условиях ча-
стичного закрытия границ россий-
ские граждане все чаще исполь-
зуют туристический кэшбэк. По 
словам банкиров, нередко карту 
«Мир» заводили именно ради этой 
программы.

Сами банки, впрочем, тоже не 
слишком страдают — в большинст-
ве случаев средствами, внесенны-
ми на карту, клиенты оплачивают 
покупки, за что кредитная органи-
зация получает комиссию, чаще 
всего превышающую 0,8%.

Максим Буйлов
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ЦБ готов избавить дивиденд-
ные выплаты российских  
компаний от налогообложе-
ния в случае инвестирования 
в их акции физических лиц че-
рез механизм индивидуальных 
инвестиционных счетов (ИИС). 
Это, по мнению регулятора, 
уберет дискриминацию акций 
по сравнению с облигациями. 
Так Банк России хочет поддер-
жать тенденцию выхода рос-
сийских эмитентов на фондо-
вый рынок, полагают экспер-
ты. Но, по их мнению, логич-
ным бы выглядело стимули- 
рование частных инвесторов 
по вложениям в облигации  
как более надежные инстру-
менты.

ЦБ считает, что на ИИС нужно 
убирать дискриминацию по налого-
обложению дивидендов по акциям 
по сравнению с купонным доходом 
по облигациям, заявил 31 марта, на 
круглом столе в Совете федерации 
первый зампред Банка России Сер-
гей Швецов. Об этом рассказали „Ъ“ 
несколько участников круглого сто-
ла. По их словам, господин Швецов 
не уточнил, на каком типе ИИС пла-
нируется отменить налогообложе-
ние дивидендов. В ЦБ подтвердили 
такие планы.

• С этого года купоны по всем об- 
лигациям вошли в налоговую базу 
по операциям с ценными бумагами 
и стали облагаться налогом по 
ставке 13%. Таким образом, по суще-
ствующему сейчас ИИС 2-го типа, 
обладатель которого при условии 
инвестирования свыше трех лет по-
лучает налоговый вычет в виде осво-
бождения от налогообложения полу-

ченного инвестдохода, купонные  
платежи не облагаются налогом. 
Дивиденды же не входят в этот  
налоговый вычет — они поступают 
на счет с уже взятым налогом,  
который удерживает эмитент.
По словам одного из собеседни-

ков „Ъ“, отказ от налогообложения 
дивидендов потенциально может 
коснуться как ИИС-2, так и разра-
батываемых счетов третьего типа. 
Регулятор полагает, что решать, на 
какие типы будет распространять-

ся новшество, должно правитель-
ство, а задача ЦБ была поднять во-
прос «налогового арбитража между 
акциями и облигациями на ИИС». 
«Правила для этих двух счетов могут 
быть разными»,— говорит собесед-
ник „Ъ“. «Пока такие предложения 
официально в Минфин не поступа-
ли»,— заявили в пресс-службе мини-
стерства.

• Разрабатываемый ИИС-3 (см. „Ъ“ 
от 29 октября 2020 года) предпола-
гает комбинацию двух налоговых вы-
четов, присутствующих сейчас у 1-го 
и 2-го типов. Помимо вычета с инве-
стдохода, который есть в ИИС-2, 
он также должен иметь вычет 
с взносов (на сумму, не превышающую 
6% от дохода гражданина), присут-
ствующий у ИИС-1. При этом мини-

мальный срок инвестирования через 
ИИС-3 установлен в десять лет.
Сергей Швецов также отметил на 

встрече, что сейчас инвестиции в ак-
ционерный капитал более актуаль-
ны, чем в облигации, рассказывает 
другой источник „Ъ“. «Отказ от нало-
гообложения дивидендов — это как 
раз и есть стимулирование вложе-
ний россиян в эти долевые инстру-
менты»,— отмечает один из собесед-
ников „Ъ“.

«Сейчас обороты на рынке акций 
превосходят обороты по облигаци-
ям федерального займа, и эмитенты 
планируют все больше размещений 
на бирже с все более активным уча-
стием физических лиц»,— отмечает 
инвестиционный стратег УК «Арика-
питала» Сергей Суверов. Поэтому, по 
его словам, ЦБ хочет за счет отмены 
налога на дивиденды еще больше 
стимулировать частных инвесторов 
вкладываться в капитал российских 
компаний, чтобы создать лучшие ус-
ловия для набирающего темпы про-
цесса выхода эмитентов на отечест-
венный фондовый рынок.

«Вложения в облигации надеж-
ных эмитентов с высоким кредит-
ным качеством — менее рисковая 
инвестиция, нежели чем инвести-
ции в акционерный капитал»,— го-
ворит руководитель корпоратив-
ного блока ИК «Фридом Финанс» 
Александр Цыганов. Поэтому, по его 
словам, логично выглядит стимули-
рование вложений частных инвесто-
ров через ИИС именно в бонды по-
средством освобождения купонного 
дохода, полученного по этим бума-
гам, от налогообложения.

Илья Усов,  
Полина Смородская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На фоне роста числа рознич- 
ных инвесторов на фондовом 
рынке Банк России собирает-
ся усилить требования к устой-
чивости брокерских компаний. 
В частности, ускорить для них 
введение норматива достаточ-
ности капитала, а также ввести 
аналог банковского резервиро-
вания при выдаче маржиналь-
ных кредитов. Участники рын-
ка считают, что смогут выпол-
нить нормативы. Но резервиро-
вание, по их мнению, излишне, 
так как брокеры более жестко, 
чем банки, контролируют кре-
дитные операции.

ЦБ намерен ускорить внедрение 
норматива достаточности капита-
ла для брокерских компаний, сооб-
щил 31 марта зампред Банка России 
Владимир Чистюхин в интервью 
«Интерфаксу». Также регулятор пла-
нирует ввести банковский аналог 
резервирования под кредитные тре-
бования для тех брокеров, которые 
используют денежные средства кли-
ентов, то есть практически для всех 
компаний, работающих с розничны-
ми инвесторами.

Как пояснил топ-менеджер, у бан-
ков есть норматив достаточности 
капитала, необходимость форми-
рования резервов для закрытия кре-
дитных рисков по ссудам, а у броке-
ров в настоящее время такого рода 
инструменты отсутствуют. Норма-
тивный акт уже разработан, но пред-
полагалось, что он вступит в силу 
с апреля 2022 года. Теперь регулятор 
планирует введение его с 1 октября 
2021 года. Одновременно предпола-
гается сокращение переходного пе-
риода — с трех до полутора лет.

• Указание ЦБ обязывает профу-
частников ежемесячно рассчиты-
вать норматив достаточности ка-
питала и поддерживать его на опре-
деленном уровне. С 1 октября 2021 
года для брокеров минимально допу-

стимым значением будет 4%,  
с 1 апреля 2022 года — 6%, с 1 октя-
бря 2022 года — 8%.
Брокеры в целом готовы к введе-

нию нового норматива, индикатив-
но он уже рассчитывается компания-
ми. По словам президента «Финама» 
Владислава Кочеткова, ускоренный 
срок ввода «не слишком комфортен» 
почти для всех участников рынка, но 
ситуация «не выглядит критичной». 
Как отметил начальник управления 
брокерских операций «Открытие 
Брокер» Сергей Баранов, одной из 
задач ЦБ остается «обеспечение ста-
бильности всей финансовой систе-
мы», а регулирование достаточности 
капитала «является одной из лучших 
мировых практик». Однако он счита-
ет, что новые правила ставят ряд до-
полнительных операционных задач 
перед участниками рынка, решение 
которых потребует времени.

Более категорично брокеры вы-
сказываются против другого нов-
шества: по словам Владимира Чи-
стюхина, ЦБ планирует создание 
для участников рынка, использую-
щих денежные средства своих кли-

ентов, банковского аналога резерви-
рования под кредитные требования. 
Если брокер видит, что кредитный 
риск на заемщика не является нуле-
вым, он должен будет формировать 
под это требование резервы. Соот-
ветственно, если требования обеспе-
чены активами хорошего качества, 
резервы можно за счет обеспечения 
уменьшать. Положения о формиро-
вании резервов должны вступить 
в силу также с 1 октября 2021 года.

Банковское и маржинальное кре-
дитование все-таки разные вещи, 
отмечает Владислав Кочетков. «Бан-
ки кредитуют клиентов, но в боль-
шей части не отслеживают расходо-
вание выданных денег»,— поясняет 
гендиректор компании «Алор» Алек-
сандр Калин. Все последние бан-
кротства крупных и средних банков 
были связаны либо с отмыванием 
средств, либо с финансированием 
собственниками своих провальных 
проектов, подчеркивает эксперт, но 
«с брокерами ситуация принципи-
ально иная».

Брокер имеет возможность ис-
пользовать денежные средства 
и ценные бумаги одних клиентов, 
чтобы кредитовать других, но мар-
жинальный кредит полностью обес-
печен ликвидными инструмента-
ми высокого качества, такой кредит, 
как правило, гарантированно воз-
вратный при нормальном уров-
не риск-менеджмента, подчерки-
вает господин Кочетков. При этом 
брокер видит позицию маржиналь-
щиков и может ее закрыть прину-
дительно, как только она угрожает 
потерей средств. Александр Калин 
считает, что резервирование — это 
фактически заморозка денег, бес-
платное кредитование государства. 
Введение этой нормы, полагает он, 
приведет лишь к росту тарифов бро-
керского обслуживания и увеличе-
нию расходов клиентов.

Полина Смородская

Брокерам  
подтягивают резервы
ЦБ борется за устойчивость профучастников

Клиенты доверили средства 
брокеру, и они хотят быть 
уверены, что эти средства 

им при необходимости 
вернутся либо в виде денег, 
либо в виде ценных бумаг

— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ,  

31 марта в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

Акции разворачивают  
доходом к инвесторам
ЦБ предлагает не облагать налогом  
дивиденды по бумагам, находящимся на ИИС

3,7 миллиона ИИС
было открыто  
частными инвесторами 
на 28 февраля 2021 года

Перерыв в размещении ОФЗ 
привел к тому, что на фоне не-
большой коррекции в доход-
ности Минфин привлек ре-
кордный в этом году объем 
средств — 355 млрд руб. Это 
сравнимо с результатами мас-
штабных размещений прошлой 
осени. Однако тогда предлага-
лись облигации с плавающим 
купоном, выгодные для россий-
ских банков. На этот раз разме-
щены не слишком популярные 
ОФЗ с фиксированным купо-
ном. Более привлекательными 
их сделал рост доходности, став-
ший определяющим для гос-
банков.

После небольшого перерыва (не-
делю назад ОФЗ не размещались) 
31 марта Минфин предложил инве-
сторам два выпуска гособлигаций 
с постоянным купоном (ОФЗ-ПД), 
с погашением в 2035 и 2028 годах. 
Суммарный спрос на бумаги достиг 
рекордной отметки в 460 млрд руб., 
в итоге Минфин привлек от разме-
щения длинного выпуска 154,1 млрд 
руб., среднесрочных бумаг — почти 
201 млрд руб. Средневзвешенная до-
ходность составила соответственно 
7,25% годовых и 7,05% годовых.

В отличие от предыдущих аукци-
онов этого года, размещение рекорд-
ного объема ОФЗ-ПД не потребовало 
от министерства большой щедро-
сти. «Несмотря на то что по долгос-
рочным бумагам было удовлетворе-
но более 71% объема заявок, премия 
для инвесторов составила в среднем 
2 б. п. и была одной из самых низ-
ких с начала года. По семилетним 
бумагам средняя премия составила 
6 б. п. к средневзвешенной доходно-
сти»,— отмечает главный аналитик 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандр Ермак.

Больший объем средств за один 
день Минфин занимал только три-
жды — осенью прошлого года. Тог-
да объем достигал 372,3–436,6 млрд 
руб. Однако 94–100% выпусков при-
ходились на ОФЗ с плавающим купо-
ном (ОФЗ-ПК, флоатер), которые ак-
тивно скупали крупные российские 
банки, в первую очередь Сбербанк 
и ВТБ. После того как в осенние ме-

сяцы Минфин перевыполнил план 
по заимствованиям за год, он пере-
стал размещать флоатеры, ограни-
чиваясь только ОФЗ-ПД и инфляци-
онными ОФЗ.

В феврале-марте глава Сбербан-
ка Герман Греф и глава ВТБ Андрей 
Костин заявляли о готовности по-
крыть большую часть потребности 
Минфина в привлечении средств че-
рез ОФЗ. Однако не все бумаги были 
им одинаково интересны. Как отме-
чал господин Греф, у банков есть ог-
раничения в отношении возможно-
сти привлечения большого объема 
ОФЗ-ПД. «Регулятор поставил соот-
ветствующие ограничения объемов 
на процентный риск, мы его „пере-
прыгнуть“ тоже не можем. Поэтому 
должен быть правильный сбаланси-
рованный портфель между флоате-
рами и фиксами»,— пояснял глава 
Сбербанка.

С учетом того, что в последние не-
дели международные инвесторы ак-
тивно сокращают вложения в ОФЗ 
(см. „Ъ“ от 30 марта), основными по-
купателями госбумаг стали локаль-
ные инвесторы. «На фоне крупных 
продаж со стороны нерезидентов 
наиболее активное участие в сегод-
няшнем аукционе принимали рос-
сийские госбанки»,— отмечает Алек-
сандр Ермак. По его данным, в случае 
размещения длинных ОФЗ-ПД на 
пять крупных заявок пришлось око-
ло 80% от размещения, в случае сред-
несрочных ОФЗ-ПД — 11 сделок 
обеспечили около 84% объема раз-
мещения. По словам руководителя 
направления управления активами 
«МКБ Инвестиции» Андрея Дюряги-
на, самой крупной в первом выпуске 
была заявка на 68,1 млрд руб.

„Ъ“ запросил Сбербанк, ВТБ 
и ВЭБ.РФ на предмет участия в аук-
ционах и выставления крупных зая-
вок. В Сбербанке отказались от ком-
ментариев, в ВЭБе сообщили, что 
«не участвовали, не выставляли». 
В ВТБ заявили, что «облигации на 
68,2 млрд руб. приобретены в соб-
ственный портфель» и «их продажа 
в рынок в ближайшее время не пла-
нируется». В банке отметили, что те-
кущий уровень доходности являет-
ся интересным для приобретения 
облигаций.

С начала года рост доходности 
ОФЗ составил в среднем по рынку 
109 б. п., а по бумагам со сроком об-
ращения от 2 до 10 лет — в пределах 
115–129 б. п., отмечает Александр 
Ермак. В результате доходность 
длинных облигаций во второй дека-
де впервые за год поднялась выше 
уровня 7,2% годовых. На этой неделе 
она составляла 7,1% годовых. «Дви-
жение прошлых недель было черес-
чур эмоциональным и вкупе с отме-
ной аукционов, стабилизировавшей 
рынок, дало возможность крупным 
институциональным игрокам нара-
стить позиции в длинных бумагах на 
текущем аукционе»,— отмечает Анд-
рей Дюрягин.

По всей видимости, отмечает  
начальник управления торговых 
операций на российском фондо-
вом рынке «Фридом Финанс» Геор-
гий Ващенко, игроки не ожидают 
дальнейшего снижения стоимо-
сти облигаций, полагая, что весь  
негатив уже отыгран, и результа- 
ты аукциона — сигнал рынку, что 
цикл коррекции облигаций закон-
чился.

Виталий Гайдаев

Минфин сыграл на ставке
Доходности ОФЗ с постоянным купоном  
доросли до госбанков
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Президент «Трансмашхолдинга» 
Андрей Бокарев выступил с про-
ектом редевелопмента террито-
рии Большого порта Санкт-Пе-
тербург стоимостью 400 млрд 
руб. По масштабам инвестиций 
и значимости проект сравним 
со строительством к Олимпиа-
де-2014, говорится в презента-
ции. На 600 га предлагается по-
строить новый флагманский 
район, а более 20 портовых тер-
миналов и предприятий пере-
нести в Усть-Лугу. Кроме того, 
с территории порта предлагает-
ся убрать Балтийский завод, «Се-
верную верфь», «Адмиралтей-
ские верфи», а также Кировский 
завод. В правительстве Петер-
бурга и Ленобласти говорят, что 
инициатива требует дополни-
тельной проработки. Сами сти-
видоры порта к идее относятся 
скептически.

Президент «Трансмашхолдинга» 
(ТМХ) Андрей Бокарев в своем пись-
ме от 16 марта президенту Владими-
ру Путину предложил новый проект 
редевелопмента территории Боль-
шого порта Санкт-Петербург гру-
зооборотом 60 млн тонн. Речь идет 
о переносе более 20 объектов с тер-
ритории города, включая «Морской 
порт Санкт-Петербург» и «Контей-
нерный терминал Санкт-Петербург» 
(входят в Первую портовую компа-
нию Владимира Лисина), Балтий-
ский балкерный терминал («Урал-
калий»), Первый контейнерный 
терминал и «Петролеспорт» (Glob-
al Ports), Балтийский судомехани-
ческий завод и т. д. Новым местом 
их расположения, по предложению 
господина Бокарева, должна стать 
Усть-Луга, где бизнесмену принадле-
жит 48,99% «Усть-Луга Ойл» и работа-
ет «Ростерминалуголь» УГМК, совла-
дельцем которого он является. Кроме 
того, убрать с территории Петербур-
га предлагается входящие в Объе-
диненную судостроительную кор-
порацию (ОСК) Балтийский завод, 
«Северную верфь», «Адмиралтейские 
верфи», а также Кировский завод.

На высвобожденных 600 га пред-
лагается построить новый район — 
жилую и коммерческую недви-
жимость с объектами социальной 
инфраструктуры и культуры об-
щей площадью 4,8 млн кв. м. Выруч-
ка резидентов территории составит 
130 млрд руб. в год, а после реализа-
ции проекта — 1,5 трлн руб., инвес-
тиции в развитие порта — 440 млрд 
руб. Проект можно реализовать 
за счет средств инвесторов с исполь-
зованием инструментов ГЧП при 
участии ВЭБ.РФ, а группа инвесторов 
с акционерами ТМХ готова высту-
пить оператором проекта на основе 
создаваемой «Корпорации развития 
портов Северо-Западного региона», 
отмечает бизнесмен. По масштабам 
проект сравним со строительством 
объектов к Олимпиаде-2014 и осво-
ением острова Русский, говорится 
в презентации проекта.

Согласно визе президента на до-
кументе, премьеру Михаилу Ми-
шустину поручено проработать его 
с министерствами и субъектами фе-
дерации. В Минтрансе и Минэконо-
мики сообщили „Ъ“, что изучают во-
прос. В аппарате вице-губернатора 

Петербурга Максима Соколова за-
явили „Ъ“, что проект соответству-
ет мировой практике размещения 
мощностей за городом, но в его ос-
нове должна лежать просчитан-
ная экономическая финансовая мо-
дель, балансирующая интересы всех 
участников. В ВЭБ.РФ говорят, что 
в курсе данной инициативы, «про-
ект масштабный и требует всесто-
роннего анализа». «Правительству 
Ленинградской области эта иници-
атива известна, но в настоящий мо-
мент совместно с администрацией 
Санкт-Петербурга мы анализируем 
представленные предложения»,— 
заявили в пресс-службе губернатора 
Александра Дрозденко. Порт Усть-Лу-
га готов принять весь заявленный 
грузооборот на действующих и стро-
ящихся терминалах, отмечают там. 
По словам собеседников „Ъ“, пра-
вительство Петербурга не готово 
отказаться от крупных налогопла-
тельщиков порта, отдав их в Ленин-
градскую область.

П ер е н о с  Б о л ь ш о г о  п о р т а 
Санкт-Петербург обсуждается 
не в первый раз. В 2018 году тогдаш-
ний губернатор Петербурга Георгий 
Полтавченко обещал частичный пе-
реезд резидентов порта в Бронку 
к 2025 году, перебазирование Бал-
тзавода и «Адмиралтейских верфей» 
также обсуждалось в 2013 году.

В ГК «Дело» (принадлежит 30,75% 
Global Ports) отмечают, что анало-
гичные проекты в других странах 
реализовались после тщательного 
и глубокого обсуждения. Владельцев 
активов в порту пока никто ни о чем 
не спросил, подчеркивают там. 
К проекту очень много вопросов — 
как будет происходить процесс рело-
кации терминалов, обеспечиваться 
непрерывность обработки грузопо-
тока, на каких условиях будет выде-
ляться земля в Усть-Луге, как будут 
компенсированы уже понесенные 
затраты инвесторов и т. п., говорят 
в «Деле». В «Первой портовой компа-
нии» считают проект нецелесообраз-
ным. Его анализ должен учитывать 
не только доходы от продажи недви-
жимости, но и расходы на создание 
дублирующей инфраструктуры и пе-
ренос перевалки с учетом интересов 
десятков стивидоров и сотен ком-
паний, осуществляющих свою де-
ятельность в порту, равно как и ты-

сяч работников портов, говорят там. 
Планы по строительству элитного 
жилья на «освобождаемой» террито-
рии источник „Ъ“ называет сомни-
тельными, так как такое жилье будет 
соседствовать с плотным трафиком 
на платной магистрали ЗСД.

Надежда Малышева из PortNews 
полагает, что от инициативы мо-
жет выиграть не только Усть-Луга, 
но и район Бронки, а также новый 
проект строящегося Приморского 
УПК. При этом для стивидоров та-
кой перенос очень сложный и за-
тратный, соглашается эксперт, гру-
зовладельцы также должны пойти 
на перевод своих потоков. А верфи, 
имеющие стратегическое и военное 
значение, перенести нереально, счи-
тает госпожа Малышева. В ОСК гово-
рят, что к ним запросов о переносе 
верфей не поступало.

Директор департамента консал-
тинга Colliers в Санкт-Петербурге 
Василий Довбня называет проект 
застройки Большого порта по мас-
штабу сопоставимым с развитием 
намывных территорий. Эксперт оце-
нивает годовой объем спроса на жи-
лье в городе в 3–4 млн кв. м. На ре-
ализацию проекта, по его мнению, 
может потребоваться 20 лет. Генди-
ректор Knight Frank St Petersburg 
Николай Пашков добавляет, что тер-
ритория Большого порта заинтересу-
ет девелоперов, но ее целесообразно 
разделить на лоты — найти претен-
дентов на весь участок будет сложно.

Очевидными минусами площад-
ки Большого порта господин Довбня 
считает отсутствие на территории 
развитой дорожной сети. Заявлен-
ные 700 тыс. кв. м коммерческой 
недвижимости, по его словам, пока 
выглядят излишними. Руководи-
тель «Петербургской недвижимо-
сти» Ольга Трошева считает, что пока 
в проекте застройки порта слишком 
много неизвестных. «Плюсы участ-
ка — близость к центральной части 
города и видовые характеристики, 
очевидные минусы — обособлен-
ность от обжитой части города»,— 
рассуждает она. При этом госпожа 
Трошева уверена, что проект вызо-
вет интерес застройщиков.

Анастасия Веденеева,  
Александра Мерцалова;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Депортация  
олимпийских масштабов
Андрей Бокарев предложил редевелопмент  
Большого порта Санкт-Петербург

Правительство уже в апреле 
 может внести в Госдуму законо-
проект о передаче лесоустрой-
ства на федеральный уровень. 
Централизация должна повы-
сить точность данных и прине-
сти бюджету дополнительные 
6 млрд руб. в год налогов и пла-
тежей, считают в «Рослесинфор-
ге», который получит монопо-
лию на лесоустройство. Бизнес 
же беспокоит ограничение кон-
куренции и возможный рост 
стоимости работ.

Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко на совещании у президента 
Владимира Путина 31 марта сооб-
щила, что правительство собира-
ется в апреле внести в Госдуму за-
конопроект, который переведет 
функции лесоустройства на феде-
ральный уровень. Лесоустройство 
предполагает закрепление границ 
лесных участков, организацию лес-
ничеств, оценку объема леса и его 
качества, мероприятия по защите 
и восстановлению лесов. По Лесно-
му кодексу 2007 года некоторые из 
этих функций переданы на регио-
нальный уровень. Сейчас, по сло-
вам вице-премьера, из-за отсутст-
вия полных и актуальных данных 
невозможно вовлечь в оборот почти 
140 млн гектаров лесов. 

Проводить лесоустройство от 
лица государства будет ФГБУ «Росле-
синфорг», который уже выполняет 
94% профильных работ в рамках го-
сударственных контрактов и 50% за 
счет средств арендаторов. Там „Ъ“ 
пояснили, что федерализация ле-
соустройства упростит заключение 
контрактов, так как отменит «про-
хождение сложных конкурсных 
процедур».

По расчетам «Рослесинфорга», 
принятие законопроекта принесет 
бюджету дополнительно порядка 
5,5–6 млрд руб. в год за счет повыше-
ния арендных платежей и налогов, 

благодаря уточнению информа-
ции о лесосеке и привлечении но-
вых арендаторов. Там готовы прово-
дить комплексное лесоустройство за 
145 руб. за гектар, что ниже рыноч-
ной цены почти на треть. План ле-
соустройства до 2030 года предусма-
тривает увеличение его объемов до 
30 млн га в 2023 году (план на теку-

щий год — около 25 млн га) и рост 
частных инвестиций в лесоустрой-
ство, уточнил „Ъ“ глава «Рослесин-
форга» Павел Чащин.

«Сейчас комплекс работ по ле-
соустройству, который состоит из 
пяти различных мероприятий, 
проводится разными заказчиками, 
исполнителями, по разным техно-
логиям, в разное время и по несо-
поставимым расценкам. В 80% слу-
чаев выводы противоречат друг 
другу.  Споры между центром 
и субъектом могут длиться по 5–6 
лет»,— пояснил „Ъ“ господин Ча-
щин. По его мнению, федеральный 
план выполнения работ по лесоу-
стройству позволит уйти от бюро-
кратических процедур и ценового 

демпинга, который влечет сущест-
венное ухудшение качества выпол-
нения работ.

Однако лесопромышленники 
опасаются централизации лесоу-
стройства. «В редакции законопро-
екта, которую мы видели, бизнес не 
имеет возможности выбирать под-
рядчика для выполнения работ по 
лесоустройству, проводимых за соб-
ственный счет на арендованных 
площадях. Он должен обратиться за 
услугой к той организации, которая 
будет выбрана государством. Факти-
чески это означает монополизацию, 
следствием чего может стать увели-
чение стоимости и сроков выполне-
ния данного вида работ»,— отмеча-
ют в «Илиме».

Управляющий директор Sege-
zha Group Николай Иванов сооб-
щил „Ъ“, что в компании поддер-
живают новую систему, если речь 
идет о лесоустройстве за бюджет-
ные деньги. Но за свой счет, под-
черкивает топ-менеджер, аренда-
тор должен иметь возможность 
выбора исполнителя либо из ре-
естра отобранных подрядчиков, 
либо в соответствии с квалифика-
ционными требованиями. Также, 
добавляет господин Иванов, долж-
на быть жесткая система приемки 
качества работ Рослесхозом перед 
внесением сведений в государст-
венный лесной реестр.

Консультант WhatWood Марина 
Зотова считает, что намерение госу-
дарства увеличить интенсивность 
лесоустроительных работ можно 
только приветствовать, учитывая 
размер площадей с устаревшими 
материалами лесоустройства и не-
точными данными о лесе. Однако, 
по словам госпожи Зотовой, переда-
ча этих функций в одни руки может 
снизить конкуренцию, что может 
привести к росту стоимости и сни-
жению качества работ.

Ольга Мордюшенко

Вертикаль леса
Лесоустройство идет на федеральный уровень

1. Морской порт Санкт-Петербург
2. Контейнерный терминал СПб
3. Балтийский балкерный терминал
4. Балтийский судомеханический завод
5. Завод «МорГидроСтрой»
6. «Интерферрум-Металл»
7. «Конт-Вэй»
8. «Русмарин-Форвардинг»

9. Очистные сооружения на о. Белый
10. Коммерческий центр
11. Первый контейнерный терминал
12. «НЕВА-МЕТАЛЛ»
13. Петербургский нефтяной терминал
14. Балтийское БАСУ (аварийно-спасат.)
15. Морской рыбный порт
16. «Петролеспорт»

17. «Терминал Святого Петра»
18. «Терминал-Сервис»
19. Морской вокзал
20. Балтийский завод (ОСК)
21. Адмиралтейская верфь (ОСК)
22. «Тетрамет»

о. Канонерский
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Н Е В С К А Я  Г У Б А

КАКИЕ ОБЪЕКТЫ РАСПОЛОЖЕНЫ В БОЛЬШОМ ПОРТУ САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
ИСТОЧНИКИ: ФГУП «АДМИНИСТРАЦИЯ МОРСКИХ ПОРТОВ БАЛТИЙСКОГО МОРЯ», ДАННЫЕ “Ъ”.

• Проект «Активный гражданин» 
запущен правительством Москвы 
в мае 2014 года. Сейчас в нем зареги-
стрировано почти 5 млн пользова-
телей. Одна из возможностей прило-
жения — проведение голосований сре-
ди жителей на общегородские, отра-
слевые и районные темы. Жалобы 
от жителей принимает портал 
«Наш город Москва», запущенный 
в 2011 году.
Новый сервис может помочь 

обучению искусственного ин-
теллекта, например, в управле-
нии беспилотниками и в дальней-
шем мусоросборниками, полагает 
управляющий директор Accen-
ture Technology в России Мария 
Григорьева. «Формат для пользова-
телей, скорее всего, промежуточ-
ный: он позволит накопить данные 
и в случае успеха обучить алгорит-

мы под конкретные городские усло-
вия»,— поясняет она.

Первый зампред общественного 
совета при Минприроды РФ Алек-
сандр Закондырин называет идею 
мэрии перспективной, но сомне-
вается, что ее «нужно реализовы-
вать в игровом формате». Координа-
тор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов опасается, что проект при-
ведет к резкому росту числа жалоб 
от граждан и, как следствие, повыше-
нию нагрузки на дворников и других 
ответственных за благоустройство 
сотрудников муниципальных служб.

По мнению руководителя АНО 
«Информационная культура» Ива-
на Бегтина, подобными социальны-
ми инициативами мэрия пытается 
оправдать развертывание системы 
видеонаблюдения: «С этической точ-
ки зрения оцениваю инициативу не-
гативно. Мы не знаем, что может по-
пасть на скриншоты».

Поскольку участие в проекте до-
бровольно, здесь не прослежива-
ется противозаконное использова-
ние информации, считает господин 
Смирнов. Технологии выборочно-
го замазывания лиц вполне доступ-
ны для бюджета ДИТ и позволят со-
блюсти требования закона о защите 
персональных данных, считает стар-
ший юрист Digital Rights Center Вла-
димир Ожерельев. При правильном 
подходе к безопасности такой экс-
перимент «имеет право на жизнь», 
но властям, по его мнению, необхо-
димо исключить возможность авто-
матизированного сбора открытых 
скриншотов с камер. В целом, «если 
не принимать в расчет возможные 
риски», считает эксперт, проект мо-
жет «положительно повлиять на ка-
чество жизни в городе».

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев,  
Арина Барабанова

Активный горожанин
с1

Результаты 
лесоустроительных работ 

должны стать основой 
для планирования 

использования лесов 
в десятилетней 

перспективе
— Виктория Абрамченко, 
вице-премьер РФ, 31 марта

Ц И Т А Т А
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Рынок грузовой автологистики, текущий объем 
которого оценивается на уровне 1 трлн руб., будет 
расти на 5–6% в год, ожидают в ВЭБ.РФ. Участники 
рынка ждут, что логистика наверстает упущенное 
в ковидном году, причем LTL-сегмент (сборные 
грузы) — расширяться опережающими темпа-
ми. Однако некоторые игроки полагают, что пре-
одоление провала 2020 года потребует большего 
времени, чем ожидают в ВЭБ.РФ, а другие видят 
в формально оптимистических прогнозах стагна-
цию объема перевозок.

По подсчетам VEB Ventures (входит в ВЭБ.РФ), рос-
сийский рынок грузовой автологистики по итогам 2020 
года оценивается примерно в 1 трлн руб. и будет расти 
на 5–6% в год, достигнув объема в 1,3 трлн руб. по ито-
гам 2025 года. При этом сегмент FTL (перевозка полно-
стью загруженным транспортным средством) будет ра-
сти темпами, чуть превышающими 5% в год, и к 2025 
году достигнет объема 900 млрд руб. На этот сегмент, по 
оценкам VEB Ventures, приходится 73% рынка.

LTL-сегмент (перевозка сборных грузов, 13% рын-
ка) будет расти существенно быстрее, на 9–11% в год — 
за счет дальнейшего развития электронной торговли, 
уменьшения физического объема груза в рамках одной 
доставки, территориальной экспансии торговых сетей 
и снижения издержек за счет объединения грузов раз-
ных отправителей. «Автологистические компании про-
должат укрупняться, чтобы сохранять конкурентные 
преимущества, расширять географию присутствия,— 
говорит гендиректор VEB Ventures Олег Теплов.— Мы 
ожидаем консолидации рынка». Основатель и генди-
ректор входящей в VEB Venture Deliver Данил Рудаков 
пояснил „Ъ“, что FTL будет расти медленнее, поскольку 
этим способом пользуются, как правило, для перевозки 
генеральных грузов, а их объем растет или падает вме-
сте с общими экономическими показателями. В то вре-
мя как в LTL перевозятся грузы в рамках новых каналов 
продаж, и здесь динамика зависит от роста e-commerce.

Генеральный директор Globaltruck Илья Саттаров 
говорит, что компания оценивает объем рынка скром-
нее — в 900 млрд руб. по итогам 2020 года, и придер-
живается более пессимистичных ожиданий. «Если 

сравнить с 2019 годом, то снижение составило 5–6%,— 
поясняет он,— и мы полагаем, что восстановление рын-
ка к уровню 2019 года произойдет только к 2022 году». 
Среди позитивных моментов господин Саттаров отме-
чает возможность обсуждать повышение ставки фрах-
та, особенно для растущих сегментов — ритейл и e-com-
merce. В 2020 году фактически не происходили закупки 
техники и сформировался отложенный спрос, а также 
дефицит техники, который означает, что услуга пере-
возок может стоить дороже. Также, отмечает господин 
Саттаров, действительно основным драйвером высту-
пает внутренний рынок сборных грузов, где со второй 
половины 2020 года наблюдается ажиотажный спрос. 
По его оценке, этот сегмент будет расти опережающи-
ми темпами.

«Если говорить о прогнозах в сегменте FTL, то необ-
ходимо его разделить по типам перевозимых грузов: на-
сыпные, наливные и генеральные, так как ситуация по 
ним отличается,— говорит гендиректор ГК „Деловые ли-
нии“ Фарид Мадани.— Что касается классического FTL 
(генеральные грузы), здесь мы ожидаем прирост на 4–5% 
в год. В свою очередь, LTL, по нашим прогнозам, будет ра-
сти чуть быстрее, на 5–6% в год, однако не так динамич-
но, как указано в исследовании». Он отмечает рост спро-
са на доставку товаров в составе сборного груза.

Прогнозы VEB Ventures в целом выглядят адекватны-
ми, говорит основатель биржи грузоперевозок ATI.SU 
Святослав Вильде. Господин Вильде отмечает, что при 
стабильной экономике рост на уровне 5–6% вероятен, 
если говорить об объеме рынка в рублях: «Он будет до-
стигнут просто за счет изменения цен».

Руководитель отдела логистики «Транссертико» Сер-
гей Сычев, напротив, считает оценки VEB Ventures на 
2021–2022 годы некорректными: «В них рост рынка в де-
нежном выражении объясняется ростом объемов физи-
чески перемещаемых грузов, но в логистике связь меж-
ду ценой на перевозку и количеством перевезенных 
грузов нелинейная». Прогнозируемый рост, полагает 
он, будет обеспечен дальнейшим ослаблением рубля, 
достаточно высокой прогнозируемой инфляцией и рас-
тущей ценой на топливо. Что касается роста физических 
объемов, полагает он, то можно осторожно лишь прогно-

зировать восстановление рынка после ковидного паде-
ния. Ведущий бизнес-аналитик Stalogistic Сергей Токарь 
также отмечает, что прогнозы VEB Ventures фактически 
предполагают рост рынка на уровне инфляции. «На мой 
взгляд, с учетом инфляции и реального физического ро-
ста рынка логистики в стоимостном выражении рынок 
FTL-перевозок вырастет на 7–8%, LTL-доставок — на 11–

12%»,— говорит он. Его коллега, руководящий сегмен-
том LTL, Сергей Аринович добавляет, что если речь идет 
о международных перевозках, то объем импорта в РФ 
в целом будет снижаться, но на сегменте LTL-перевозок 
это несильно скажется, поскольку именно в их пользу 
произойдет перераспределение грузопотоков.

Наталья Скорлыгина

Логистика оправляется от кризиса
Рынок может вырасти до 1,3 трлн рублей к 2025 году

Операторы связи выступили против переда-
чи данных о звонках, их длительности и ме-
стоположении абонентов Роскомнадзору. 
 Ведомство хочет получать эту информацию 
для борьбы с рынком серых сим-карт. Одна-
ко участники рынка считают, что она состав-
ляет тайну связи и может передаваться толь-
ко правоохранительным органам в рамках 
оперативно-разыскных мероприятий.

Источники „Ъ“ рассказали, что операторы свя-
зи (МТС, «МегаФон», «Вымпелком», Tele2 и другие 
участники рынка) направили Роскомнадзору свои 
заключения относительно проекта постановления 
правительства, разработанного ведомством для ис-
полнения новых норм по борьбе с распростране-
нием серых сим-карт и опубликованного 17 марта 
на портале regulation.gov.ru.

Соответствующие поправки к закону о связи ут-
верждены в декабре 2020 года. По ним корпоратив-
ные клиенты должны зарегистрировать на портале 
«Госуслуги» сведения о фактических пользователях 
сим-карт. Если они этого не сделают или укажут не-
достоверные сведения, оператор должен отклю-
чить абонентов.

Роскомнадзор планирует контролировать ис-
полнение требований с помощью специальной 
информационной системы, которая будет агреги-
ровать данные об абонентах. В перечень инфор-
мации, согласно проекту постановления, должны 

войти Ф.И.О., адреса, паспортные данные, номе-
ра телефонов, факты передачи голоса, виды со-
вершаемых звонков, информация о вызываемом 
абоненте, геолокация и модели устройств и дру-
гие данные.

Операторы готовы передавать в систему Ро-
скомнадзора Ф.И.О. абонентов, их место жи-
тельства, дату рождения, данные паспортов 
и информацию о верификации корпоративных 
пользователей через «Госуслуги», рассказали „Ъ“ 
источники, знакомые с позицией участников 
рынка. Но информация о вызывающем и вызыва-
емом абоненте, времени и длительности звонков, 
а также геолокации охраняется тайной связи и не 
может быть передана. Если Роскомнадзор будет 
получать эти данные, он фактически создаст ана-
лог СОРМ (система технических средств для прове-
дения оперативно-разыскных мероприятий), под-
черкнул собеседник в одной из компаний.

Состав сведений, запрашиваемый от операто-
ров связи, необходим для выявления и провер-
ки клиентов, которые приобрели десятки и сот-
ни сим-карт, пояснили в Роскомнадзоре. Служба 
не планирует запрашивать у операторов сведения 
о содержании самих сообщений и разговоров, 
а данные о фактах оказания услуг связи — толь-
ко на время проведения проверки, уверяют в ве-
домстве. «Группы данных будут храниться отдель-
но и удаляться после окончания проверки, для 

их передачи будет организован защищенный ка-
нал связи»,— добавили в Роскомнадзоре.

Некоторые требования регулятора действи-
тельно избыточны, подтвердил официальный 
представитель МТС: «Часть запрашиваемых све-
дений попадает под специальные правовые ре-
жимы, по которым требуется судебное решение». 
В «МегаФоне», «Вымпелкоме» и Tele2 отказались 
от комментариев.

Сведения, которые планирует собирать ведом-
ство, могут использоваться, например, для созда-
ния государственной антифрод-системы, допуска-
ет гендиректор Института исследований интернета 
Карен Казарян. До сих пор доступ к такой инфор-
мации, по его словам, имели только правоохрани-
тельные органы в рамках «закона Яровой».

Но легитимность требований вызывает вопро-
сы у юристов. К тайне связи относится не толь-
ко само содержание разговоров и сообщений, но 
и любые сведения, передаваемые с помощью те-
лефона, в том числе данные о входящих и об исхо-
дящих соединениях, говорит зампред комиссии 
по правовому обеспечению цифровой экономики 
Московского отделения Ассоциации юристов Рос-
сии Александр Савельев. Ограничение тайны свя-
зи, подчеркивает он, возможно только на уровне 
федерального закона, а постановление правитель-
ства таковым не является.

Анастасия Гаврилюк

Исходящим и входящим не дают хода
Операторы против передачи данных о звонках абонентов Роскомнадзору
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Рашид Нургалиев, сын замести-
теля секретаря Совета безопасно-
сти и экс-руководителя МВД Ра-
шида Нургалиева, заинтересо-
вался рыболовным бизнесом. 
Совместно с партнерами он уч-
редил на Сахалине компанию 
«ДВ Добрыбфлот», которая мо-
жет заняться промыслом кревет-
ки в Японском море. Это доро-
гой продукт, но бизнес отличает-
ся сложностью добычи и конку-
ренцией, а рентабельным может 
быть только при выходе на боль-
шие объемы.

Об интересе Рашида Нургалие-
ва, сына заместителя секретаря Сове-
та безопасности и экс-руководителя 
МВД Рашида Нургалиева к рыболов-
ному бизнесу стало известно из ЕГ-
РЮЛ. В конце февраля господин Нурга-
лиев-младший стал владельцем 33,3% 
в учрежденном в Южно-Сахалинске 
ООО «ДВ Добрыбфлот», основной вид 
деятельности которого — морское 
рыболовство. Такие же доли в новой 
компании получили Юрий Фрейдис 
и гендиректор Дмитрий Пуряховский. 
Господин Фрейдис также известен как 
совладелец ПАО «Холмский морской 
торговый порт». А Рашиду Нургалие-
ву-младшему также принадлежит 85% 
московского оператора по вывозу вто-
ричного сырья «Экоструктура».

О действующих правах «ДВ Доб-
рыбфлот» на вылов какого-либо ре-
сурса ничего неизвестно. Но в начале 
2020 года в Южно-Сахалинске была 
учреждена структура со схожим на-
званием — ООО «Добрыбфлот», ко-

торая прошлой весной выиграла на 
аукционах Росрыболовства два лота 
с квотами на вылов травяной кревет-
ки в Японском море. Общая цена ло-
тов — 554,62 млн руб., размер одной 
доли квот — 14,3%. На 2021 год в этой 
зоне установлен общий допустимый 
улов травяной креветки в 39 тонн, та-
ким образом, компания может по-

лучить права на добычу 11,15 тонн 
креветок в год. Согласно ЕГРЮЛ, «До-
брыбфлот» принадлежит Елене Пуги-
ной и гендиректору Анне Пичугиной. 
Но представителем компании на аук-
ционах Росрыболовства был Юрий 
Фрейдис. В «ДВ Добрыбфлот» в тече-
ние марта не смогли предоставить 
комментарий, связаться с представи-
телями «Добрыбфлота» не удалось.

Руководитель Информационного 
агентства по рыболовству Александр 
Савельев называет достаточно рас-
пространенной практику, по которой 
в аукционах участвует одна компания, 
а квоты потом передаются другому 
лицу. Причины могут быть самые раз-
ные, в том числе появление нового ин-
вестора, указывает он. Замдиректора 
УК «Норебо» Сергей Сенников поясня-
ет, что передать права на добычу вод-
ных биоресурсов можно через смену 
собственника компании, владеющей 
квотами. К примеру, топ-менеджеры 
из команды Романа Абрамовича Ефим 
Малкин и Ирина Панченко вошли 
в рыболовный бизнес также через уч-
реждение новой компании «Дальнее», 
которая со временем получила квоты 
от работавших в отрасли игроков (см. 
„Ъ“ от 6 февраля 2018 года). 

Вице-президент — исполнитель-
ный директор Ассоциации производ-
ственных и торговых предприятий 

рыбного рынка Александр Фомин по-
ясняет, что промысел травяной кре-
ветки может быть доходным при до-
быче от 1 тонны ресурса в день. Кроме 
того, это сложный промысел, требу-
ющий экипажа со специальной ква-
лификацией, а рынок креветки — 
довольно конкурентный, добавляет 
он. Но, продолжает господин Фомин, 
продукция востребована в Японии, 
где цены на свежемороженую травя-
ную креветку требуемого качества 
при достаточных объемах могут быть 
на уровне от $800 до $1,3 тыс. за тонну. 
По словам господина Сенникова, про-
мысел креветки также отличается се-
зонностью, потому для поддержания 
доходности бизнеса стоит заняться 
и выловов других видов.

Управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк го-
ворит, что число добытчиков кревет-
ки в России в последние годы растет, 
как и объем промысла. Основной вы-
лов приходится на Северный бассейн, 
но и Сахалин поставляет более 3 тыс. 
тонн дикой креветки в год, указывает 
он. По словам эксперта, на внутреннем 
рынке продукт успешно конкурирует 
с товарной креветкой, выращенной 
в странах Юго-Восточной Азии, а при 
промысле на Дальнем Востоке возмо-
жен экспорт в Китай и Японию.

Анатолий Костырев

На креветку настроили сети
Сын Рашида Нургалиева заинтересовался рыболовным бизнесом

Сокращение активности деве-
лоперов вместе с возросшим 
 покупательским спросом со сто-
роны обеспеченных  россиян 
привели к росту стоимости 
 элитных новостроек в Москве 
на 12%. Несмотря на увеличив-
шееся по итогам первого кварта-
ла этого года число новых и по-
тенциальных проектов, сниже-
ния достигнутых показателей 
на элитном рынке консультан-
ты не прогнозируют.

Средняя стоимость элитной не-
движимости на первичном рынке 
Москвы в первом квартале 2021 года 
выросла на 12%, до 954 тыс. руб. за 
1 кв. м год к году. Относительно чет-
вертого квартала 2020 года рост со-
ставил 7%. Такие данные приводит 
Knight Frank. Премиальные ново-
стройки, по оценкам аналитиков, 
за первый квартал подорожали на 
14%, до 795 тыс. руб. за 1 кв. м, клас-
са de luxe — на 5%, до 1,43 млн руб. 
за 1 кв. м. Средний бюджет предложе-
ния на элитном рынке в Knight Frank 
оценивают в 123 млн руб. За квартал 
он увеличился на 10%, за год — на 
17%. В Barnes Moscow отмечают квар-
тальный рост средних цен на элит-
ное жилье на 5–10% относительно 
конца 2020 года.

Девелоперская активность на элит-
ном рынке начала восстанавливать-
ся. По данным Knight Frank, в первом 
квартале 2021 года продажи начались 
в двух новых проектах премиального 
сегмента. Это значительно лучше ре-
зультата первого квартала прошлого 
года, когда на рынке не появилось ни 
одной новостройки. Директор депар-
тамента мониторинга рынка и оцен-
ки Savills Анатолий Довгань говорит, 
что сокращение предложения в элит-
ном сегменте наблюдалось до кон-
ца 2020 года, а в первом квартале те-
кущего — началось его восполнение. 
В целом по итогам этого года он ждет 
двукратного увеличения числа но-
вых проектов относительно прошло-
го. «Для девелоперов нет большого 
смысла тянуть с продажами, очевид-
ных проблем с ликвидностью рынок 
сейчас не испытывает»,— говорит он. 
Директор департамента консалтинга 
и аналитики Kalinka Group Александр 
Шибаев прогнозирует, что в этом году 
на рынке начнутся продажи в восьми 
новых проектах, еще 20 элитных пло-
щадок у девелоперов в разработке.

Тем не менее, по оценкам Knight 
Frank, совокупный объем предложе-
ния на рынке вырос только на 5%, до 
278 тыс. кв. м, число лотов — на 2%, до 

2,2 тыс. штук. И динамика оказалась 
неравномерной. В классе de luxe чи-
сло продаваемых квартир сейчас на 
40% ниже, чем годом ранее. Директор 
департамента городской недвижи-
мости Knight Frank Андрей Соловь-
ев связывает это с низкой девелопер-
ской активностью в прошлом году 
и повышенным спросом. Последний, 
по его мнению, на элитном рынке 
продиктован низкими ставками по 
банковским вкладам, альтернативой 
которым для обеспеченных россиян 
стали вложения в недвижимость. Кро-
ме того, часть клиентов рассматрива-
ют покупку собственной квартиры, 
вернувшись из-за рубежа.

Несмотря на заметную положи-
тельную динамику, цены на первич-
ном элитном рынке Москвы в первом 
квартале росли менее выраженно, 
чем в массовом сегменте. Согласно 
ЦИАН, в марте средняя стоимость но-
востроек в Москве достигла 245,8 тыс. 
руб. за 1 кв. м, что на 21% выше анало-
гичного показателя прошлого года. 
Если в марте 2020 года среднее значе-
ние по рынку было ниже показателя 
для элитного сегмента в 4,2 раза, сей-
час это соотношение сократилось до 
3,9 раза. Это может быть связано с бо-
лее выраженным влиянием на рынок 
сниженных ипотечных ставок: в мас-
совом сегменте с привлечением кре-
дитов, по данным ЦИАН, в Москве за-
ключается 60–70% сделок. 

Андрей Соловьев ждет, что новые 
проекты будут выходить на первич-
ный рынок Москвы по более высо-
ким ценам, связывая это не только со 
спросом, но и ростом затрат застрой-
щиков на подготовку и проведение 
строительных работ. Он напоминает, 
что даже при негативной конъюнкту-
ре рынка девелоперы редко прибега-
ют к прямому снижению цен, скорее 
они оказываются готовы предоста-
вить повышенный дисконт.

Директор по продажам Barnes Mos-
cow Юлия Гринько потенциальным 
фактором роста цен на элитную не-
движимость считает небольшое чи-
сло выданных разрешений на стро-
ительство: мест для размещения 
высокобюджетных объектов в столи-
це недостаточно. «В результате все, что 
выводится сейчас на рынок, продает-
ся по максимальной цене»,— конста-
тирует она. Руководитель департамен-
та консалтинга и аналитики агентства 
недвижимости «Азбука жилья» Яро-
слав Дарусенков прогнозирует, что во 
втором квартале элитное жилье в Мо-
скве может подорожать на 10–12%.

Александра Мерцалова

Отступать некуда, 
позади цена
Элитная московская недвижимость 
безвозвратно подорожала

конференции 
Коммерсантъ

32 АПРЕЛЯ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА 
СДЕЛОК M&A*
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02 МАЯ

КИБЕРРИСКИ 
УДАЛЕННОЙ РАБОТЫ 
В НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ

52 МАЯ

РЕДЕВЕЛОПМЕНТ. 
НОВАЯ ИСТОРИЯ

51 АПРЕЛЯ

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА  
ПРИ БАНКРОТСТВЕ: 
ИТОГИ 2020

61 АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ. 
ЖИЛАЯ  
НЕДВИЖИМОСТЬ

41 АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

*слияние и поглощение

С креветками  
нам не обойтись  

без импортных поставок
— Илья Шестаков,

руководитель Росрыболовства,  
о продуктовом эмбарго, в 2014 году

Ц И Т А Т А
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Театр «Ленком» возобновил легендар-
ный спектакль 1989 года «Поминальная 
молитва». Инсценировка повести Шо-
лом-Алейхема «Тевье-молочник» бы-
ла одной из самых успешных постано-
вок Марка Захарова, а Евгений Леонов 
сыграл в ней одну из самых знаменитых 
своих театральных ролей. Новая версия 
спектакля, исчезнувшего из репертуара 
«Ленкома» в 1998 году, как это ни пара-
доксально, даже больше соответствует 
своему названию, чем в свое время ори-
гинал, считает Ольга Федянина.

 Тренд на возобновление в москов-
ских театрах следует за временем уходов. 
Преемники ушедших мастеров торопятся 
подчеркнуть связь с историей и традицией 
и вернуть в афишу названия, когда-то гаран-
тировавшие успех и полные залы. С разным 
результатом: лучший пока что у «Табакерки» 
(ныне Театр Олега Табакова), которая триум-
фально, иначе не скажешь, возобновила «Ма-
тросскую Тишину» и «Ревизора».

Восстанавливая «Поминальную молитву» 
по мотивам Шолом-Алейхема, переосвоен-
ным Григорием Гориным, «Ленком» рисковал 
довольно сильно. Исчезли из нашей жизни 
буквально все слагаемые, которые делали 
спектакль Марка Захарова событием выдаю-
щимся тогда, в 1989 году. Нет в живых Евгения 
Леонова — а это был его спектакль (и Тевье-мо-
лочник — его роль). Нет больше ощущения 
прикосновения к запретному, закрытому: 
спектакль «про евреев» и «про бога» еще был 
сенсацией, но это уже был риск на грани до-
зволенного, чутье к которому у Марка Заха-
рова в зрелые его годы было безошибочным. 
Нет и мутного предчувствия настоящей беды 
и настоящей бездны: советская многонацио-
нальная конструкция уже начинала угрожаю-
ще скрипеть и крениться, но у публики, валом 

валившей тогда на «Поминальную молитву» 
в «Ленкоме», перед глазами были «всего лишь» 
новости из Карабаха и Сумгаита. Они окраши-
вали нервной, но пока еще далекой тревогой 
историю о том, как в одной деревне жили-бы-
ли рядом русские, евреи и украинцы, а потом 
евреев за ночь выгнали на улицу, велев пере-
бираться за новую черту оседлости.

Ну и последнее — нет в этой реконструк-
ции, очень тактично сделанной Александ-
ром Лазаревым, и сенсации архивного свой-
ства, эффекта восстановления из небытия: 
спектакль-то Марка Захарова с оригиналь-
ным его составом в Лету не канул, есть теле-
визионная версия, сделанная в 1993 году.

Когда в луч прожектора в начале спек-
такля выходит новый Тевье-молочник 
(Сергей Степанченко) и разворачивает бу-
мажку, с которой прочитает завещание Шо-
лом-Алейхема сыновьям, сам актер знает, 
и весь зал знает, что он не равняется с Ле-

оновым, а не сравнивать невозможно. Из 
этого противоречия, как ни странно, спек-
такль и рождается заново. Вернее, по-ново-
му встречается с собственным сюжетом. По-
вторить за кем-то — это ритуал, и на таком 
ритуале повтора держится уклад жизни. Не 
только театральной, но и той самой жизни 
в деревне Анатевка, где до поры до време-
ни, пока повтор и ритуал действуют, суще-
ствует бедная, жестокая, но все же идиллия. 
В которой еврейский молочник и рус-
ский урядник (Павел Капитонов) спорят, 
чья жена сварливее. В которой жена Голда 

(Олеся Железняк) не даст Тевье ни минуты 
покоя, но будет оберегать его, как ребен-
ка, от всех остальных. В которой богатому 
старому мяснику (Владимир Юматов) по-
чти отдадут в жены старшую дочь (Татьяна 
Збруева) — но если дочь влюбилась по-на-
стоящему в другого, молодого и нищего 
(Виталий Боровик), то отвергнутый жених 
подарит сопернику на свадьбу вымечтан-
ную швейную машинку. В которой даже по-
гром, до поры до времени, это такая непри-
ятность, о которой урядник предупредит 
тебя заранее. Впрочем, во втором действии 
ритуал сломается, а бедная идиллия прев-
ратится в картину опустевших, брошенных 
домов и в перспективу изгнания.

Марк Захаров был огромным мастером 
театрального пафоса и театральной сенти-
ментальности, уравновешенных иронией, 
и долю горечи в своей иронии он тоже от-
мерял мастерски. В «Поминальной молит-
ве» его труппа старается не потерять этот ба-
ланс смешного, возвышенного и горького. 
И это непростая задача, потому что для та-
кого баланса нужно было найти новую точ-
ку опоры. Как уже было сказано, в возобнов-
ленном спектакле нет претензии на остроту 
или новизну, его участники не стараются 
«переиграть» своих предшественников. Но 
своему названию «Поминальная молитва» 
он сегодня соответствует больше, чем в 1989 
году. Можно сказать, к сожалению, соответ-
ствует — это спектакль, возникший в память 
о целой череде очень близких потерь. Акте-
ры сегодняшнего «Ленкома» выходят на сце-
ну ради своей, театральной, поминальной 
молитвы по Марку Захарову, Олегу Шейнци-
су, Григорию Горину, Евгению Леонову, Алек-
сандру Абдулову, Татьяне Пельтцер, Елене 
Фадеевой. Восстановленная «Поминальная» 
опирается на тяжесть и массивность утрат. 
Но — чисто театральный парадокс — эта тя-
жесть, этот вес, оказывается, может держать 
спектакль. Во всяком случае, пока в зале и на 
сцене есть люди, для которых и эти утраты, 
и память о них что-то значат.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Вспоминальная молитва
В «Ленкоме» показали премьеру спектакля, поставленного в 1989 году

Сергей Степанченко знает,  
что в роли Тевье не может срав-
ниться с Евгением Леоновым,  
но не сравнивать невозможно   
ФОТО ЖЕНИ СИРИНОЙ / ЛЕНКОМ

В кинотеатре «Каро 11 Октябрь» 
состоялась премьера «Слепка» — 
совместного проекта ГМИИ име-
ни Пушкина, фестиваля «Context» 
Дианы Вишневой и фонда се-
мьи Аксеновых Aksenov Family 
Foundation. 50-минутный танце-
вальный фильм, снятый во вре-
мя локдауна в пустынных залах 
Пушкинского музея, посмотрела 
Татьяна Кузнецова.

 Танцевать в музеях и художес т -
венных галереях американские 
постмодернисты повадились по-
чти 60 лет назад — живопись, скуль-
птура и прочие артефакты придава-
ли телодвижениям дополнительные 
смыслы. Во времена позднего застоя 
заокеанским авангардистам посиль-
но ответил СССР, запустив в дворцо-
вые интерьеры балет с телевидени-
ем. В постсоветскую эпоху музейные 
пространства несколько раз пытался 
обжить современный танец, но тол-
ком не прижился там: в отличие от 
той же Франции, беспрестанно устра-
ивающей представления повсюду — 
от Лувра до Орсе, отечественные ак-
ции остались периферийными 
и спорадическими. Зато уж после 
«Слепка» Россию, надо думать, накро-
ет мода на постановки в музеях: хотя 
концепция фильма («танец — ожив-
шая скульптура»), мягко говоря, не 
нова, Диана Вишнева делает актуаль-
ным все, к чему прикасается. Во вся-
ком случае, пытается делать.

Фильм снят как музейная экскур-
сия. «Экскурсовод» Диана в черном 
свитере и длинном, жестком, сере-
бряном, блестящем, как у Снегуроч-
ки, сарафане ведет нас по лестни-
це ГМИИ, переходит из зала в зал, 
всматривается в скульптуры с пыт-
ливо-благоговейной требователь-
ностью. Иногда повторяет их же-
сты, отставляя ножку с балеринской 

грацией, иногда отражает настро-
ение всего зала: молитвенно скла-
дывает руки перед средневековыми 
святыми, а в вольную эпоху Возро-
ждения разводит ими в свободных 
пор-де-бра. В финале на главной 
лестнице музея сразу пять Диан (бла-
годаря ухищрениям оператора Да-
ниила Фомичева) повторяют основ-
ные жесты, предваряющие каждую 
из пяти частей фильма. 

Число пять — ключевое в «Слеп-
ке»: исследуется пять эпох. Пять ком-
позиторов написали музыку специ-
ально к фильму. Пять хореографов, 
лауреатов-номинантов конкурса 

«Context», поставили новые номера, 
передав свои представления об искус-
стве заданного периода и его значе-
нии для нас сегодняшних. Фильм 
тем не менее не кажется эклектич-
ным: музыка всех авторов не выпя-
чивает себя, посильно поддерживая 
и иллюстрируя действо, телодвиже-
ния у всех хореографов тоже похо-
жие — осторожные, замедленные, 
перекатывающиеся. Что до смысла 
поставленного, то он доходчив и без 
разъяснений авторов, предупреди-
тельно записанных после титров для 
особо непонятливых зрителей.

Честно говоря, «оживление» 
скульптур не слишком находчивый 
ход — сравнение конкретных чело-

веческих тел с античными слепка-
ми то и дело бывает для артистов не-
выигрышно. Первый блин комом 
выходит уже в прологе, когда тан-
цовщик-хореограф Константин Се-
менов, коренастый и пухлотелый, 
разделившись на 15 своих копий, 
«одушевляет» статую Давида, пре-
одолевая томными сниканиями 
и выпрямлениями величественную 
статику творения Микеланджело. 
Столь же наивной иллюстративно-
стью страдают семеновская трак-
товка Древней Греции, особенно 
финальная картина: среди трех весь-
ма плотоядных «богинь», передаю-
щих яблоко из рук в руки, возника-
ет крупный план головы «Париса» 
с остекленевшим взглядом, зали-
занными волосами и накрашенным 
вишневым ртом. Избыточной пря-
молинейностью обескураживает 
и Древний Рим в интерпретации хо-
реавтора Андрея Короленко: объя-
тия двух «братьев», снятых из-под 
сосцов волчицы, из родственных 
превращаются в смертельные. Тре-
тий «римлянин» (похоже, привле-
ченный в компанию Ромула и Рема 
из-за короткой, как у античных 
скульптурных портретов, стрижки) 
погибает в сдержанных конвульси-
ях сам по себе, а победитель, сверя-
ясь с музейной статуей императора, 
принимает над телами противников 
величественную позу.

Прогрессивным взглядом на 
Средние века отличилась хорео-
графиня Лилия Бурдинская: ее «мо-
нахини» с выбеленными лицами, 
волосами и ресницами сочетают ре-
лигиозный экстаз с эротическим. 
Чинное их шествие то и дело пре-
рывают «скульптурные» компози-
ции: в застывших группах кресты 

распятий чередуются с просунуты-
ми между ног ладонями. Ползанье 
на четвереньках с партнершами на 
спинах тоже чревато двусмыслен-
ностью. Между «монашками» сколь-
зит «дьявол» (артистка в «змеином» 
трико), нашептывает им на ухо ска-
брезности и, похоже, берет верх над 
слабым женским духом: в финале 
номера служительницы культа тор-
жественно несут его на руках, как 
святые дары.

Дальше всех от слепков отошли 
Анна Щеклеина и Александр Фро-
лов, оставшиеся верными своей ха-
рактерной манере захватов-перехва-
тов, растяжек-перекатов как в зале 
Возрождения, так и в сцене «Гибель 

античности», исполняемой на фоне 
торсов и обрубков статуй. Правда, 
в конце этого номера хореографы-ис-
полнители все-таки поддались иску-

шению «обломать» себе руки, согнув 
их в локтях и закинув за спину, и «по-
калечить» ноги, пав на колени,— так 
чтобы их итоговая поза у стены мо-

гла бы выглядеть тоже экспонатом. 
Как и сам фильм «Слепок», ставший 
зримым памятником искусства вре-
мен тотальной самоизоляции.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Байки из слепков
Диана Вишнева изолировалась в Пушкинском музее

В номере Лилии Бурдин-
ской декоративный строй 
музейных «монахинь» до-
полняет не менее декора-
тивный «змей-искуситель»   
ФОТО ПЕТРА СИЛЬВЕСТРОВА

Честно говоря, «оживление» скульптур 
не слишком находчивый ход —  
сравнение конкретных человеческих 
тел с античными слепками то и дело 
бывает для артистов невыигрышно
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спорт

Очень неплохо начавшая мо-
лодежный чемпионат Европы 
сборная России завершила его 
отвратительно. Пропустив в ре-
шающем матче группового эта-
па два быстрых гола от датчан, 
она в итоге потерпела крупное 
поражение — 0:3 — и выбыла 
из борьбы.

 Это, должно быть, была 
жутко обидная неудача для тех, 
кому игравшая в Венгрии россий-
ская команда могла в какой-то мо-
мент показаться даже более яв-
ным признаком происходящих 
в отечественном футболе позитив-
ных изменений, нежели сборная 
взрослая с ее свежими безуслов-
ными и относительными успеха-
ми. Молодежные чемпионаты Ев-
ропы проводятся часто, каждые два 
года. И в нынешнем веке резуль-
таты сборной России служили на-
гляднейшей иллюстрацией того, 
как скверно в стране, которую она 
представляет, обстоят дела с созре-
ванием и доводкой до прилично-
го уровня футбольных талантов. 
Из десятка попыток квалифициро-
ваться в финальную часть турнира 
она реализовала лишь две. И если 
восемь лет назад вылет россиян по-
сле группового этапа следовало вос-
принимать как абсолютно ожидае-
мый, почти почетный — выжить 
в соперничестве с испанцами, гол-
ландцами и немцами было бы чу-
дом, то теперь казалось, что они мо-
гут пройти и дальше, в play-off.

И ощущения эти возникали не 
только из-за более скромного, чем 
в 2013 году, набора соперников. Эта 
сборная России в квалификаци-
онных матчах, во встрече с ислан-
дцами, которой она открыла вен-

герско-словенский турнир, жутко 
напоминала именно топовую моло-
дежку. Молодежку, охотящуюся за 
призами и имеющую более или ме-
нее полный набор качеств для такой 
охоты: есть опыт серьезных матчей, 
есть физическая мощь, есть отлич-
ные технари со светлой головой 
и умелыми ногами, есть выучка.

Но реальность резко разошлась 
с представлениями о ее возможно-

стях. Крупный — 4:1 — и стильный 
разгром исландцев, слабейшего со-
перника в квартете, так и остался 
единственным без всяких огово-
рок удачным матчем в исполнении 
сборной России на турнире. Даль-
ше она, показав довольно пристой-
ный футбол, все же уступила мощ-
ным французам, а в решающем 
матче провалилась против пример-
но равных предыдущему оппонен-
ту в плане крепости датчан. О кре-
пости говорит тот факт, что в очном 
столкновении те французов вооб-
ще-то одолели.

Расклад перед этой игрой был 
для российской сборной сложным. 
Избавить от необходимости побе-
ждать могла лишь осечка францу-

зов во встрече с исландцами, но 
о таком счастливом варианте глу-
по было думать. Чтобы выбраться 
из этой закрутки в четвертьфинал, 
требовалось выигрывать — не про-
сто даже выигрывать, а с разницей 
в два мяча.

В действительности о счастли-
вом сценарии можно было забыть 
через десять минут после начала 
главного матча. Ужасного начала, 
странного, учитывая, что до сих 
пор сборная России не давала по-
водов думать о себе как о коман-
де, скверно обученной в плане так-
тики, склонной к ляпам и фальши. 
А тут на коротком отрезке она со-
брала богатейшую коллекцию жут-
ких даже для игроков подходящего 

для соревнований возраста — тех, 
кто родился после 1 января 1998 
года, некоторые из которых еще ти-
нейджеры.

Первый гол родился из колос-
сальных размеров дыры, вдруг воз-
никшей перед российской штраф-
ной. Оттуда пошел пас от Йеспера 
Линдстрёма вперед на Якоба Лар-
сена, который разобрался с гол-
кипером Александром Максимен-
ко играючи. Второму голу помогла 
состояться неловкость Игоря Ди-
веева, позволившего без труда, 
чистенько обвести себя тому же ум-
нице Линдстрёму, хотя в своей жиз-
ни он уверенно останавливал иг-
роков на порядок более матерых. 
После неминуемого паса Макси-
менко расстреливал Андерс Драй-
ер. Вратарь почти спас сборную Рос-
сии, но мяч, взлетев в воздух от его 
ноги, «парашютиком» опустился 
в сетку.

Неравнодушные к российской 
молодежке люди за всем, что твори-
лось на поле стадиона в Сомбатхее, 
смотрели наверняка с болью. Сбор-
ная России после такой пощечины 
долго приходила в себя, пополняя 
коллекцию дурацких, невпопад хо-
дов и решений. Сборная Дании со 

спокойной душой занималась тем, 
чем часто занимаются команды, ко-
торым довелось быстро получить 
колоссальный запас,— игру «подсу-
шивала», не особенно стремясь от-
рыв увеличить.

Тренер российской команды 
Михаил Галактионов, конечно, пы-
тался что-то скорректировать. Еще 
в перерыве он убрал с поля совер-
шенно не попадавших в ритм Ива-
на Облякова и Федора Чалова, во 
втором тайме сделал еще замены. 
Но никакого преимущества сбор-
ная России так и не получила. Раз-
ве что в концовке датчане орга-
низовали для нее пару подарков, 
и, например, Константину Тюкави-
ну довелось с убойной дистанции 
пробить по воротам, правда, без ка-
кого-либо толку. Но им, уже думаю-
щим о поездке на излете весны на 
кубковую стадию чемпионата, ва-
льяжность была простительна. Тем 
более за растранжиренные подар-
ки Карло Хольс на последних ми-
нутах наказал сборную России, так 
и не потянувшую на топовую, тре-
тьим голом.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Разучилась бить молодежь
Сборная России вылетела с чемпионата Европы, крупно проиграв датчанам

Два быстро влетевших 
в ворота Александра Мак-
сименко мяча сделали со-
противление сборной Рос-
сии в решающем матче 
группового этапа с датча-
нами бессмысленным   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Таблица группы H
 В Н П М О
1. Хорватия 2 0 1 4:1 6
2. Россия 2 0 1 6:4 6
3. Словакия 1 2 0 4:3 5
4. Кипр 1 1 1 1:1 4
5. Словения 1 0 2 2:3 3
6. Мальта 0 1 2 3:8 1
1 сентября встречаются:  
Словения—Словакия, Россия—Хорватия, 
Мальта—Кипр.

Итоговая таблица группы
 В Н П М О
1. Дания 3 0 0 6:0 9

2. Франция 2 0 1 4:1 6

3. Россия 1 0 2 4:6 3

4. Исландия 0 0 3 1:8 0

31 мая в 1/4 финала встречаются: Нидерланды—
Франция, Дания—Германия, Испания—Хорватия, 
Португалия—Италия.

Отборочный турнир 
чемпионата мира 
2022 года
Зона UEFA
Группа H. Третий тур. Словакия—Россия 2:1 
(Шкриньяр, 38; Мак, 74 — Фернандес, 71).  
Кипр—Словения 1:0 (Питтас, 42). Хорватия—Мальта 
3:0 (Перишич, 62; Модрич, 76 (пен.); Брекало, 90).

Чемпионат Европы  
среди молодежных 
команд
Групповой турнир. Заключительный,  
третий тур
Группа C. Исландия—Франция 0:2  
(Гюэндзи, 17; Эдуар, 38). Дания—Россия 3:0  
(Ларсен, 10; Драйер, 11; Хольс, 90).

С имплементацией первой в истории Лиги чем-
пионов радикальной реформы главного еврокуб-
ка, предусматривающей резкое увеличение числа 
матчей в его рамках, а также представительства 
грандов из «большой пятерки», возникли неожи-
данные проблемы. Ратификация реформы была 
отложена из-за противоречий между Союзом ев-
ропейских футбольных ассоциаций (UEFA) и Евро-
пейской ассоциацией футбольных клубов (ECA). 
Последняя настаивает на более плотном, чем сей-
час, участии в управлении турниром и распреде-
лении генерируемых им доходов, которые сейчас 
приносят участникам около €2 млрд, а благодаря 
изменению формата должны еще повыситься.

елый ряд медиаресурсов сообщили вчера о том, 
что из назначенного на среду заседания испол-

кома Союза европейских футбольных ассоциаций исчез 
основной пункт повестки. Предполагалось, что именно 
на нем будет одобрена первая в истории Лиги чемпио-
нов радикальная реформа турнира, которую уже поддер-
жали национальные федерации, входящие в UEFA, и ко-
торую планируется реализовать в 2024 году.

Она является своего рода ответом на появившую-
ся в прошлом году новость о придуманной топовыми 
клубами для самих себя Суперлиге с 16 или 18 участ-

никами в качестве альтернативы Лиге чемпионов. 
Международная федерация футбола (FIFA) и UEFA за-
няли непримиримую позицию по отношению к про-
екту, а в качестве «противовеса» придумали свой соб-
ственный.

Он предусматривает, что количество участников ос-
новной стадии увеличится с 32 команд до 36, а четы-
ре «лишних» слота будут заполнены представителя-
ми «большой пятерки» — Англии, Испании, Германии, 
Италии и Франции. Причем UEFA хочет заполнять их, 
в том числе предоставляя wild card клубам не по ито-
гам национальных соревнований, а благодаря «исто-
рическому бэкграунду». Следовательно, у наиболее 
известных клубов фактически не будет шанса проско-
чить мимо Лиги чемпионов даже в случае грандиозно-
го провала во внутренних соревнованиях, а сам тур-
нир приобретет черты «полузакрытого». От разбивки 
команд на группы UEFA отказывается. Вместо них для 
определения участников play-off появится турнир по 
швейцарской системе, активно применяемой на элит-
ном уровне лишь в шахматах. Суть ее сводится к тому, 
что в каждом туре начиная со второго пары соперни-
ков составляются таким образом, чтобы между собой 
пересекались команды с наиболее близкими показате-
лями. Это позволяет, во-первых, избежать откровенно 
проходных игр, а во-вторых, ввести элемент непред-
сказуемости. Интриги добавит и «укрупнение» play-off, 
в который фактически добавляется один раунд.

Эти новшества приведут к резкому скачку количе-
ства матчей в рамках Лиги чемпионов. Перед play-off 
каждый клуб проведет их по десять вместо шести ны-
нешних, а в общей сложности игр в розыгрыше бу-
дет 225 вместо 125 при существующем формате. 
UEFA рассчитывает, что «уплотнение» календаря Лиги 
чемпионов позволит заключить более выгодные те-
леконтракты, а следовательно, существенно увели-
чить доходы и полагающиеся участникам бонусы. 
В нынешнем сезоне между ними будет распределено 
€1,95 млрд.

По данным BBC, обсуждение реформы предвари-
тельно перенесено на 19 апреля. А объясняя срыв ее 
одобрения в намеченные сроки, она указала на некото-
рые по-прежнему вызывающие разногласия пункты, 
связанные, например, с существенным увеличени-
ем «удельного веса» команд-гигантов из «большой пя-
терки». Но ключевой спорный момент, кажется, все-та-
ки другой.

Корректировка повестки исполкома произошла на 
фоне заявления, сделанного Европейской ассоциаци-
ей футбольных клубов. Эта организация и ее глава Ан-
дреа Аньелли, президент «Ювентуса», активно способ-
ствовали продвижению проекта. В заявлении между 
тем говорится о том, что для того, чтобы «европейский 
футбол мог справляться со стоящими перед ним вызо-
вами», «должно быть уделено внимание будущим отно-
шениям между ECA и UEFA». Источники BBC, AP и Re-

uters уверены, что ассоциация настаивает на «большей 
вовлеченности» в управление проектом.

UEFA планирует осуществлять его через создавае-
мое совместное предприятие. Оно фактически заме-
нит швейцарскую компанию Team Marketing, кото-
рая с 1992 года занимается реализацией медиаправ на 
Лигу чемпионов. В состав его учредителей могут войти 
ECA и клубы. Однако AP отмечает, что UEFA намерен со-
хранить за собой ведущую роль в совместном предпри-
ятии и гарантировать себе право на 6,5% доходов от его 
коммерческой деятельности.

Эта схема примерно соответствует той, что уже суще-
ствует. Формально ECA, а следовательно, и входящие 
в нее ведущие клубы участвуют в управлении Лигой 
чемпионов на основе так называемого Меморандума 
о взаимопонимании и сейчас через структуру под на-
званием UEFA Club Competition SA (UCC). Однако в ее 
уставе им отданы лишь «совещательные» и «рекомен-
дательные» функции. А о том, что ECA хочет добиться 
статуса равного UEFA партнера, по сути, говорил не-
давно, рассказывая о дискуссиях по поводу еврокубко-
вых реформ, один из лидеров ассоциации, вице-прези-
дент «Манчестер Юнайтед» Эд Вудворд. Он сказал, что 
новый договор должен предоставить клубам «больший 
контроль». ECA, впрочем, в своем заявлении дала по-
нять, что уверена в «успешном исходе» процесса рефор-
мирования европейского клубного футбола.

Алексей Доспехов

ПРОЕКТ

Реформе Лиги чемпионов не хватило ассоциации
Разногласия между UEFA и клубами отложили ее одобрение

Ц

УНИКС обыграл «Локомотив-Кубань» в третьем 
матче четвертьфинальной серии play-off Кубка 
Европы со счетом 82:78. Теперь казанцам пред-
стоит противостояние с лучшей командой нынеш-
него розыгрыша — «Болоньей», пока еще не знав-
шей поражений.

УНИКС и «Локомотив-Кубань» в этом сезоне идут но-
здря в ноздрю. Не только в Кубке Европы, но и в чем-
пионате Единой лиги ВТБ. В последней команды зани-
мают третье и четвертое места соответственно, и им 
еще предстоит решающий раунд выяснения отноше-
ний в последнем туре. Ну а в Кубке Европы казанцы 
и краснодарцы дошли до точки, когда остаться дол-
жен только один. И тут надо отметить, что третьи мат-
чи в play-off турнира (с сезона-2016/17, в котором на-
чал действовать нынешний формат) случаются не так 
уж и часто. Их было всего десять. При этом в семи слу-
чаях победу одерживали хозяева площадки. Это был 
вполне повод оценивать шансы УНИКСа как преиму-
щественные.

Однако и в пользу «Локомотива-Кубани» свидетель-
ствовали несколько факторов. Во-первых, краснодар-
цы в нынешнем розыгрыше уже трижды (два раза на 
стадии тoп-16 и один раз в четвертьфинальном про-
тивостоянии с УНИКСом) показывали, что раскрыва-
ют свой потенциал, именно когда отступать некуда. 
Во-вторых, «Локомотив-Кубань» представлялся чуть бо-

лее вариативным. Если команда Димитриса Прифти-
са в этой серии сделала ставку на атаки с дистанции, то 
подопечные Евгения Пашутина придумывали и что-то 
кроме трехочковых. Для справки: в первом матче се-
рии УНИКС 19 раз попал с дистанции (рекорд play-off 
Кубка Европы). В общей сложности за две игры серии 
казанцы выбросили 67 трехочковых против 29 у «Ло-
комотива». Тем не менее счет в серии был 1:1. Как за-
метил перед решающим матчем лидер краснодарцев 
Найджел Уильямс-Госс, секрет был в том, что его коман-
да в ответном матче аккуратнее сыграла на оборони-
тельном периметре. Да, десять раз с дистанции УНИКС 
все равно попал, но это не компенсировало недостат-
ки в других аспектах игры.

Наверняка Димитрис Прифтис пытался на решаю-
щий матч так скорректировать игру своей команды, 
чтобы все-таки вывести соперника из зоны комфор-
та. Но было похоже, что игроки УНИКСа не до конца 
поняли, чего от них хотел тренер. В составе казанцев 
много хороших исполнителей, но ни Исая Кэнон, ни 
Окаро Уайт, ни Джордан Морган, ни Джамар Смит ми-
нут 15 не показывали и половины того, на что способ-
ны. Каждая атака давалась хозяевам с большим трудом, 
а гости, нагружая то Миндаугаса Кузминскаса, то Уилла 
Каммингса, то Мантаса Калниетиса (он помимо проче-
го успешно действовал на подборах), сумели убежать 
на расстояние в десять очков. Прифтис негодовал, но 
помогало это мало. И тогда греческий специалист пе-
реключил команду в режим жесткого прессинга, на-
правленный в основном на то, чтобы закрыть Кузмин-

скаса. И «Локомотив-Кубань» вдруг встал. От отрыва 
гостей вскоре ничего не осталось. А на большой пере-
рыв после точного броска Смита краснодарцы ушли 
уже с дефицитом в четыре очка и походили на боксера, 
которого от нокаута спас гонг.

Впрочем, передышка нужна была не только го-
стям, но и хозяевам. Прессинг по всей площадке — ре-
жим чрезвычайно энергозатратный. И был риск, что 
казанцы просто сожгут все топливо еще до финиша. 
И даже был момент, когда казалось, что еще немно-
го и от запала УНИКСа ничего не останется. Нет, «Ло-
комотив» не придумал что-то особенное. Его разла-
дившаяся игра никак не хотела собираться обратно. 
Во многом потому, что Уильямс-Госс, дирижер атак 
краснодарцев, так и не сумел поймать ритм. Но гости 
все же терпели и смогли вернуться в игру, получав-
шуюся именно такой, какой она должна быть в мат-
чах навылет. Было бы даже обидно, если бы противо-
стояние равных, в общем, соперников обошлось без 
валидольной концовки. Она и случилась. И в реша-
ющий момент УНИКС, после того как Морган букваль-
но продавил важнейший бросок, дав своей команде 
четырехочковый перевес, оказался на полшага впе-
реди. Краснодарцы пытались еще что-то придумать, 
но тщетно.

УНИКС победил — 82:78 — и теперь в полуфинале 
встретится с сильнейшей пока командой Кубка Евро-
пы — ведомой Милошем Теодосичем «Болоньей», кото-
рая в этом сезоне еще не проигрывала.

Александр Петров

КУБОК ЕВРОПЫ

Российский баскетбол лишился половины
УНИКС обыграл «Локомотив-Кубань» в четвертьфинале

УНИКС (в зеленой форме форвард казанцев 
Джон Браун) в концовке жесткого противосто-
яния с «Локомотивом-Кубанью» превзошел 
соперника
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